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новости | Силовым структурам предложат 
согласовывать с ФСБ организацию  
и тактику слежки —3

новости | Совет Европы обязал Россию 
представить график выплаты акционерам 
ЮКОСа €1,9 млрд к 15 июня —3

Исходя из обсуждения на заседании 
правительства государственных инвес-
тиций, Белый дом готов де-факто отка-
заться от принципов февральского ан-
тикризисного плана. Жизнь при $60 за 
баррель выглядит не такой бедной, как 
казалось два месяца назад, и фактиче-
ски план заменен на идею Минфина: не 
создавать «банк плохих долгов» и вооб-
ще забыть обо всех антикризисных про-
граммах до весенней правки бюджета на 
2015 год, а пока максимально наполнить 
антикризисный фонд Белого дома.

Формально основная тема вчерашнего за-
седания правительства была технической: ми-
нистр экономики Алексей Улюкаев представ-
лял доклад о выполнении федеральных целе-
вых программ (ФЦП) и федеральной адресной 
инвестиционной программы (ФАИП) в 2014 
году. Но, по существу, отчетность по уже израс-
ходованным средствам на ФАИП и ФЦП име-
ет прямое отношение к бюджетной полити-
ке 2015 года: с весны 2014 года глава Минфи-
на Антон Силуанов настаивал на том, что часть 
даже текущих госинвестрасходов нужно пере-
сматривать, в том числе в связи с коррекцией 
госпрограмм. А после первой волны деваль-
вации рубля в сентябре 2015 года, перехода 
к спецрежиму исполнения бюджета на 2014 
и начало 2015 года (см. 

”
Ъ“ от 14 октября 2014 

года) и старта кампании по сокращению госра-
сходов на 10% стало очевидно, что ранее за-
планированный ведомствами-получателями 
средств в рамках ФАИП и ФЦП (всего это око-
ло 1,5 трлн руб. в 2014 году) перенос расходов 
на 2015 год может означать, что проекты не бу-
дут реализовываться вообще — во всяком слу-
чае, в бюджетно обозримой перспективе. Ян-
варская позиция и Минфина, и Минэкономи-
ки, и премьер-министра Дмитрия Медведева, 
и президента Владимира Путина по госинве-
страсходам была крайне жесткой: в 2015 году 
новых строек в рамках ФАИП и ФЦП не начи-
нать вообще, деньги выделять лишь на то, что 
можно закончить в этом году, и эти изменения 
нужно учесть при коррекции бюджета на 2015 
год (напомним, его обсуждали на прошлом за-
седании правительства).

Дмитрий Медведев, открывая заседание, 
уточнил, что федеральные расходы по ФЦП 

и ФАИП (программная часть инвестпрограм-
мы включена в ФЦП, непрограммная — идет 
отдельно) «должны быть приведены в соот-

ветствие с обновленным федеральным бюд-
жетом». Отметим, сделать это, как предпола-
гали Минфин и Минэкономики в конце ян-
варя при разработке антикризисного плана, 
к концу февраля технически было невозмож-
но — напомним, ведомство Антона Силуано-
ва и сейчас не имеет окончательной версии 
нового бюджета-2015, он продолжает согласо-

вываться. Впрочем, Алексей Улюкаев в своем 
выступлении подтвердил: на самом деле из 46 
ФЦП лишь по трем программам все корректи-
ровки де-факто закончены и по трем будут за-
кончены в ближайшие дни, 14 проектов скор-
ректированных программ «на ранней стадии 
отправлены на доработку» (то есть Минэконо-
мики не готово работать с этими документа-
ми вообще), а по 13 ФЦП ведомства и не посы-
лали никаких документов коллегам.

Впрочем, ни паники, ни жесткостей, ни 
оргвыводов это сообщение главы Минэко-
номики, из которого следует, что более поло-
вины сейчас реализуемых ФЦП и значитель-
ная часть ФАИП уже в апреле 2015 года, ког-
да исправленный Минфином бюджет будет 
обсуждаться Госдумой, будут содержать заве-
домо ненужные госрасходы, не вызвало. Ма-
ло того, Алексей Улюкаев предложил, по су-
ти, отказаться от избыточной жесткости в от-
ношении ФАИП и ФЦП в 2015 году — кор-
ректировать госинвестрасходы предложено 
в «пообъектовом», то есть ручном режиме, 
и эту инициативу поддержал Минфин.

Таким образом, всего за месяц после утвер-
ждения антикризисного плана Белого дома 
тональность обсуждения его правительством 
сменилась. По данным 

”
Ъ“, к заседанию пра-

вительства были подготовлены и общие ма-
териалы о том, как исполняется антикризис-
ный план от 27 января. Из 60 пунктов плана 
однозначно «выполнены» 12 пунктов, 22 пун-
кта плана находятся «в стадии выполнения» 
или «частично выполнены» с сорванными 
сроками (преимущественно этот срок — 27 
февраля), а по пяти срок, указанный в плане, 
просто не наступил. Прочие пункты фигури-
руют, по словам собеседников 

”
Ъ“, с пометка-

ми «не выполнено» — при этом никаких осо-
бенных конфликтов в Белом доме это, отме-
тим, не вызывает.

Причина происходящего в том, что в тече-
ние февраля правительство сменило «анти-
кризисную» идеологию: идею массирован-
ной госпомощи всем возможным секторам 
экономики, которая предлагалась в январе 
2015 года в качестве превентивной меры, за-
менила идеология Минфина. 
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Копить — не строить
Правительство сосредоточится на создании бюджетных резервов

Председатель правительства Дмитрий 
Медведев распорядился обращаться 
с госинвестициями со всей возможной 
осторожностью  

Столичная мэрия тестирует услугу 
платного доступа для граждан к город-
ской системе видеонаблюдения. К ней 
подключены 145 тыс. камер в подъе-
здах, школах, парках, на улицах и пло-
щадях. В мэрии обсуждается цена под-
ключения к камерам от 22 руб. в месяц 
и даже поминутные тарифы. В столич-
ной полиции приветствуют инициативу, 
надеясь, что граждане смогут фикси-
ровать через камеры правонарушения. 
Эксперты считают, что новинка будет 
интересна частным детективам и авто-
страховщикам.

О том, что столичные власти рассматри-
вают возможность предоставления гражда-
нам платного доступа к городской системе 
видеонаблюдения, вчера сообщила глава ко-
миссии Мосгордумы по безопасности Инна 
Святенко. По ее словам, у мэрии уже все го-
тово в «техническом плане» для предоставле-
ния этой услуги населению. Депутат затруд-
нилась сказать, когда услуга будет запущена 
в эксплуатацию, выразив уверенность, что 
доступ к видеокамерам будет востребован 
гражданами. «Можно будет посмотреть, что 

происходит возле подъезда или во дворе жи-
лого дома»,— уточнила госпожа Святенко. 

К городской системе видеонаблюде-
ния подключены 145 тыс. камер в подъе-
здах, школах, парках, на улицах и площа-
дях. В настоящее время доступ к ней име-
ют правоохранительные органы и сотруд-
ники экстренных и коммунальных служб. 
Граждане могут обратиться в мэрию за ви-
деоархивом данных, но лишь после инци-
дентов. Напомним, что в 2010 году вокруг 
столичной системы видеонаблюдения, 
установленной при Юрии Лужкове, разго-
релся скандал: в подъездах и во дворах до-
мов на севере Москвы были установлены 
муляжи. Кроме того, полицейские жалова-
лись, что и работающие камеры выдают не-
разборчивую картинку. В 2011 году за хи-
щение бюджетных средств, выделенных на 
установку камер, были осуждены бывший 
замначальника штаба ГУВД Москвы Алек-
сандр Чумаченко (получил два года услов-
но) и бизнесмен Дмитрий Кудрявцев (полу-
чил 4,5 года колонии).

новости — с4

Москвичи смогут 
подглядывать друг за другом
Мэрия предоставит гражданам платный доступ 
к городской системе видеонаблюдения

По сведениям ”Ъ“, движение ОНФ наме-
рено поставить под законодательный 
контроль информационные ресурсы 
 региональных и местных властей. Гото-
вятся поправки к законодательству, 
 которые конкретизируют, о чем именно 
за счет бюджетных средств cмогут сооб-
щить гражданам региональные и муни-
ципальные органы власти. Скорее всего, 
возможности сведутся к информирова-
нию населения о госуслугах. СМИ, полу-
чавшим средства из бюджета на другие 
цели, придется искать иные источники 
финансирования.

Одной из тем второго дня форума «Госза-
каз-2015», организованного движением ОНФ, 
стала закупка органами власти информацион-
ных услуг. По результатам обсуждения с жур-
налистами из субъектов федерации, предста-
вителями региональных и муниципальных 
властей были выработаны рекомендации, 
часть которых ляжет в резолюцию форума. Со-
гласно предложениям ОНФ, необходимо из-
менить законодательство так, чтобы строго 
регламентировать бюджетные расходы на ин-
формирование о деятельности органов влас-
ти. Общая сумма запланированных расхо-

дов на эти цели в 2015 году составляет 36 мл-
рд 235 млн 288,3 тыс. руб. Согласно прошло-
годнему анализу экспертов ОНФ, запланиро-
ванные расходы на СМИ на 2014 год состави-
ли 33 млрд руб. Таким образом, траты регио-
нов на информационные услуги вырастут бо-
лее чем на 3 млрд руб.

Сейчас региональные и муниципальные 
администрации пользуются полной свобо-
дой — куда и на что направлять средства. По-
сле внесения поправок информировать гра-
ждан можно будет исключительно о государ-
ственных услугах, предоставляемых органа-
ми власти. Их перечень и порядок предостав-
ления определяют федеральный закон «Об 
организации предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг» и правительст-
во. Также предложено ввести нормирование 
информационной деятельности, по которому 
органы власти не смогут «прятать» эти траты 
в других статьях бюджета. Кроме того, в ОНФ 
считают, что закон о СМИ должен обязывать 
органы госвласти маркировать материалы, 
которые оплачены за счет бюджета, по анало-
гии с рекламными материалами.

новости — с2

Нецелевое  
расходование пиара
ОНФ ограничит местные власти в тратах на СМИ

мировая политика | Иракские войска освободили  
от боевиков «Исламского государства» родной 
город Саддама Хусейна —5
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08  Агентство по ипотечному 
банкованию 
АИЖК утвердило критерии 
покупки новой «дочки»

07  Пивоварам 
не дали расслабиться 
Минфин не поддержал  
идею снизить акциз  
на легкое пиво

10  Россия засыпала 
украинскую соль 
Отечественные предприятия 
заместили поставки соседней 
страны

деловые  
новости

«Новой газете» 
тираж  
не по силам
Ее владельцы могут закрыть 
бумажную версию

Акционеры «Новой газеты», сре-
ди которых предприниматель 
Александр Лебедев и экс-пре-
зидент СССР Михаил Горбачев, 
уже в мае могут прекратить из-
дание как минимум бумажной 
версии. Основной источник до-
ходов одной из самых многоти-
ражных газет России — продажа 
физических копий и реклама на 
сайте. Собственники ищут воз-
можность продолжать выпуск га-
зеты, но ситуация сложная, при-
знает главный редактор Дмитрий 
Муратов, и даже уход в интер-
нет полностью проблем не ре-
шит. По мнению других участни-
ков рынка, в случае с «Новой» на 
общие проблемы «наслаивается 
 политическая ситуация».

Акционеры «Новой газеты» рас-
сматривают возможность прекра-
тить ее выпуск, по крайней мере 
в печатном варианте, сообщил 

”
Ъ“ 

главный редактор издания Дмитрий 
Муратов. По его словам, о такой пер-
спективе он вчера говорил на встре-
че с представителями региональ-
ных изданий. Закрытие бумажной 
версии «Новой газеты» может состо-
яться не ранее окончания майских 
праздников. Но и в интернете ориги-
нальный контент также «стоит риска 
и денег», добавляет господин Мура-
тов, а становиться агрегатором «Но-
вая газета» не должна.

«Новая газета» контролируется 
коллективом, 39% — у владельца На-
циональной резервной корпорации 
(НРК) Александра Лебедева. Связать-
ся с ним вчера не удалось, а в НРК от-
казались комментировать личные 
инвестиции бизнесмена. Минори-
тарным пакетом «Новой газеты» так-
же владеет экс-президент СССР Ми-
хаил Горбачев. Собственники ищут 
возможность продолжать выпуск га-
зеты, но ситуация сложная, призна-
ет господин Муратов.
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Его поздравляет генеральный директор го-
скорпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Юрий Николаевич! Сердечно 
поздравляю вас с 75-летием! Вы прошли тру-
довой путь от инженера НПО им. С. А. Лавоч-
кина до замминистра общего машиностро-
ения СССР. Занимались организацией раз-
работок космических аппаратов различно-
го назначения, используемых в настоящее 
время. Позднее, выступив инициатором со-
здания Российского космического агентст-
ва, вы стали его первым директором. В труд-
ные 90-е сделали все возможное для заклю-
чения крупнейших международных согла-

шений и контрактов, позволивших при-
влечь значительные средства в сохранение, 
поддержание и развитие ракетно-космиче-
ской отрасли.

Сегодня ваши знания и опыт колоссаль-
но востребованы в госкорпорации «Ростех». 
Убежден, что преданность своему делу, тру-
долюбие и широчайший кругозор и в даль-
нейшем будут служить надежным фунда-
ментом для развития научно-технического 
потенциала предприятий корпорации, про-
изводства высокотехнологичной, конкурен-
тоспособной и востребованной продукции. 
Крепкого вам здоровья и новых успехов!

Сегодня исполняется 75 лет председателю 
научно-технического совета Федерального 
космического агентства и госкорпорации 
«Ростех» Юрию Коптеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Путин поручил вчера прави-
тельству до 15 июля провести инвента-
ризацию полномочий, переданных фе-
дерацией на региональный уровень, 
чтобы «исключить случаи их передачи 
без финансирования или определения 
доходных источников». Также президент 
поручил предоставить в 2015 году кре-
дит в объеме 310 млрд руб. на финанси-
рование региональных бюджетов. 

Владимир Путин подписал вчера поруче-
ния по итогам заседания президиума Госсо-
вета по социально-экономической ситуации 
в регионах, которое прошло 24 февраля. Гу-
бернаторы просили президента учесть пози-
цию регионов при выработке антикризис-
ных мер, в частности, по сокращению дол-
гов бюджетов (суммарный госдолг регионов 
на 1 января 2015 года составил 2,089 трлн 
руб.). Поднимали они вопрос и о нарушении 
принципов финансирования федеральных 
полномочий, переданных на региональный 
уровень. 

Вчера президент поручил правительству 
до 15 июля «провести инвентаризацию пол-
номочий», переданных федерацией орга-
нам власти субъектов РФ, и «принять допол-
нительные меры, направленные на исклю-
чение случаев передачи указанных полно-
мочий без необходимого финансового обес-
печения или определения доходных источ-
ников». Кроме того, правительству поруче-
но до 15 мая установить ответственность фе-
деральных органов власти за несвоевремен-
ную подготовку документов о выделении 
субсидий регионам, а также сроков доведе-
ния их до получателей.

Финансирование передаваемых регио-
нам госполномочий закреплено в законо-
дательстве РФ. В апреле 2014 года прави-
тельство внесло в Госдуму поправки к зако-
ну «Об общих принципах организации за-
конодательных и исполнительных органов 
государственной власти субъектов РФ». По-
правками предлагалось дать правительству 

и президенту право делегировать субъектам 
РФ полномочия не только договорами о раз-
граничении полномочий, но и нормативны-
ми правовыми актами. Законопроект был 
рассмотрен в первом чтении в июне 2014 го-
да. До рассмотрения во втором чтении, со-
гласно думской базе, проект так и не дошел.

Еще в 2013 году первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, отвечая на вопросы россий-
ских губернаторов на встрече с участника-
ми Всемирного экономического форума в 
Москве, заявил, что полномочия надо пере-
давать «с какими-то дополнительными фи-
нансовыми ресурсами» (см. 

”
Ъ“ от 21 октября 

2013 года). Сейчас проблема обострилась из-
за урезания на 10% федерального бюджета: 
субъектам РФ приходится залезать в долги, у 
них нет денег на выполнение майских ука-
зов президента от 2012 года. 

Как пояснил 
”
Ъ“ сенатор Аркадий Чер-

нецкий, по закону полномочия должны пе-
редаваться вместе с деньгами: «Формально 
так и есть, но объем финансирования совер-
шенно недостаточен». А учитывая, что транс-
ферты, по его словам, идут в регионы общей 
суммой, то «иногда невозможно вычленить, 
какие деньги и сколько на какие полномо-
чия предназначены». При этом, считает го-
сподин Чернецкий, «регионам-донорам не-
обязательно передавать живые деньги, до-
статочно учесть это в доходных источниках 
субъекта РФ в соответствии с нормативами 
по тем или иным налогам». Сенатор счита-
ет, что идея президента может помочь регио-
нам пережить кризис: «Но Минфин будет до-
казывать регионам, что доходных источни-
ков, которые у них есть, хватает на все пол-
номочия». 

Вчера же президент поручил предоста-
вить в 2015 году кредит в объеме 310 млрд 
руб. на финансирование региональных бюд-
жетов, направить дотации на повышение 
зарплат бюджетникам и погашение долгов.

Наталья Городецкая,  
Софья Самохина

Президент занялся 
полномочиями регионов
Владимир Путин озаботился их финансированием

 
Также ОНФ предлагает правительству 

внести в критерии оценки эффективности 
руководителей субъектов РФ параметр «ин-
формационная открытость».

Отдельно ОНФ хочет попросить Счетную 
палату проверить траты на освещение дея-
тельности органов власти ХМАО, ЯНАО, в 
Приморском крае и городе Мурманске. Как 
сообщал 

”
Ъ“, накануне ОНФ подробно про-

анализировал эту статью бюджета Москов-
ской области, упрекнув губернатора Анд-
рея Воробьева в «тратах на пиар». Ранее ОНФ 
выдвигал подобные обвинения целому ря-
ду региональных руководителей. Вчера за-
меститель главы подмосковного правитель-
ства Наталья Виртуозова сообщила участни-
кам форума, что власти области слышат кри-
тику и в понедельник представят господину 
Воробьеву предложения по оптимизации. 
Однако она не исключила сокращений сре-
ди 11 тыс. человек, занятых в отрасли. По ее 
словам, значительная часть средств уходит 
на строительство собственной ГТРК, кото-
рой в отличие от других регионов не было в 
Подмосковье. Процесс был запущен еще до 
начала кризиса.

Представители региональных властей 
просят разделить понятия пиара и инфор-
мирования, но не лишать местные власти 
средств на поддержку СМИ, для многих из 
которых эти средства являются основным 
средством к существованию. Вчера об этом 
говорили чиновники из Саратовской и Мо-

сковской областей, Приморского края, Баш-
кирии. «Был период, когда государство пра-
ктически не дотировало СМИ, эту роль взяло 
на себя состоятельное промышленное лоб-
би. Почему мы отказываем в этом праве ор-
ганам власти?» — считает замминистра печа-
ти и информации Саратовской области Свет-
лана Бакал.

Представители негосударственных СМИ, 
напротив, поддерживают абсолютный за-
прет региональным и муниципальным вла-
стям содержать СМИ. «Пусть лучше распреде-
ляют гранты, так будет честнее»,— говорит 
Дмитрий Высоцкий из «Север-пост.ру», Мур-
манская область.

В контрольном управлении президен-
та, представители которого впервые при-
сутствуют на всех мероприятиях форума 
с участием ОНФ, считают, что необходимо 
заложить четкие критерии, лишающие ор-
ганы власти субъективности в расходова-
нии средств. Об этом заявил представитель 
контрольного управления президента Илья 
Ощепков.

Напомним, 20 января 2014 года Влади-
мир Путин поручил главам субъектов до 1 
февраля принять меры по оптимизации рас-
ходов на информационное освещение дея-
тельности органов госвласти. Эти рекомен-
дации содержатся в перечне поручений пре-
зидента по итогам декабрьской конферен-
ции ОНФ. Главы регионов должны предста-
вить доклад о принятых мерах, а Минфин — 
обеспечить мониторинг.

Ирина Нагорных

Нецелевое расходование пиара

Власти Украины в пятницу начнут офи-
циальные переговоры с держателями 
госбумаг о реструктуризации госдол-
га, объявили в Минфине страны. В этом 
году операция должна сократить объем 
выплат по выпущенным гособлигациям 
на $5,2 млрд, следует из отчета миссии 
МВФ в Киеве. В сумме за четыре года 
сделка с частными держателями укра-
инских евробондов позволит облегчить 
долговое бремя на $15,3 млрд, рассчи-
тывают в фонде.

Минфин Украины с 13 марта начнет кон-
сультации с внешними кредиторами по ре-
структуризации части суверенного долга 
для снижения его давления на государствен-
ные финансы, заявила глава ведомства На-
талия Яресько. Переговоры должны завер-
шиться к следующей оценке фондом хода ре-
форм на Украине, говорится в докладе МВФ 
по итогам работы миссии в Киеве. По словам 
госпожи Яресько, следующий визит миссии 
может состояться в мае-июне.

Напомним, вчера фонд одобрил выде-
ление Украине $17,5 млрд в течение четы-
рех лет, из них $5 млрд в качестве первого 
транша (подробнее см. 

”
Ъ“ от 12 марта). Все-

го за год страна может получить от фонда 
до $10 млрд. Более того, утверждение про-
граммы разблокирует помощь и от других 
кредиторов: в частности, от Евросоюза — 
на $1,8 млрд, от США — на $2 млрд, от бан-
ков развития и отдельных стран — еще на 
$2,5 млрд (всего в 2015 году с учетом денег 
МВФ — $16,3 млрд). Однако и этих средств 
не будет достаточно для покрытия разрыва в 
финансировании, который в этом году соста-
вит $21,4 млрд, следует из документа МВФ.

Разницу между потребностью в финан-
сировании и фактическим объемом креди-
тов в правительстве Украины надеются ком-
пенсировать за счет сокращения выплат по 
госдолгу. Суммарный эффект от реструкту-
ризации за четыре года должен составить 
$15,3 млрд, следует из отчета МВФ. В 2016 го-
ду сокращение выплат по госдолгу ожидает-
ся в размере $5,2 млрд, в 2016-м — $3,4 млрд, 
в 2017-м — $4,4 млрд, в 2018-м — $2,3 млрд.

Заметим, что из общей суммы внешнего 
долга Украины в $39,4 млрд на еврооблига-
ции приходится лишь $17,3 млрд (оставша-
яся часть долга — кредиты от международ-
ных организаций и правительств отдельных 
стран). Крупнейшим держателем украинских 
еврооблигаций является американский фонд 
Franklin Templeton (его вложения оценива-
лись в $8 млрд). Еще $3 млрд были выкуплены 
РФ в декабре 2013 года. Россия по-прежнему 
рассчитывает на погашение долга Украины до 

конца этого года, заявлял на прошлой неделе 
министр финансов Антон Силуанов. Пред-
ставитель МВФ Танос Арванитис вчера пояс-
нил, что конкретных требований по тому, ка-
кие стороны будут участвовать в реструктури-
зации, фонд не выдвигал, переговоры будут 
проведены со всеми держателями долга.

Без участия РФ в реструктуризации про-
стое продление сроков погашения облига-
ций позволит высвободить лишь $8,5 млрд, 
подсчитали в банке Barclays. Оставшуюся 
часть необходимо будет восполнить за счет 
либо сокращения купонных выплат (их от-
срочка позволит сократить платежи в сум-
ме за четыре года на $12,5 млрд), либо списа-
ния основного долга. «Продление сроков по-

гашения и сокращение купона до 5%, а так-
же отсрочка купонных выплат до 2019 года 
представляется более разумным решением, 
чем списание части долга, вероятным выгля-
дит сценарий предложения кредиторам но-
вых госбумаг со сроком погашения в 2030 го-
ду»,— полагают в банке. 

«Участие России в реструктуризации — 
вопрос политический, массового интере-
са среди частных российских инвесторов к 
украинским бумагам не наблюдается»,— за-
мечает глава департамента по управлению 
активами ИК «Третий Рим» Александр Ва-
рюшкин. Банкам это невыгодно из-за необ-
ходимости создавать резервы под активы с 
«мусорным» рейтингом, фонды также зача-
стую ограничены вложениями в более над-
ежные бумаги: стратегия покупки рискован-
ных бондов со скидкой с расчетом на то, что 
дефолт будет предотвращен, не слишком по-
пулярна в России, поясняет эксперт.

Татьяна Едовина

Украинский долг готовят к стрижке
Минфин страны приступает к переговорам с держателями бумаг

Антон Силуанов вчера де-факто повторил 
ее в правительстве. «Объемы бюджетных ас-
сигнований, которые выделяются на эти ин-
вестиции (в рамках неначатых и незавер-
шаемых в 2015 году в рамках ФАИП.— 

”
Ъ“), 

нужно перераспределить в антикризисный 
фонд для решения тех задач, которые мы 
сейчас и обозначили. Это в первую очередь 
реализация мер поддержки ключевым пред-
приятиям, мер поддержки социальным сек-
торам и так далее».

Первый шаг к мягкому отказу от январ-
ского плана де-факто произошел во вто-
рой половине февраля. Тогда правительст-
во оперативно утвердило финансирование 
докапитализации банковской сферы и объ-
явило нецелесообразным создание «банка 
плохих долгов». В конце февраля соответст-
вующий доклад был направлен президенту 
РФ Владимиру Путину, сообщил источник, 
знакомый с позицией правительства. Как 
писал 

”
Ъ“ 29 января, уже на первом этапе 

обсуждения этой идеи наиболее сложными 
стали вопросы о том, по какому принципу 
должен осуществляться отбор активов для 

выкупа с балансов банков, а также ответст-
венность за расходование госсредств на эти 
цели. Тогда же источники 

”
Ъ“ сообщали: 

идея в принципе не поддерживается эко-
номическим блоком правительства. После 
отказа от идеи «банка» Минфин начал гото-
вить поправки в бюджет-2015, которые бы-
ли построены на том, что правительству ну-
жен максимальный антикризисный резерв 
на 2015 год. Из него в случае необходимости 
можно поддерживать компании и соцсфе-
ру. Наконец, сейчас очевиден и следующий 
шаг: если «резерв» не потребуется (со второ-
го полугодия 2015 года), на сумму его эко-
номии можно не тратить Резервный фонд. 
«Банк плохих долгов» был самым дорогим 
из возможных проектов в рамках плана — 
реализация идеи потребовала бы сотен мил-
лиардов рублей в год.

Вероятно, убедить правительство не да-
вать денег никому прямо сейчас и не отби-
рать их окончательно Минфину помогло от-
сутствие в январе—феврале 2015 года ка-
ких-либо видимых социальных последст-
вий только начавшейся рецессии (так, по 
данным 

”
Ъ“, отказ от предоставления реги-

онам в 2015 году еще 30 млрд руб. на борь-

бу с безработицей объясняется очень про-
сто: у правительства просто нет оснований 
считать, что безработица так вырастет), уме-
ренно плохая конъюнктура (план писался, 
когда предположения о цене нефти в $40 за 
баррель были вполне распространенными) 
и «отложенный» характер экономического 
кризиса. Отметим, хотя в большинстве слу-
чаев протесты против такой тактики прави-
тельства слабы потому, что по состоянию на 
февраль ситуация оказалась лучше прогно-
зируемой, по крайней мере в нескольких от-
раслях (например, в автопроме; см. справ-
ку), по мнению игроков, никакие антикри-
зисные меры не помогут. Впрочем, пока 
идея Минфина о том, что до мая 2015 года, 
когда Госдума примет новый бюджет, анти-
кризисные меры лучше де-факто отложить, 
правительству нравится: она дает надежду 
на то, что уже летом 2015 года можно будет 
вернуться к обычной жизни.

Или не вернуться — тогда и выяснится, 
хватит ли антикризисного резерва Антона 
Силуанова на всех.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько,  
Ольга Шестопал

Копить — не строить

П Р А В И Л А  И Г Р Ы А В Т О П Р О М  И  А В И А Ц И Я  О С Т А Л И С Ь  Б Е З  П О Д Д Е Р Ж К И

Правительство так и не выделило автоконцернам 
10 млрд руб. на продление госпрограммы утили-
зации автомобилей в первом квартале, рассказал 

”Ъ“ источник, знакомый с ходом выполнения 
антикри зисного плана Белого дома, постановление 
не подписано в срок — до 27 февраля. «Минпро-
мторг разработал все необходимые документы, 
но дело в позиции Минфина, который указывает 
на то, что пока в бюджете и антикризисном фонде 
не предусмотрены средства на продление»,— уве-
ряет один из источников ”Ъ“, вопрос будет решаться 
на согласительном совещании у вице-премьера 
Аркадия Дворковича. В Минпромторге и Минфине 
не ответили на запросы ”Ъ“, в аппарате вице-премь-
ера от комментариев отказались.

Госпрограмма автоутилизации стартовала осенью 
2014 года, в ней участвуют легковые машины, LCV 
и грузовики российской сборки, скидки составляют 
40–350 тыс. руб. До конца года было продано около 
200 тыс. машин, и тогда автоконцерны тоже вели 
программу за свой счет, а государство компенсиро-
вало им 12,9 млрд руб. в конце года. Сейчас заводы 
тоже возмещают скидки из собственных средств, но 
в гораздо меньших объемах — программа потеряла 
популярность. По оценкам источников ”Ъ“, общий объ-
ем продаж пока составил лишь 25 тыс. автомобилей, 
а затраты на скидки — около 1 млрд руб. То есть все 
10 млрд руб. до конца марта могут просто не понадо-
биться. Но автопроизводители подчеркивают, что «опа-
сений, наоборот, стало больше». «Осенью ситуация 

в экономике была стабильнее, а сейчас любые траты 
без гарантии возмещения увеличивают финансовую 
нагрузку»,— отмечает один из них.

По другим мерам поддержки ситуация аналогичная. 
Не подписано постановление о софинансировании 
из бюджета закупок газомоторной техники регионами 
на 3 млрд руб. (должно было выйти 12 февраля), 
не утверждены дополнительные субсидии на закупки 
сельхозтехники и средства на обновление транспорт-
ного парка в регионах (планировалось до 27 февраля). 
Нет решений по дополнительным субсидиям в 960 млн 
руб. на региональные авиаперевозки, средствам 
на обновление авиапарка, рефинансирование креди-
тов — и по введению льготного НДС в 10% на внутрен-
ние авиаперевозки. Егор Попов, Яна Циноева

Министр финансов Украины Наталья 
Яресько намерена обсудить с внешни-
ми кредиторами условия реструктури-
зации части суверенного долга страны   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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новости

Федеральная миграционная 
служба (ФМС) разработала за-
конопроект, существенно упро-
щающий процедуру получения 
гражданства РФ для беженцев 
с Украины. Речь идет о более 
70 тыс. участников программы 
переселения соотечественни-
ков, получивших в РФ временное 
убежище. Документ предпола-
гает, что соискателям граждан-
ства из этой категории пересе-
ленцев больше не потребуется 
получать разрешение на времен-
ное проживание в России и де-
кларировать законный источник 
доходов. К тому же ФМС предла-
гает исключить законодательное 
требование, согласно которо-
му претенденты на гражданство 
должны прожить на территории 
страны не менее пяти лет.

Поправки к закону о гражданст-
ве в РФ ФМС опубликовала для об-
щественного обсуждения на сайте 
regulation.gov.ru. Документ предпо-
лагает упрощенный порядок получе-
ния гражданства беженцами в рам-
ках программы переселения сооте-
чественников.

Эта программа была запущена по 
указанию Владимира Путина в 2007 
году, но так и не стала массовой. По-
сле того как в Россию хлынул по-
ток беженцев, спасающихся от бое-
вых действий на юго-востоке Украи-
ны, власти решили реанимировать 
проект. В августе 2014 года премьер-
Дмитрий Медведев подписал поста-
новление правительства, упрощаю-
щее на время войны порядок вклю-
чения беженцев в программу пере-
селения соотечественников.

По данным ФМС на начало марта, 
в РФ с прошлой весны прибыло и на-
ходится более 830 тыс. украинских 
беженцев, из которых более 278 тыс. 
обратились с просьбой предоста-
вить убежище. С заявлением об уча-
стии в программе переселения соо-
течественников обратилось более 
72 тыс. граждан Украины, получив-
ших временное убежище в России.

ФМС предлагает внести коррек-
тивы в ст. 14 закона о гражданст-

ве, которые касаются судьбы имен-
но этих людей: переселенцы, полу-
чившие временное убежище или 
статус беженца и являющиеся при 
этом участниками программы пе-
реселения соотечественников, не 
обязаны проживать на территории 
РФ в течение пяти лет для получе-
ния гражданства, им не надо будет 
декларировать законный источ-
ник средств к существованию, им 
не придется сдавать экзамен на зна-
ние русского языка.

Чиновники также предлагают от-
казаться от обязательного получе-
ния разрешения на временное про-
живание (РВП) для соискателей граж-
данства. Для получения РВП бежен-
цам необходимо иметь регистрацию 
по месту жительства. Оформить ре-
гистрацию при этом многие из них 
не могут, поскольку до сих пор на-
ходятся в пунктах временного раз-
мещения (ПВР; были созданы сразу 
после начала массового бегства гра-
ждан Украины в РФ; по данным МЧС 
на февраль 2015 года, всего в РФ дей-
ствует 525 ПВР, в которых находятся 
26 989 переселенцев). «Отсутствие у 
данной категории лиц жилья созда-
ет предпосылки для большого чи-
сла фиктивных регистраций по ме-
сту жительства, за совершение кото-
рых они могут быть привлечены к 
уголовной ответственности»,— го-
ворится в пояснительной записке к 
документу.

Чтобы получить право на вре-
менное убежище, переселенцам не-
обходимо пройти медосвидетель-
ствование и получить сертификат 
об отсутствии у них ВИЧ-инфек-
ции. Помимо этого, им необходи-
мо уплатить 1 тыс. руб. пошлины за 
получение разрешения на времен-
ное проживание. Все это, говорят 
в ФМС, может «негативно сказать-
ся на семейном бюджете» пересе-
ленцев. В ФМС предлагают необхо-
димость получения РВП для пересе-
ленцев исключить, чтобы они име-
ли возможность получить граждан-
ство РФ на основании регистрации 
по месту пребывания. 

Вячеслав Козлов

Гражданство станет 
миграционной нормой
ФМС упрощает процедуру получения  
паспорта РФ для беженцев

Президент Владимир Путин  
назначил губернатора Ямало-
Ненецкого автономного округа 
(ЯНАО) Дмитрия Кобылкина, срок 
полномочий которого истека-
ет 17 марта, врио главы региона. 
Собеседники ”Ъ“ в заксобрании 
округа заявили, что альтернатив-
ных кандидатов на этот пост нет. 
Политологи считают, что госпо-
дину Кобылкину будут подобраны 
технические конкуренты. Глава 
ЯНАО пройдет процедуру пере-
назначения по новой схеме.

Владимир Путин подписал указ 
о назначении Дмитрия Кобылки-
на врио губернатора ЯНАО в связи с 
истечением срока его полномочий 
17 марта. Округ он возглавил в мар-
те 2010 года, сменив возглавлявшего 
регион 16 лет Юрия Неёлова. Дмит-
рий Кобылкин в течение 2014 года 
лидировал в губернаторских рей-
тингах Фонда развития гражданско-
го общества и лишь в феврале это-
го года уступил первое место калуж-
скому главе Анатолию Артамонову. 
В конце 2014 года, когда стало из-
вестно, что для управления россий-
ской Арктикой будет создана особая 

структура (был выбран вариант пра-
вительственной комиссии), Дмит-
рий Кобылкин назывался в числе 
кандидатов на этот пост. Однако в 
итоге комиссию возглавил вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин.

Переназначаться на второй срок 
господин Кобылкин будет по новой 
схеме. В начале года Госдума приня-
ла закон, отменивший прямые вы-
боры губернаторов Ханты-Мансий-
ского, Ямало-Ненецкого и Ненец-
кого автономных округов, и входя-
щие в состав Тюменской области по 
принципу матрешки автономии из-
менили уставы своих субъектов, от-
казавшись от прямых выборов. Гла-
ва Тюменской области Владимир 
Якушев должен будет сформировать 
список из пяти кандидатов в главы 
ЯНАО и представить его президенту. 
Он, в свою очередь, выберет из это-
го списка трех претендентов и пред-
ложит их депутатам окружной думы. 
В единый день голосования, 13 сен-
тября, депутаты выберут нового гла-
ву региона. Ранее заксобрание ЯНАО 
расширило полномочия врио губер-
натора: он сможет назначать и осво-
бождать от должности заместителей 

губернатора, глав исполнительных 
органов власти, а также формиро-
вать правительство округа и прини-
мать решения о его отставке.

В ЯНАО назначение господина Ко-
былкина врио губернатора не стало 
неожиданным. «Мы со всей радостью 
восприняли решение президента, и 
сейчас по максимуму будет делать-
ся все, чтобы осенью Дмитрий Ни-
колаевич (Кобылкин.— 

”
Ъ“) лишил-

ся приставки 
”
врио“. Он борец. Ду-

маю, ему подберут реальных канди-
датов для реальной борьбы»,— ска-
зал лидер фракции «Единая Россия» 
в парламенте ЯНАО Николай Яшкин. 
«По-другому быть не могло. Лидер он 
и есть лидер. Нас он пока устраива-
ет в качестве губернатора»,— заявил 
справоросс Валерий Степанченко.

Консультации по конкурентам го-
сподина Кобылкина в регионе пока 
не ведутся, заявили представители 
партий. Собеседник 

”
Ъ“ в заксобра-

нии рассказал, что «иллюзий по по-
воду кандидатов, альтернативных 
Дмитрию Кобылкину, в регионе ни у 
кого нет». «Даже если предположить, 
что кандидаты, способные составить 
конкуренцию нынешнему губерна-

тору, есть, то через процедуру выд-
вижения они не пройдут. Это не вы-
боры»,— сказал он. Аналогичного 
мнения придерживается политолог 
Александр Белоусов, предположив-
ший, что конкурентами господина 
Кобылкина могут стать «чиновники 
нижестоящего уровня — кто-то из ми-
нистров или глав района или города, 
перспективные, молодые люди, вхо-
дящие в президентский резерв, ли-
бо оппозиционер, которого внесут в 
список для придания видимости вы-
бора». Политолог отмечает, что нака-
нуне 2016 года может «появиться ка-
тегория условных кандидатов в Гос-
думу», для которых попадание в спи-
ски и обсуждение кандидатур может 
«стать подспорьем для начала избира-
тельной кампании». Господин Белоу-
сов не исключил, что фамилии пре-
тендентов могут оказаться неожидан-
ными, но только для создания интри-
ги. «Прямых выборов нет, но сам про-
цесс выдвижения должен быть инте-
ресен и привлекать к себе внимание, 
создавая видимость демократиче-
ской процедуры»,— считает он.

Татьяна Дрогаева,  
Екатеринбург

Дмитрия Кобылкина отправляют на новый срок
Ямало-Ненецкий округ остается с прежним главой

Комитет министров Совета Ев-
ропы (СЕ) вчера вынес ряд ре-
шений о ходе исполнения наибо-
лее резонансных постановлений 
Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ). Россию обя-
зали представить к 15 июня чет-
кий график выплаты акционерам 
ЮКОСа €1,9 млрд и обеспечить 
в кратчайшие сроки «надлежащее 
функционирование» молдавских 
школ в Приднестровье. СЕ также 
призвал российские власти акти-
визировать поиск пропавших без 
вести в результате контртеррори-
стических операций на Северном 
Кавказе и создать для этого еди-
ный уполномоченный орган.

Вчера комитет министров СЕ за-
вершил первую в этом году сессию 
по рассмотрению вопросов о состоя-
нии исполнения решений ЕСПЧ пра-
вительствами 47 стран, входящих в 
СЕ. Отреагировав на поступившие в 
конце февраля обращения мажорита-
риев ЮКОСа Yukos Universal и Hulley 
Enterprises, а также представлявше-
го истцов в ЕСПЧ адвоката Пирса Гар-
днера, комитет предупредил РФ об 
обязанности соблюдать сроки испол-
нения вступившего в силу 16 декабря 

2014 года постановления ЕСПЧ о вы-
плате акционерам ЮКОСа компен-
сации ущерба в размере €1,9 млрд. 
Страсбургский суд отвел РФ шести-
месячный срок для разработки «все-
объемлющего плана действий» по по-
гашению этой суммы. В решении ко-
митета говорится, что Россия до 15 
июня 2015 года должна согласовать с 
ним план действий, включая «четкие 
сроки распределения сумм компен-
саций между акционерами». Властям 
РФ предложено «активно сотрудни-
чать с секретариатом Комитета мини-
стров» в этой работе и «регулярно ин-
формировать комитет о достигнутом 
прогрессе». Результат этих усилий ко-
митет обещает рассмотреть не позд-
нее сентябрьской сессии.

Россия пока материалов по этому 
делу в Страсбург не представила. В 
свою очередь, выигравшие процесс 
истцы настаивают на «активном об-
суждении плана действий» и предла-
гают СЕ потребовать от России кон-
кретных шагов с графиком и меха-
низмом выплат. Они напоминают, 
что компенсация положена 52 тыс. 
акционеров, большинство из них 
— физические лица с российскими 
адресами, но другие владеют акци-

ями через номинальные компании 
или находятся за пределами РФ. Ак-
ционеров также волнует, какими на-
логами будут облагаться выплаты, 
как они будут рассчитываться и взи-
маться. СЕ просят запросить об этом 
РФ, потребовав не допускать ника-
ких пересчетов присужденной сум-
мы в сторону снижения и полно-
стью учесть все «огромное количест-
во» получателей. Претендующие на 
€1,1 млрд Yukos Universal и Hulley 
Enterprises обещают в случае полу-
чения этой суммы не требовать ее 
повторно в рамках присужденных 
Гаагским арбитражем $50 млрд. Хо-
тя, напомним, Большая палата ЕСПЧ 
не удовлетворила жалобу РФ на ре-
шение Страсбургского суда, в кото-
рой содержались возражения про-
тив требования «двойного возмеще-
ния» в связи с гаагским процессом.

Недовольны в СЕ и исполнением 
решений ЕСПЧ, касающихся 221 де-
ла, связанного с действиями сил без-
опасности в ходе антитеррористиче-
ских операций на Северном Кавка-
зе, в основном в Чечне с 1999 по 2006 
год. Большинство из них касаются 
«насильственных исчезновений»: 
СЕ «настоятельно призвал» власти 

РФ активизировать поиск пропав-
ших без вести и создать для этого по 
рекомендации ЕСПЧ «единый и вы-
сокого уровня уполномоченный ор-
ган». Напомним, в 2013 году предста-
витель Генпрокуратуры Алексей Ва-
сильков заявлял, что на Северном 
Кавказе не найдены 2909 пропав-
ших или похищенных человек.

Комитет также вернулся к громко-
му делу «Катан против России», в ко-
тором ЕСПЧ возложил на РФ ответ-
ственность за закрытие молдавских 
школ в Приднестровье. РФ до сих 
пор не представила «информации о 
мерах, принятых или планируемых 
для исполнения решения суда», «не-
смотря на неоднократные призывы», 
говорится в решении. Комитет напо-
минает, что обязанность исполнять 
решения ЕСПЧ является «безуслов-
ной», призывает «без дальнейше-
го промедления» выплатить прису-
жденные заявителям компенсации 
и пени за просрочку, а также пред-
ставить в кратчайшие сроки подроб-
ный доклад о мерах для обеспечения 
«надлежащего функционирования» 
молдавских школ в регионе.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Страсбург ждет от России  
графика выплат акционерам ЮКОСа
Совет Европы проконтролировал исполнение решений ЕСПЧ 

Депутат Госдумы Николай Кова-
лев внес законопроект, обязы-
вающий ряд силовых структур, 
включая МВД, согласовывать с 
Федеральной службой безопас-
ности внутренние акты по «органи-
зации и тактике» оперативно-ра-
зыскных действий. Документы по 
работе с использованием средств 
«для негласного получения инфор-
мации» должны быть переизданы 
в течение года, считает экс-дирек-
тор ФСБ Ковалев. Собеседники 

”Ъ“ отмечают, что это усилит ко-
ординирующую роль ФСБ.

Дополнение в ст. 4 закона «Об опе-
ративно-разыскной деятельности» 
внес вчера в Госдуму депутат от «Еди-
ной России» Николай Ковалев, ра-
ботавший директором ФСБ в 1996–
1998 годах, перед приходом на эту 
должность Владимира Путина. По-
правка вводит норму, по которой 
«организация и тактика» проведе-
ния рядом ведомств оперативно-ра-
зыскных мероприятий «с использо-
ванием специальных технических 
средств, предназначенных для не-
гласного получения информации» 
должны определяться ведомствен-
ными нормативными правовыми 
актами, обязательно согласованны-
ми с ФСБ. Это коснется МВД, Феде-
ральной таможенной службы, служб 
по контролю за оборотом наркоти-
ков (ФСКН) и исполнению наказа-
ний (ФСИН). Николай Ковалев пред-
ложил в течение года после вступле-
ния его закона в силу переиздать их 
документы, согласовав с ФСБ.

Экс-глава ФСБ подчеркнул в пояс-
нительной записке «ведущую роль» 
ФСБ в организации и разработке 
тактики оперативно-разыскной дея-
тельности, в том числе с использова-
нием спецсредств. А мероприятия, 
«связанные с подключением к стан-
ционной аппаратуре» организаций 
и прочих лиц, предоставляющих 
услуги связи, «проводятся с исполь-
зованием оперативно-технических 
средств органов ФСБ». 

Отметим, что ФСКН как незави-
симая спецслужба привлекалась 
следствием для оперативного со-

провождения уголовных дел, в ко-
торых фигурировали сотрудники 
ФСБ. В частности, так было в ходе 
расследования знаменитого дела о 
контрабандных поставках мебели 
в адрес торговых центров «Гранд» 
и «Три кита». Однако в итоге отве-
чавший за это сопровождение гене-
рал ФСКН Александр Бульбов полу-
чил условный срок в рамках друго-
го дела, а возглавляемый им депар-
тамент оперативного обеспечения 
был ликвидирован.

Один из собеседников 
”
Ъ“, близ-

ких к Госдуме, полагает, что Нико-
лай Ковалев фактически реализу-
ет решение Совета безопасности 
РФ, который некоторое время на-
зад, как говорит источник, обсу-

ждал «проблемы оперативной дея-
тельности спецслужб и правоохра-
нительных органов». Итоги не бы-
ли обнародованы, но «ведущая роль 
в проведении таких операций бы-
ла представлена ФСБ», уверяет со-
беседник.

Бывший зампрокурора Москвы 
депутат Госдумы от КПРФ Юрий Си-
нельщиков не исключает, что пра-
воохранительным органам «стало 
сложнее договариваться». В этом 
смысле «попытка скоординиро-
вать» мероприятия с использовани-
ем спецсредств «заслуживает вни-
мания». «Чем больше количество са-
мостоятельно действующих орга-
нов, тем меньше гарантий обеспе-
чения конституционных прав че-
ловека,— заявил 

”
Ъ“ служивший 

прежде в ФСБ экс-сенатор Анатолий 
Лысков.— Такого рода деятельность 
должна больше управляться, обяза-
тельно должен быть координиру-
ющий орган». «Но вызывает сомне-
ние, что ФСБ должно координиро-
вать единый подход»,— заявил 

”
Ъ“ 

депутат Синельщиков. Координа-
цией могла бы заняться прокурату-
ра, которая надзирает за всей пра-
воохранительной деятельностью, 
но у нее нет практического опыта, 
отмечает депутат. Упростить контр-
оль в этой сфере могло бы введение 
дополнительных правил оператив-
но-разыскной деятельности на зако-
нодательном уровне, а не на уровне 
внутриведомственных актов.

Максим Иванов,  
Николай Сергеев

Негласность и перестройка
ФСБ хочет получить доступ к тайным методам других силовиков

По сведениям ”Ъ“, вчера во Вла-
димирской области состоялось 
собрание инициативной группы 
по проведению в регионе в 2015 
году Всероссийского молодеж-
ного образовательного форума 
«Территория смыслов». В оргко-
митет форума войдут представи-
тели Кремля и региональных вла-
стей, обустройством территории 
займется институт проектиро-
вания «Стрелка» Александра Ма-
мута. Участники инициативной 
группы перенос лагеря с Сели-
гера на реку Клязьма объясняют 
тем, что именно Владимирская 
область, а не Киев, является ме-
стом создания российской госу-
дарственности.

Вчера во Владимире около 200 
студентов приняли участие во встре-
че с губернатором области Светла-
ной Орловой и главой Росмолоде-
жи Сергеем Поспеловым. Инициа-
тивная группа предложила перене-
сти форум «Территория смыслов» с 
озера Селигер в Тверской области 
во Владимирскую область, на реку 
Клязьма. Один из участников ини-
циативной группы, студент эконо-
мического факультета Владимир-
ского госуниверситета Роман Алек-
сандров пояснил 

”
Ъ“, что владимир-

ская земля богата духовными тради-
циями и историческим прошлым. 
«В прошлом году на Селигере я по-
чувствовал себя патриотом и госу-
дарственником. Но мы хотели бы 
напомнить всем, что именно влади-
мирская земля, а вовсе не Киев, яв-
ляется местом создания российской 
государственности,— сказал он.— 
Вы в курсе, что у нас есть стоянка 
древнего человека? Так что Влади-
мирская область — это, можно ска-
зать, и колыбель человечества».

В оргкомитет войдут представи-
тели управления внутренней поли-
тики президента, Общественной па-
латы (ОП), Росмолодежи и Роспатри-
отцентра (дирекция по организации 
лагерей), областной администра-
ции. По словам Сергея Поспелова, в 
качестве места для нового федераль-
ного лагеря рассматривались не-
сколько соседних с Москвой регио-
нов. Как сообщал 

”
Ъ“, в прошлом го-

ду создана единая концепция обра-
зовательных лагерей для молодежи 

(см. 
”
Ъ“ от 3 сентября 2014 года). Она 

предполагает наличие своего лагеря 
в каждом федеральном округе и два 
федеральных лагеря: «Территория 
смыслов», который появился вме-
сто лагеря «Селигер» (политологи, 
экономисты, блогеры), и «Таврида» 
в Крыму (творческая молодежь). В 
последней смене «Территории смы-
слов» принял участие президент 
Владимир Путин. «Селигер» останет-
ся летним лагерем Центрального фе-
дерального округа под эгидой пол-
предства ЦФО.

Председатель комиссии ОП по 
поддержке молодежных инициатив 
Сангаджи Тарбаев говорит, что «Тер-
ритория смыслов» — лагерь с новой 
концепцией и будет логично, что он 
пройдет в новом месте, которое бу-
дет подпитывать участников патри-
отическими настроениями. По его 
словам, от вложенных в новый ла-
герь средств, как и в молодежную по-
литику в принципе, не стоит ждать 
быстрых результатов, но они позво-
лят сформировать активных людей, 
которые станут ориентирами для 
общества в 2020–2025 годах. На ба-
зе ОП пройдет отбор части проектов, 
победители которых поедут в лагерь 
и, возможно, получат гранты на их 
дальнейшую разработку.

В Росмолодежи не озвучивают 
сумму затрат на организацию но-
вого лагеря, но утверждают, что 
он обойдется дешевле, чем «Сели-
гер», так как уже есть часть инфра-
структуры, к тому же с точки зре-
ния транспортной доступности ме-
сто гораздо удобнее. Перенос лаге-
ря во Владимирскую область доба-
вит имиджа и губернатору области, 
давнему члену руководящих орга-
нов «Единой России» Светлане Ор-
ловой. В лагере будет восемь смен 
с середины июня по конец августа, 
всего около 10 тыс. участников: фи-
нансисты и предприниматели, ин-
новаторы и представители техниче-
ских специальностей, молодые де-
путаты и экологи. Территорию, по 
утверждению организаторов, об-
лагородит институт проектирова-
ния «Стрелка» Александра Мамута. 
Генеральный директор института 
«Стрелка» Варвара Мельникова от-
казалась от комментариев. 

Ирина Нагорных

Летний лагерь  
разобьют у истоков 
государственности
«Территория смыслов» переедет  
во Владимирскую область

контекст  

Сверхтяжелую ракету для экономии  
изготовят на основе «Ангары»

Научно-технический совет Федерального космического агентства (Роскосмос) рекомен-
довал ГКНПЦ им. М. В. Хруничева совместно с РКК «Энергия» разработать «аванпроект 
ракеты-носителя ”Ангара-А5В“ с возможной адаптацией с перспективными транспортными 
и пилотируемыми кораблями и другими полезными нагрузками», в том числе для полетов 
к Луне. «Ракета-носитель ”Ангара-А5В“, которая может выводить на орбиту до 35 тонн 
полезной нагрузки,— это развитие существующего семейства российских ракет-носи-
телей универсального, модульного типа ”Ангара“,— заявил глава научно-технического 
совета Роскосмоса Юрий Коптев.— В их унификации есть перспектива оптимизации 
расходов государства». О том, что в марте для экономии средств может быть рассмотрен 
вопрос об отказе от создания новой ракеты-носителя сверхтяжелого класса, ”Ъ“ сообщал 
28 февраля. Отдел политики

Николай Ковалев (справа) ре-
шил добавить ФСБ новых пол-
номочий  ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно ”Ъ“, через 
три года расследования МВД 
все-таки решило завершить 
громкое уголовное дело о неза-
конном обналичивании более 
2 млрд руб. должностными лица-
ми КБ «Мастер-банк» и АКБ «Зо-
лостбанк». Вскоре фигурантам 
дела будут предъявлены обвине-
ния в окончательной редакции и 
они начнут ознакомление с мате-
риалами следствия. Между тем 
в отношении бывшего предсе-
дателя правления Мастер-банка 
Бориса Булочника, в действиях 
которого Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ) и оперативни-
ки полиции обнаружили признаки 
хищения и преднамеренного бан-
кротства банка, процессуальное 
решение до сих пор не принято.

Хищения в Мастер-банке были 
выявлены конкурсным управляю-
щим из АСВ еще весной прошлого 
года (банк лишился лицензии в но-
ябре 2013 года). В августе в ГУЭБиПК 
МВД России было направлено заяв-
ление о наличии в действиях руко-
водства этой финансовой структу-
ры признаков состава преступле-
ния, предусмотренных ч. 4 ст. 160 
(присвоение или растрата) и ст. 196 
(преднамеренное банкротство) УК 
РФ. По данным представителей АСВ, 
из банка, в том числе под видом вы-
дачи кредитов физлицам, было вы-
ведено более 657 млн руб. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, кредиты по поручению 

тогдашнего председателя правле-
ния Мастер-банка Бориса Булочни-
ка оформлялись на мелких служа-
щих финансовой структуры, а также 
его обслуживающий персонал. При 
этом займы на суммы от $100 тыс. до 
более $1 млн объяснялись им техни-

ческими нуждами банка, которому 
якобы срочно понадобились налич-
ные. Вначале банк сам обслуживал 
эти кредиты, но затем перестал это 
делать, и долги повисли на людях, 
на которых они и оформлялись.

Сотрудники антикоррупцион-
ного ведомства также пришли к вы-
воду о наличии криминала в дейст-
виях руководителей Мастер-банка. 
В ноябре 2014 года собранные ими 
материалы были переданы в след-
ственное управление УВД по Цент-
ральному округу Москвы «для при-
нятия процессуального решения». 
Однако, как стало известно 

”
Ъ“, оно 

до сих пор не вынесено. В УВД 
”
Ъ“ не 

смогли ответить, в какой стадии сей-
час находится проверка.

В то же УВД затем обратились и не-
сколько десятков человек, на кото-
рых оформлялись кредиты. Однако в 
расследовании было отказано и им, 
так как следствие сочло, что в данном 
случае имели место гражданско-пра-
вовые отношения. Между тем сам экс-
руководитель Мастер-банка Борис Бу-
лочник, по некоторым данным, уже 
давно перебрался в Израиль.

Тем временем, как сообщили 
”
Ъ“ 

в МВД, следственный департамент 
ведомства решил завершить рассле-
дование в отношении 13 бывших 
топ-менеджеров Мастер-банка, Зо-
лостбанка и коммерсантов, обвиня-
емых в незаконной банковской дея-
тельности в составе организованной 
группы, сопряженной с извлечени-
ем дохода в особо крупном размере 
(п. «а», «б» ч. 2 ст. 172 УК РФ). Макси-
мальное наказание, предусмотрен-
ное за это преступление,— до семи 
лет лишения свободы. Среди обви-
няемых бывший вице-президент 
Мастер-банка Евгений Рогачев, два 

ведущих экс-специалиста управле-
ния по работе с крупным бизнесом 
этой финансовой структуры Сергей 
Кормщиков и Игорь Бабич, а также 
бывший заместитель председателя 
правления Золостбанка Александр 
Крюков и экс-начальник отдела меж-
банковского кредитования того же 
банка Альбина Плотникова. Всем 
им, как сообщили в МВД, в ближай-
шее время следствием будет предъ-
явлено обвинение в окончательной 
редакции, после чего фигуранты де-
ла смогут приступить к ознакомле-
нию с его материалами.

Отметим, что расследование этого 
уголовного дела тянется уже три года. 
Оно было возбуждено в марте 2012 
года. Тогда несколько десятков опе-
ративников при поддержке спецна-
за одновременно провели обыски в 
офисах Мастер-банка, Судостроитель-
ного банка, Золостбанка, АКБ «Стра-
тегия» и еще в нескольких коммер-
ческих фирмах. Мероприятия про-
водились в рамках масштабной кам-
пании по борьбе с так называемыми 
обнальными площадками. Полици-
ей была выявлена организованная 
преступная группа, в состав которой 
входили руководители ряда банков 
и коммерческих организаций, спе-
циализировавшиеся на реализации 
криминальных схем незаконного 
обналичивания денежных средств. 
По данным следствия, члены пре-
ступной группы, используя фирмы-
однодневки, по поддельным элек-
тронным поручениям «переводили 
денежные средства на счета коммер-
ческих банков, затем перебрасыва-
ли их на счета других организаций и 
обналичивали, получая от клиентов 
незаконное вознаграждение в разме-
ре 3–7% от сумм платежей». Всего та-

ким способом, по подсчетам право-
охранительных органов, было неза-
конно выведено из-под налогообло-
жения свыше 2 млрд руб.

Фигуранты, отсидевшие макси-
мально возможные сроки кто под до-
машним, кто под реальным арестом, 
уже давно вышли на свободу и также 
ждут окончания следствия. Источни-
ки 

”
Ъ“ в правоохранительных орга-

нах говорят, что закончить это дело 
следственный департамент плани-
ровал осенью прошлого года. Но вме-
шались события, связанные с ареста-
ми в ГУЭБиПК, осуществлявшем опе-
ративное сопровождение по делу, а 
также со сменой следователей. На-
пример, летом прошлого года в от-
ставку ушел расследовавший это дело 
следователь по особо важным делам 

управления по расследованию орга-
низованной преступной деятельнос-
ти и коррупции следственного депар-
тамента Сергей Капустин. Кстати, он 
выступал поручителем по делу экс-
начальника ГУЭБиПК МВД Дениса 
Сугробова, арестованного за органи-
зацию преступного сообщества.

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

Дело Мастер-банка не дошло до его руководства
За незаконное обналичивание будут судить менеджеров банка, а дело по фактам хищений возбуждать просто не стали

В Василеостровском райсуде Санкт- 
Петербурга начались прения по уголовно-
му делу экс-владельца банка ВЕФК Алек-
сандра Гительсона, которого следствие 
считает виновным в хищении почти 2 млрд 
руб., принадлежащих правительству Ле- 
нобласти. Прокуратура просила признать 
финансиста виновным в мошенничестве  
и приговорить его к четырем годам лише-
ния свободы и штрафу в размере 1 млн руб.  
Защита по-прежнему настаивает на неви-
новности Александра Гительсона.

Обвинение в  хищении бюджетных 
средств бывшему собственнику ВЕФК глав-
ное следственное управление СКР по Петер-
бургу планировало предъявить еще осенью 
2010 года. Однако Александр Гительсон уехал 
из страны. В апреле 2013 года по запросу Рос-
сии его задержали в Австрии и экстрадирова-
ли на родину.

Как следует из материалов дела, в 2007 году 
финансисту из подконтрольного ему сербско-
го банка «Баня-Лука» поступили подложные 
SWIFT-сообщения: на счета банкира в ВЕФК 
якобы поступило 5 млрд руб. После этого, по 
версии следствия, в 2007–2008 годах Алек-
сандр Гительсон получил из кассового хра-
нилища ВЕФК 2,5 млрд руб.— изъятие долж-
но было покрыться средствами иностранно-
го банка. Однако, как полагает следствие, не-
достачу компенсировали за счет средств пра-
вительства Ленобласти, которое разместило 
бюджетные средства на депозитах Инкасбан-
ка. 1,87 млрд руб. областной администрации 
были под видом межбанковского кредита пе-
реведены в ВЕФК.

Председатель правления Инкасбанка Тать-
яна Лебедева, как уже сообщал 

”
Ъ“, была при-

влечена к уголовной ответственности. Она за-
ключила досудебное соглашение, признав се-
бя виновной и дав показания против Алек-
сандра Гительсона. В мае 2011 года Василео-

стровский райсуд признал ее виновной в мо-
шенничестве и приговорил к четырем годам 
лишения свободы условно.

Отметим, что из-за этого финансового 
скандала своего поста лишился вице-губер-
натор Ленобласти и глава комитета финансов 
Александр Яковлев. Ему было предъявлено 
обвинение в халатности, но само уголовное 
дело было прекращено осенью 2011 года по 
сроку давности.

В июле прошлого года дело Александра Ги-
тельсона поступило в Василеостровский рай-
суд для рассмотрения по существу. Сам финан-
сист после оглашения обвинительного заклю-
чения заявил о невиновности, а причинами, 
помешавшими ему вернуть деньги областной 
администрации, назвал мировой финансо-
вый кризис, пиар-кампанию по дискредита-
ции банка ВЕФК и арест его самого.

Процесс не обошелся без скандала. Защи-
та финансиста нашла в материалах дела пока-
зания двух свидетелей, у которых были ука-
заны несуществующие в реальности адреса. 
Между тем защитники намеревались добить-
ся их допроса.

Вчера в прениях гособвинение заявило о 
доказанности инкриминируемых Александ-
ру Гительсону деяний. Прокуратура просила 
суд признать финансиста виновным в мошен-
ничестве и приговорить к четырем годам ко-
лонии общего режима, а также штрафу в раз-
мере 1 млн руб. Кроме этого, надзорное ведом-
ство просило удовлетворить ходатайство Ле-
нобласти на 1,4 млрд руб. (более 400 млн руб. 
администрация получила ранее).

После заседания адвокат подсудимого Вла-
димир Захаров заявил 

”
Ъ“, что позиция сторо-

ны обвинения «противоречит материалам де-
ла». По мнению адвоката, вся история с под-
ложными SWIFT-сообщениями не являлась 
причиной невозврата бюджетных средств. 
На ситуацию повлияли, поддержал позицию 
подзащитного адвокат, общий банковский 
кризис и пиар-кампания по дискредитации 
ВЕФК. Она, по словам господина Захарова, 
привела к тому, что только в октябре 2008 го-
да из ВЕФК было выведено 16 млрд руб. «Ни-
какого умысла на хищение средств областно-
го бюджета у моего подзащитного не было»,— 
заявил адвокат.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

SWIFT-сообщение длиной в четыре года
Прокуратура предложила признать бывшего владельца банка ВЕФК  
виновным в мошенничестве

Александр Гительсон утверждает,  
что расплатиться с правительством  
Ленобласти ему помешали мировой  
финансовый кризис, арест и пиар-кампа-
ния по дискредитации банка ВЕФК 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Защита бывшего замкомандира пол-
ка «Север» Заура Дадаева, главно-
го обвиняемого по делу об убийст-
ве Бориса Немцова, обжаловала его 
арест. При этом адвокат Иван Гераси-
мов отмечает, что его клиент добро-
вольно признался в преступлении, во 
всяком случае, морального и физиче-
ского давления на него не оказывали. 
Знакомые господина Дадаева и дру-
гих фигурантов дела утверждают, что 
они не могли мстить политику за его 
высказывания. Скорее повод для это-
го им дали силовики, похитившие их 
родственников. Правда, и в этом слу-
чае они предпочли мести суд.

Иван Герасимов сообщил 
”
Ъ“, что по-

дал апелляционную жалобу на решение 
Басманного суда об аресте своего кли-
ента, так как считает, что для избрания 
этой меры пресечения не было достаточ-
ных оснований. Единственным доводом 
следствия, отмечает он, являлось предъ-
явленное Зауру Дадаеву обвинение в 
совершении особо тяжкого преступле-
ния. В то же время, по его словам, дока-
зательств того, что, находясь на свободе, 
обвиняемый может скрыться от следст-
вия, помешать расследованию, оказать 
давление на свидетелей либо продол-
жить занятие преступной деятельнос-
тью, СКР суду не представил.

Господин Герасимов при этом отме-
тил, что во время следственных действий 
и суда его клиент не жаловался на приме-
нение к нему пыток или оказанное на не-
го давление. «А мы с ним общались впол-
не свободно и доверительно»,— сообщил 
адвокат. В ближайшее время он собирает-
ся встретиться со своим клиентом, чтобы 
лично проверить его заявление о пытках, 
сделанное правозащитникам.

Во время беседы с ними господин Да-
даев заявил, что оговорил себя и потому, 
чтобы «спасти задержанного товарища». 
Как заявила 

”
Ъ“ чеченская правозащитни-

ца Хеда Саратова, речь идет о сослуживце 
обвиняемого Руслане Юсупове. Он, как и 
Заур Дадаев, служил в «Севере», но сейчас 
находится на свободе, и, по данным 

”
Ъ“, 

претензий к нему у следствия пока нет.
Мотив вменяемого в вину господину 

Дадаеву преступления защитник Гера-
симов обсуждать отказался, сославшись 
на тайну следствия, но при этом отме-
тил, что в материалах дела он указан. По 
одной из ранее высказывавшихся вер-
сий, напомним, убийство оппозиционе-
ра могло быть связано с его высказыва-
ниями по поводу оскорбивших мусуль-
ман карикатур из французского журна-
ла Charlie Hebdo. Впрочем, обсуждать это 
предположение адвокат отказался.

Президент Ингушетии Юнус-Бек Ев-
куров заявил 

”
Ъ“, что до убийства госпо-

дина Немцова никто из членов семей 
обвиняемых, проживающих в респу-
блике, не попадал в поле зрения право-
охранительных органов. «Я сразу после 
произошедшего поручил все выяснить 
об этих людях, и сказать про них чего-

то плохого не может никто. Порядоч-
ные люди, в меру религиозные»,— ска-
зал глава республики.

Отметим, что фактически все пред-
полагаемые убийцы господина Немцо-
ва являются родственниками и выходца-
ми из станицы Вознесенской Малгобек-
ского района Ингушетии. Как сообщила 

”
Ъ“ Зулай Губашева, мать Шагида и Анзо-

ра Губашевых, которые сейчас находят-
ся в СИЗО, Заур Дадаев и погибший при 
задержании Беслан Шаванов приходят-
ся ей племянниками. По словам госпо-
жи Губашевой, родственных связей с ни-
ми не имел только Рамзат Бахаев, но и он 
был выходцем из той же Вознесенской.

Большинство из них уехали из стани-
цы в Москву, где перебивались редки-
ми заработками. Проблем с карьерой, 
по сути, не было только у Заура Дадаева, 
до своего увольнения в конце прошлого 
года почти 11 лет отслужившего в полку 
«Север», который возглавляет брат депу-
тата Госдумы Адама Делимханова Герой 
России Алибек Делимханов.

Особой религиозности в поведении 
Заура Дадаева его бывшие сослуживцы 
также не отметили. «Ну обычный, ров-
ный мужик. Какой-то религиозности за 
ним не водилось особо. Хорошо делал 
свою работу»,— сказал собеседник 

”
Ъ“ в 

правоохранительных органах.
По словам источника 

”
Ъ“, версия о ре-

лигиозном следе в деле об убийстве го-
сподина Немцова «откровенно слабая». 
«Пока вырисовывается картина, что этих 
ребят использовали, причем втемную. 
То, что человек воевал с ваххабитами в 
лесу, еще не значит, что он должен быть 
сверхпорядочным. Вспомните, сколько 

”
афганцы“ в свое время чудили, другие 

ветераны войн. Религия здесь не главное 
совершенно»,— сказал он.

Отметим, что у семей Дадаевых и Ша-
вановых если и был повод, чтобы мстить 
кому-то, то не оппозиции, а силовикам. 
В январе 2015 года семьи отсудили у РФ 
€120 тыс. за нарушение ст. 2 Европей-
ской конвенции о защите прав человека 
(право на жизнь) в Страсбургском суде. В 
ЕСПЧ жалоба «Дадаева и другие» зареги-
стрирована под номером 67305/10. Как 
следует из материалов дела, 24 сентября 
2001 года во время спецоперации в селе 
Алхазурово (там впоследствии был по-
хоронен Беслан Шаванов) в дом Ларисы 
Дадаевой (сестра матери обвиняемого в 
убийстве Дадаева) ворвались вооружен-
ные силовики и увели ее мужа Майрбека 
Шаванова и его брата Асламбека Шавано-
ва с собой. С тех пор, указывает в жалобе 
госпожа Дадаева, она ни мужа, ни его бра-
та не видела. В настоящее время Лариса 
Дадаева, следует из текста судебного ре-
шения, проживает в Бельгии. Дело «Дада-
ева и другие против РФ» было объедине-
но с еще несколькими аналогичными жа-
лобами на похищения, происходившие 
во время второй чеченской кампании.

Григорий Туманов,  
Алексей Соковнин

В убийстве Бориса 
Немцова было все,  
кроме религии
Защита главного обвиняемого считает,  
что его не за что содержать в «Лефортово»

В 2013 году городская система стоимостью 
7 млрд руб. была полностью отключена, а в мэ-
рии распорядились создать новую. При этом 
власти решили закупать не видеокамеры, как 
до этого, а уже готовую картинку у трех сторон-
них операторов.

В департаменте информационных техноло-
гий (ДИТ) столичной мэрии сообщили, что ве-
домство начало «закрытое тестирование систе-
мы» доступа к камерам (на сайте video.mos.ru) 
с помощью добровольцев, набранных в интер-
нете. На сайте habrhabr.ru, где шел набор участ-
ников тестирования, говорится, что департа-
мент тестирует устойчивость системы к нагруз-
ке и действиям хакеров и ждет предложений 
о том, как «сервис можно завернуть в готовое 
коммерческое предложение». Судя по снимкам 
тестируемой системы, гражданам будут доступ-
ны видеокамеры в школах, парках, обществен-
ных местах, магазинах, на рынках, в транс-
портно-пересадочных узлах, во дворах, на ули-
цах, стройках и в общественных местах. При 
этом в системе можно составить список из ин-
тересующих камер, выбрав их по карте. Сейчас 
добровольцам доступны 130 тыс. видеокамер. 
В ДИТ добавили, что тестирование продлится 

два месяца, к нему привлекут пользователей 
городского портала госуслуг. При этом, напри-
мер, школьные видеокамеры будут транслиро-
вать в систему лишь картинку с периметра зда-
ний, но не из холлов и аудиторий.

По данным агентства «Москва», уже разра-
ботаны и тарифы на доступ к системе. Так, кар-
тинку с камер в своем дворе и при входе в подъ-
езд граждане смогут получать за 50 руб. в месяц. 
За 70 руб. в месяц родители смогут получить до-
ступ к школьным видеокамерам. Еще два тари-
фа предполагают доступ к неограниченному чи-
слу городских камер — из расчета от 22 руб. за од-
ну камеру ежемесячно или же поминутно (0,1–
0,6 руб. в минуту). Видеоархив гражданам откры-
вать не планируют. Однако, по данным агентст-
ва, обсуждается возможность дополнительной 
услуги — отправки снимков с камер, сделанных 
с определенной периодичностью, на электрон-
ную почту подписчиков. В ДИТ вчера заявили, 
что тарифы на услуги еще не разработаны.

Глава комиссии по законодательству Мосгор-
думы Александр Семенников затруднился ска-
зать, нарушает ли инициатива мэрии законода-
тельство. «Все, что находится в сфере публично-
го доступа, тайной не является. Картинка с улич-
ных камер — это, конечно, не охраняемые зако-
ном личные данные»,— сказал он. Однако депу-

тат не уверен, что то же самое можно сказать о 
видеокамерах в подъездах или школах. «Инте-
рес родителей посмотреть на ребенка понятен, 
но в кадр попадают и другие дети. Нужно согла-
сие всех родителей»,— предполагает господин 
Семенников. Впрочем, юрист «Роскомсвободы» 
Саркис Дарбинян считает, что нарушений зако-
на тут нет: «Нельзя говорить о нарушении прав 
граждан на личную жизнь, ведь эти камеры уста-
новлены в публичных местах, а не в квартирах».

Интерес к инициативе мэрии уже прояви-
ли представители бизнеса. Так, в пресс-службе 
Российского союза страховщиков сказали, что 
«готовы изучить возможность использования 
видеоданных для проверки фактов ДТП». Госпо-
дин Дарбинян считает, что видеокамерами мо-
гут воспользоваться и частные детективы.

В пресс-службе ГУ МВД по Москве заявили, 
что могут только приветствовать инициативу 
мэрии, поскольку сотрудники полиции физи-
чески не могут наблюдать за работой такого ко-
личества камер в режиме прямой трансляции. 
В столичной полиции надеются, что если поль-
зователи камер зафиксируют правонаруше-
ния, то они сразу обратятся в полицию. «Чем 
больше наблюдателей, тем лучше»,— добави-
ли в пресс-службе полиции.

Александр Воронов, Николай Сергеев

Москвичи смогут подглядывать друг за другом
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Глава МИД Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер вчера ка-
тегорически отверг требование 
Греции о выплате компенсаций 
за период оккупации страны на-
цистами. Ранее правительство 
Алексиса Ципраса потребовало 
от Берлина €162 млрд без учета 
процентов и пригрозило конфи-
скацией немецкой госсобствен-
ности в Греции. Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты объясняют претензии 
греческих властей стремлением 
усилить свои позиции на перего-
ворах с международными креди-
торами и считают, что «попытка 
шантажа» обречена на провал.

«Мы осознаем нашу историче-
скую и моральную ответственность 
(за преступления нацистов.— 

”
Ъ“). 

Однако с правовой точки зрения во-
прос о компенсациях закрыт,— за-
явил вчера глава МИД ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер.— Никаких 
компенсаций не будет».

Это стало ответом на прозвучав-
шее ранее заявление премьера Гре-
ции Алексиса Ципраса о планах до-
биться от Берлина выплаты репара-
ций за период нацистской оккупа-
ции. За ущерб инфраструктуре Гре-
ции с Германии требуют €108 мл-
рд без учета процентов. Вспомнили 
греки и о займе, который нацист-
ские оккупационные власти взя-
ли у Национального банка Греции 
в 1942 году. Речь идет о примерно 
€54 млрд (также без учета процен-
тов). Наконец, министр юстиции 
Греции Никос Параскевопулос на-
помнил, что в 2000 году Верховный 
суд страны вынес решение о вы-
плате компенсаций родственни-
кам жертв резни в деревне Дисто-
мо, где в 1944 году нацисты убили 
218 человек. Для вступления реше-
ния в силу требуется подпись главы 
Минюста. Предшественники Па-
раскевопулоса от такого шага воз-
держивались, он же выразил готов-
ность поставить подпись под доку-
ментом. Если это произойдет, пра-
вительство получит право на кон-
фискацию немецкого госимущест-
ва в Греции — например, зданий 
Археологического института и Ин-
ститута Гёте в Афинах.

Заявления греческого руководст-
ва прозвучали на фоне продолжаю-
щихся переговоров с тройкой меж-
дународных кредиторов (ЕС, ЕЦБ 
и МВФ) о реструктуризации долгов. 
Вчера в Афины прибыли техниче-
ские представители «тройки», ко-
торые будут собирать данные для 
подготовки нового экономическо-
го плана. Консультационную и экс-
пертную помощь в реализации ре-
форм Афинам окажет и Организа-
ция экономического сотрудничест-
ва и развития (ОЭСР) — договорен-

ность об этом была достигнута вче-
ра в Париже на переговорах между 
руководством ОЭСР и Алексисом 
Ципрасом. Сегодня премьер Греции 
посетит Брюссель, где обсудит си-
туацию в своей стране с главой Ев-
рокомиссии Жан-Клодом Юнкером 
и председателем Европарламента 
Мартином Шульцем.

«До конца марта у нас есть деньги. 
Затем на выплату долгов понадобит-
ся €5 млрд,— рассказал 

”
Ъ“ источник 

в Афинах, близкий к правительству 
Ципраса.— Критичной же ситуация 
может стать в июне, когда придет 
время отдавать крупную часть дол-

га». Впрочем, к этому времени влас-
ти Греции надеются согласовать но-
вую формулу погашения кредита.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты ви-

дят прямую связь между ультима-
тумом Афин Берлину и перегово-
рами с «тройкой» кредиторов. «

”
Си-

риза“ (леворадикальная партия, 
возглавляющая правящую коали-
цию.— 

”
Ъ“) пытается отыграться по-

сле сдачи всех позиций на перегово-
рах. Власти согласились на продол-
жение жесткой неолиберальной по-
литики, против которой настроено 
население страны,— заявил 

”
Ъ“ ру-

ководитель Центра экономических 
исследований Института глобали-
зации и социальных движений Ва-
силий Колташов.— При этом на Гре-
цию надвигается вторая волна кри-
зиса. Летом ожидается сильнейший 
провал в туристической и продо-
вольственной сферах. В такой ситу-

ации людям надо продемонстриро-
вать хоть какие-то успехи».

Эксперт по Греции Сергей Цехми-
стренко предположил, что «греки, 
дабы минимизировать сумму гос-
долга, еще вспомнят о спорных во-
просах с другими членами ЕС». Собе-
седник 

”
Ъ“ утверждает: премьер Ци-

прас — «парень решительный и сей-
час пользуется еще большей поддер-
жкой населения, чем в момент выбо-
ров», так что в принципе может пой-
ти на дальнейшее обострение отно-
шений с Берлином. Василий Колта-
шов же уверен, что предпринятая 
«попытка шантажа» реальных по-
следствий иметь не будет: арест не-
мецких активов маловероятен, так 
как «будет автоматически означать 
конфликт с ЕС и его структурами, че-
го правительство Греции до сих пор 
пыталось избегать».

Павел Тарасенко

Война войной, а долги по расписанию 
Германия отвергла требование Греции о военных репарациях

Президент РФ Владимир Путин 
ввел в Министерстве иностран-
ных дел новую должность — за-
мминистра по противодействию 
терроризму. В соответствую-
щем указе, обнародованном вче-
ра, однако не сказано, кто будет 
назначен на этот пост. Инфор-
мированные источники ”Ъ“ ут-
верждают, что новый зам будет 
не из МИДа, а, скорее всего, из 
ФСБ. Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков пояснил 

”Ъ“, что новая должность нужна, 
поскольку «значение междуна-
родного взаимодействия в рам-
ках противодействия терроризму 
с каждым днем растет».

Владимир Путин подписал вче-
ра указ о введении в МИД РФ новой 
должности — заместителя главы ве-
домства по противодействию терро-
ризму. Теперь у Сергея Лаврова будет 
девять заместителей. Базовая зарпла-
та нового зама, как следует из соответ-
ствующего указа президента РФ, опу-
бликованного на официальном пор-
тале правовой информации, соста-
вит 95,2 тыс. руб. в месяц, в том числе 
34 тыс. руб.— должностной оклад.

В указе президента также сказа-
но, что в МИДе теперь будет 41 про-
фильный департамент (вместо преж-
них 40 департаментов). Однако, по 
информации 

”
Ъ“, речь не идет о со-

здании специального подразделе-
ния по противодействию террориз-
му, 41-м департаментом стал ситуа-
ционно-кризисный центр, который 
будет реагировать на экстренные си-
туации, связанные с угрозой жизни, 
здоровью и безопасности россий-
ских граждан за рубежом. 

В президентском указе не сказа-
но, кто станет новым замом Сергея 
Лаврова. В самом министерстве этот 
вопрос не комментируют. В ведомст-
ве есть несколько высокопоставлен-
ных дипломатов, имеющих боль-
шой опыт работы в сфере междуна-
родного сотрудничества по борьбе 
с терроризмом. Однако информиро-
ванные источники 

”
Ъ“ в госструкту-

рах РФ утверждают, что кандидат на 
новый пост не из МИДа.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков на вопрос 

”
Ъ“, ког-

да ждать нового заместителя главы 
МИДа, ответил: раз появился пост, 
значит, «скоро будет назначение». 
Назначат на новую должность пред-
ставителя дипломатического или 

иного ведомства, господин Песков 
уточнять не стал. Необходимость же 
появления в МИДе нового зама он 
объяснил 

”
Ъ“ так: «Тема животрепе-

щущая, важная. Значение междуна-
родного взаимодействия в рамках 
противодействия терроризму с ка-
ждым днем только растет».

По словам нескольких источни-
ков 

”
Ъ“, на созданную указом пре-

зидента должность с большой долей 
вероятности будет назначен предста-
витель ФСБ или входящего в ФСБ ап-
парата Национального антитерро-
ристического комитета.

Все восемь нынешних замов Сер-
гея Лаврова являются кадровыми ди-
пломатами. Однако случаи перехода 
в МИД на высокие должности пред-
ставителей силовых структур уже 
были. Так, в 2000 году на пост перво-
го замминистра был назначен быв-
ший глава Службы внешней развед-
ки Вячеслав Трубников. А в 2001 году 
заместителем главы МИДа стал Ана-
толий Сафонов, ранее занимавший 
пост первого заместителя директора 
ФСБ и председателя комитета по во-
просам безопасности Союза Белорус-
сии и РФ. В 2004 году Владимир Пу-
тин ввел в МИДе новую должность — 
спецпредставителя президента по 
вопросам международного сотруд-
ничества в борьбе с терроризмом 
и транснациональной оргпреступ-
ностью. Анатолий Сафонов и был на-
значен на этот пост, получив статус 
посла по особым поручениям. В 2011 
году его сменил кадровый дипломат 
Александр Змеевский. Собеседники 

”
Ъ“ говорят, что практика подобных 

назначений извне «полезная, она по-
могает ломать межведомственные 
барьеры и принята во всем мире».

Новому заместителю Сергея Лав-
рова, судя по всему, придется, пре-
жде всего, заниматься вопросами 
международного сотрудничества 
в борьбе с террористической груп-
пировкой «Исламское государство» 
(ИГ). В среду секретарь Совбеза РФ 
Николай Патрушев предупредил об 
угрозе, которую могут нести боеви-
ки, возвращающиеся в Россию из-за 
рубежа после участия в конфликтах 
на стороне террористов. По его сло-
вам, они могут принести в страну 
«навыки изощренного террора». По 
данным ФСБ, на стороне ИГ воюют 
до 1,7 тыс. российских граждан.

Максим Иванов,  
Елена Черненко

Сергею Лаврову 
подбирают заместителя 
по антитеррору
На новую должность  
может быть назначен человек из ФСБ

Власти Германии отвергли 
требования премьера Греции 
Алексиса Ципраса, пытавше-
гося пополнить бюджет стра-
ны за счет военных репараций 
ФОТО AP

Правительственные силы Ирака 
одержали первую значимую по-
беду над «Исламским государст-
вом» (ИГ), войдя вчера в Тикрит, 
один из главных форпостов сун-
нитских радикалов в центре стра-
ны. В Минобороны Ирака пообе-
щали в течение нескольких дней 
полностью очистить город от бо-
евиков, чтобы использовать его 
в качестве плацдарма для про-
движения вглубь оккупирован-
ных ИГ территорий на севере. Ре-
шающую роль в успехе сыграли 
поддерживаемые Ираном шиит-
ские формирования, составляю-
щие две трети наступавших сил. 
В связи с этим США опасаются, 
что побочным результатом воен-
ной победы над суннитскими ра-
дикалами может стать усиление 
других радикалов, шиитских, на-
прямую связанных с Тегераном.

На десятый день операции, кото-
рую называют самой масштабной 
за время кампании против ИГ, пра-
вительственные силы Ирака вошли 
в административный центр провин-
ции Салах-эд-Дин Тикрит. Контроль 
над ним важен с точки зрения даль-
нейшего наступления на позиции 
радикалов. Иракские военные сооб-
щили, что за вчерашний день боеви-
ки ИГ были выбиты из большинства 
кварталов Тикрита, а также из распо-
ложенного к северу города Байджи, 
где находится крупнейший нефте-
перерабатывающий завод в стране. 
Министр обороны Халед аль-Обейди 
пообещал, что Тикрит и его окрест-
ности будут полностью освобожде-
ны в течение нескольких дней, по-
сле чего правительственные силы 
двинутся на север, чтобы отбить вто-
рой по величине город Ирака Мосул.

Решающую роль в наступлении, 
как писал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 4 марта), сыг-

рали шиитские формирования при 
активной помощи Ирана, направля-
ющего им деньги, вооружение и сво-
их военных советников. Из 30-ты-
сячных проправительственных сил, 

отправленных в наступление на Ти-
крит, шиитские отряды составля-
ли не менее 20 тыс. человек. Коор-
динировал наступление шиитского 
ополчения командующий спецназ-
ом иранского Корпуса стражей ис-
ламской революции генерал Гасем 
Солеймани. При атаке на Тикрит эти 
формирования были сильно моти-
вированы: прошлой весной в этом 
городе боевики ИГ устроили распра-
ву над 1,7 тыс. шиитов.

Центральный Ирак населен пре-
имущественно суннитами, которые 
во времена Саддама Хусейна обла-
дали многочисленными привиле-
гиями. После его свержения власть 
в стране перешла к шиитскому боль-
шинству, что вызвало недовольство 
суннитов, обвинявших новое пра-
вительство в дискриминации. Мно-
гие из них восприняли радикалов-
суннитов из ИГ не как террористов 
и оккупантов, а как освободителей 
от «шиитского гнета».

Обеспокоенность эскалацией 
межконфессионального конфликта 
в Ираке вчера выразил глава Пента-
гона Эштон Картер. Выступая на слу-
шаниях в Конгрессе, он призвал не 
ждать скорого завершения военной 
операции: она может растянуться 
на годы. Беспокойство США вызы-
вает и то обстоятельство, что плода-
ми военных побед над ИГ восполь-
зуется Тегеран, получивший воз-
можность укрепить свои позиции 
в соседней стране.

«Есть опасения, что США придет-
ся бороться с Ираном за стратегиче-
ское влияние в Ираке»,— признал 
в интервью The Washington Post вы-
сокопоставленный источник в Ва-
шингтоне. По его словам, активное 
участие Тегерана в иракской опера-
ции создает дополнительные про-
блемы во взаимоотношениях США 
с суннитскими монархиями Пер-
сидского залива, считающими Иран 
своим главным геополитическим 
оппонентом.

Мария Ефимова

Халифат отступает  
за Тикрит
Иракские силовики выбивают исламистов 
из родного города Саддама Хусейна

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Г Е Р М А Н И Я  П Л А Т И Л А  З А  В Т О Р У Ю  М И Р О В У Ю  В О Й Н У

Порядок выплат Германией репараций был 
определен на Потсдамской конференции 
в 1945 году. Суммы не назывались, но 
указывалось, что претензии США, Вели-
кобритании и других стран удовлет-
ворялись за счет западных зон оккупации, 
СССР — за счет восточной зоны. Флот 
Германии был разделен между Великобри-
танией, СССР и США. СССР была переда-
на территория нынешней Калининградской 
области. 12 сентября 1990 года ФРГ, ГДР, 
США, Великобритания, СССР и Франция 
подписали Договор об окончательном 
урегулировании в отношении Германии, по 
которому державы-победительницы отка-

зались от своих прав после объединения 
немецких государств.

В октябре 1945 года Голландия потре-
бовала репарации на 25 млрд гульденов, 
но в 1949 году отказалась от требования 
в обмен на 69 кв. км территории. В 1963 
году ФРГ выкупила эти земли, заплатив 
280 млн марок.

В 1950–1960 годы Германия выплатила 
в качестве компенсаций жертвам нацистов 
$100 млн Франции, $20 млн Бельгии, 
$15 млн Норвегии, $4,5 млн Люксембур-
гу, $4 млн Дании, $2,8 млн Великобри-
тании. Греция получила 115 млн марок, 
но посчитала сумму недостаточной.

С 1947 года Югославия получала 
оборудование с немецких заводов на сумму 
$36 млрд. В 1953 году Польша под давле-
нием СССР отказалась от части репараций 
в обмен на сдвиг своей границы на запад. 
Тем не менее в 1975 году Варшава получила 
1,3 млрд марок компенсации за преступле-
ния нацистов.

В 1952–1965 годах ФРГ выплачивала 
Израилю репарации в размере 3,5 млрд 
марок за рабский труд и потерю собственно-
сти евреями. Еще 450 млн марок выплачено 
Всемирному еврейскому конгрессу. По оцен-
кам, в целом Германия выплатила Израилю 
и еврейским организациям €60 млрд.

В Москве побывал спецкоорди-
натор правительства ФРГ по со-
трудничеству с РФ, Центральной 
Азией и странами «Восточно-
го партнерства» ГЕРНОТ ЭРЛЕР. 
Специальному корреспонденту 

”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО он расска-
зал о том, при каких условиях мо-
гут быть сняты санкции с России, 
и прокомментировал предложе-
ние Москвы наказать Киев за за-
тягивание реализации минских 
договоренностей. 

— Глава комитета по иностран-
ным делам Совета федерации 
Константин Косачёв сказал после 
встречи с вами, что может быть 
создан парламентский диалог 
в «нормандском формате» (РФ, Ук-
раина, ФРГ, Франция).
— Нам известно, что в Думе предла-
гают запустить парламентский диа-
лог в поддержку минского процес-
са по урегулированию на Украине. 
Константин Косачёв сказал, что Со-
вет федерации тоже выступает за 
эту идею. Он предложил включить 
в этот диалог по два представителя 
от парламентов четырех стран. Я об-
ещал донести эту идею до Берли-
на, в частности до профильных ко-
митетов верхней и нижней палаты 
нашего парламента. В целом я счи-
таю идею подключения парламен-
тов к имплементации минских со-
глашений хорошей.
— В Москве многие считают 
странным, что ЕС ввел санкции 
в отношении РФ уже после подпи-
сания минских договоренностей 
от 12 февраля и угрожает новыми 
ограничениями, хотя мирный 
план худо-бедно выполняется. 
— Есть решение всех стран ЕС 
о введении многоступенчатого 
санкционного режима, который 
зависит от имплементации мин-
ских договоренностей, а значит — 

от конструктивного подхода рос-
сийской стороны. Точка. Минский 
мирный план должен быть пол-
ностью реализован. А продление 
срока действия санкций или даже 
их расширение возможны только 
в случае единодушного решения 
всех 28 стран ЕС. Мы в Германии во-
обще на другое надеемся: что мин-
ский мирный план будет успешно 
реализован и у нас появится дру-
гая тема для разговора — о снятии 
действующих санкций, а не о вве-
дении новых.
— Москва возлагает ответствен-
ность за затягивание имплемен-
тации ряда ключевых пунктов 
минских договоренностей на Ки-
ев. Глава МИД РФ Сергей Лавров 
на днях впервые предложил ЕС 
рассмотреть возможность введе-
ния санкций против Украины. 
Это возможно?
— Отвечу так: для нас имеет значе-
ние каждый пункт «Комплекса мер 
по выполнению минских соглаше-
ний» и все подписавшие его сто-
роны обязаны его придерживать-
ся. А политическое заявление в его 
поддержку приняли три президен-

та и федеральный канцлер. Это оз-
начает, что все причастные к это-
му процессу стороны взяли на се-
бя обязательства и должны их вы-
полнять. И естественно, это каса-
ется как Москвы, так и Киева. При 
этом, если возникают проблемы, 
необязательно ведь всегда высту-
пать с публичными обвинениями 
в чей-то адрес. 
— Если Россию считают в чем-
то виноватой, то обвинения в ее 
адрес почти всегда звучат пу-
блично.
— Это надо рассматривать в контек-
сте. Россия и сама порой выступает 
с громкими упреками в наш адрес. 
Но если мы публично не говорим 
о чем-то, это не значит, что к Киеву 
мы относимся менее требовательно, 
чем к Москве. Мы считаем, что обе 
стороны должны работать на резуль-
тат, а именно на реализацию мин-
ского процесса. 
— В следующем году Германия 
станет председателем ОБСЕ. Ка-
ким вам видится роль этой орга-
низации в нынешних условиях? 
И какие задачи вы ставите перед 
собой?
— ОБСЕ сегодня играет незамени-
мую роль в урегулировании укра-
инского кризиса. И выполняет сра-
зу несколько функций: она является 
посредником в контактной группе; 
есть специальная мониторинговая 
миссия, ответственная за верифика-
цию отвода вооружений и контроль 
буферной зоны, и эта миссия стано-
вится все более важной; а позже ей 
придется заниматься (когда будет 
реализован девятый пункт минско-
го соглашения) и российско-укра-
инской границей. В беседах с мои-
ми российскими коллегами мы бы-
ли едины в том, что, по сути, только 
ОБСЕ может справиться с этими за-
дачами и что она пользуется довери-
ем у всех сторон конфликта. 

Если на Украине будет заметная 
деэскалация, мы сможем заняться 
другими большими задачами. С на-
шей точки зрения, украинский кон-
фликт привел к наиболее глубокому 
расколу между Россией и Западом 
с момента окончания холодной вой-
ны. Он вредит миропорядку в Евро-
пе, который мы пытались выстраи-
вать последние 25 лет, в том числе 
при участии и в рамках ОБСЕ. И мы 
считаем, что важной задачей ОБСЕ 
был бы поиск путей преодоления 
этого раскола при помощи мер дове-
рия, диалога, новых форм сотрудни-
чества и, возможно, внесения неко-
торых изменений в структуры орга-
низации. 
— А как в Германии относятся 
к инициативе Киева направить 
в Донбасс в дополнение к миссии 
ОБСЕ или вместо нее миротвор-
цев ООН или полицейскую мис-
сию ЕС?
— Если мы говорим о миротворцах 
ООН, то здесь нужно единодушное 
мнение постоянных членов Сове-
та безопасности, а Москва уже да-
ла понять, что она не в восторге от 
этой идеи. А что касается полицей-
ской миссии ЕС, то здесь не совсем 
ясно, какой была бы ее добавоч-
ная стоимость по сравнению с ОБ-
СЕ. При этом ОБСЕ является, так 
сказать, надпартийной миссией, 
представляющей 57 стран и поль-
зующейся уважением в том числе 
и России. На миссию ЕС это автома-
тически перенести вряд ли бы по-
лучилось: с точки зрения Москвы, 
она бы не была столь нейтральной. 
На данный момент есть общее по-
нимание того, что нам надо делать 
ставку на ОБСЕ. 

полная версия
 kommersant.ru/11468

«К Киеву мы относимся  
не менее требовательно, чем к Москве»
Координатор правительства ФРГ по России об украинском кризисе и условиях снятия санкций
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телез-
рителям затея понравилась: всего собрано свыше $185,02 млн. 
В 2015 году (на 12 марта) собрано 208 550 555 руб., помощь  
получили 330 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной премии  
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Драмы в письмах
Не наш профиль

Русфонд открывает новую рубрику «Драмы 
в письмах». В ней я буду рассказывать о своей  
работе с обращениями тяжелобольных и их 
родственников за помощью. В 2014 году в Рус
фонд поступило почти 2500 таких обращений, 
в работу было взято 1893 просьбы. Остальные 
— так называемые непрофильные.

Я работаю на почте Русфонда. Можно сказать, я 
почтальон. Почта электронная, а письма я получаю 
с просьбами о медицинской помощи, солидную их 
часть отправляю на адрес help@rozminzdrav.ru. Это 
горячая линия Минздрава РФ для благотворитель-
ных организаций.

В Русфонде я занимаюсь почтой давно. И понял, 
что у писем, как у людей, у каждого своя судьба. Судь-
бу большой части писем и их авторов решаю не я, ее 
решают в Минздраве. Переслать их туда — вот и все, 
что я могу. У Русфонда определенный профиль: мы 
помогаем тяжелобольным детям. Но пишут нам и о 
взрослых больных… Мои возможности позволяют 
помочь им лишь советом.

Вот, например, Людмиле Александровне из Челя-
бинска нужно дорогое лекарство, а врач не выдает 
бесплатный рецепт. Что я могу? Дать телефоны фон-
дов для взрослых? Или челябинской прокуратуры. 
Пусть дальше как-то сама… Профиль не наш, у нас 
детей больных сотни в очередях… Всё, забыли.

Что будет потом? Людмила Александровна по-
звонит в фонд для взрослых, а ей скажут, что при-
ем обращений закрыт — слишком много просьб. И 
в прокуратуре все линии будут заняты. А куда еще 
звонить, она не знает. И поэтому я делаю то, что мо-
гу: отправляю письмо Людмилы Александровны в 
Минздрав.

Хотя пожилые больные — это не наш профиль.
Горячая линия Минздрава открыта весной 2013 

года для улучшения взаимодействия с благотвори-
тельными фондами. Все поступающие сюда пись-
ма должны быть рассмотрены, на все должны быть 
даны ответы, срок — десять дней. Таковы правила 
Минздрава. И вот ответ на письмо Людмилы Алек-
сандровны: правительству Челябинской области по-
ручено обеспечить ее лекарством за счет госсредств, 
так как лекарство входит в список жизненно необхо-
димых. Адрес Русфонда стоял в копии ответа.

Потом Людмиле Александровне позвонил глав-
врач поликлиники и пригласил зайти за рецептом, 
заодно пообещав строгий выговор врачу. И Людми-
ла Александровна получает лекарство бесплатно.

У этого письма счастливая судьба.
А Светлана из Краснодарского края обратилась в 

Русфонд за помощью для своей сорокалетней сестры 
Сабиры, у той онкология. Светлана просила опла-
тить лечение сестры за рубежом, потому что крас-
нодарские врачи так и не установили диагноз. Это 
письмо вместе с медвыписками я переслал, вопреки 
нашей специализации, в Минздрав РФ. И Светлане 
ответили: по медвыпискам Сабиру невозможно от-
править за границу за счет бюджета. Согласно адми-
нистративному регламенту Минздрава, нужно еще 
с десяток документов, чтобы попасть на консилиум, 
который все решит.

Этот ответ Светлана и Русфонд получили через две 
недели. Тем временем родственники рассылали эпи-
кризы в зарубежные клиники, из одной ответили: 
приезжайте, но времени мало. Родня бросилась со-
бирать деньги на поездку, занимать, продавать иму-
щество... А я отправил еще одно обращение в Мин-
здрав, поменяв формулу «оплатить лечение за рубе-
жом» на «подобрать клинику и оплатить лечение». 
Пришел новый ответ Минздрава: краевому департа-
менту здравоохранения «разобраться с ситуацией».

Никто с родственниками Сабиры не связался. 
Они собирали деньги, но было понятно: несколь-
ко миллионов рублей точно не найти. Болезнь про-
грессировала… И Сабиру из больницы отправили 
домой: сделали все, что могли.

Тогда Светлана позвонила в Минздрав РФ чинов-
нику, чья подпись стояла под последним письмом. 
Чиновник выслушал, связался с врачом Сабиры в 
Краснодаре. Звонок из Москвы, в отличие от пись-
ма, сработал — все засуетились. Сделали заново ана-
лизы, на скорой помощи отвезли в краевую больни-
цу. Впрочем, за это взяли 9 тыс. руб. Сабира умерла 
через два дня.

У писем, как и у людей, разные судьбы.
За прошлый год я отправил в Минздрав РФ 451 

просьбу о помощи, из них 94 — обращения от взро-
слых людей. Минздрав ответил на 210 просьб, в том 
числе на 42 просьбы о помощи взрослым.

Миша Некрасов, 8 лет, органическое поражение 
центральной нервной системы, требуется  
курсовое лечение. 134 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 65 тыс. руб.

До двух лет Миша развивался нормально, но гово-
рил мало и с детьми почти не общался. В два года ему 
оперировали паховую грыжу, из наркоза он тяжело 
выходил. После больницы у Миши начались пробле-
мы со сном, он совсем перестал разговаривать, пря-
тался в шкафу. Я возила его на обследования, нам на-
значали лечение, но оно почти не помогает. Физиче-
ски Миша развит нормально, но бывает агрессивным, 
ревнует к годовалому брату, подражает ему, соску со-
сет. Недавно я узнала про Институт медицинских тех-
нологий (ИМТ), но у меня нет денег для оплаты лече-
ния. Детей трое, мужа нет, помочь некому. Я сейчас в 
декрете, живем только на пособие и пенсию Миши. 
Помогите нам! Марина Некрасова, Кировская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Необ-
ходимо курсовое лечение, чтобы развить речь Ми-
ши, улучшить поведение, повысить концентрацию 
внимания».

Ева Еланцева, 6 лет, гиперплазия сосудов губы, 
требуется операция. 89 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 232 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 77 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» 
соберут 66 тыс. руб.

Врожденные красные пятна у Евы на шее и веках 
через полгода исчезли, а вот на нижней губе они уве-
личились и побагровели, начали кровоточить. В об-
ластной больнице диагностировали гемангиому, при-
жигали жидким азотом, остался грубый рубец. После 
лечения опухоль уменьшилась, но не исчезла, а рас-
ползлась вниз. Теперь под губой Евы шишка, которая 
синеет и краснеет при смене температуры. В москов-
ской клинике нас готовы прооперировать, мы про-
сим вашей помощи в оплате лечения. Я в декретном 
отпуске с двухлетним сыном. Живем на скромную 
зарплату мужа. Татьяна Еланцева, Тюменская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Евы рубцо-
вая деформация нижней губы. Лечение показано 
только хирургическое».

Алеша Коньков, 1 месяц, врожденная  
левосторонняя косолапость, требуется лечение  
по методу Понсети. 75 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 45 тыс. руб.

Сын родился с искривленной стопой. В роддоме 
сказали, что косолапость не лечится, после опера-
ции Алеша будет хромать. Муж нашел информацию 
о методе Понсети. Дети после такого лечения даже 
спортом занимаются. Местные врачи о Понсети ни-
чего не слышали. Мы поехали в ярославскую клини-
ку и узнали, что начать лечение надо немедленно, 
пока стопы пластичны. Лечение будет нетравматич-
ным и закончится ко времени, когда малыш начнет 
вставать на ноги. Муж работает водителем скорой, я 
медсестра, декретных еще не получала. С тремя деть-
ми живем у моей мамы. Помогите! Ирина Конькова, 
Владимирская область
Руководитель ЗАО «Современные медицин-
ские технологии. Клиника ”Константа“» Юрий 
Филимендиков (Ярославль): «Многоэтапным ме-
тодом Понсети мы избавим Алешу от косолапости. 
Он не отстанет в развитии, сможет двигаться без ог-
раничений».

Алина Фархаева, 10 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
147 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 253 тыс. руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 61 тыс. руб.

К семи годам Алина стала вялой и болезненной. 
Врачи нашли у нее врожденный порок сердца, на-
значили терапию и диету. Два года дочка чувствова-
ла себя неплохо. Казалось, беда миновала. Врачи даже 
разрешили Алине заниматься танцами, кататься на 
коньках. А прошлым летом дочка резко выросла до 
161 см и стала жаловаться на одышку и боли. Обследо-
вание показало увеличение дефекта. Закрыть дефект 
можно щадяще, без вскрытия груди, но на такую опе-
рацию нужны огромные деньги. Я не работаю по со-
стоянию здоровья, детей у меня двое. Алиментов ед-
ва хватает на бытовые расходы и лекарства. Помоги-
те, пожалуйста! Альбина Фархаева, Удмуртия
Ведущий научный сотрудник НИИ кардиоло-
гии Евгений Кривощеков (Томск): «Алине пока-
зано эндоваскулярное закрытие дефекта межпред-
сердной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочке четыре года. У нее син
дром Ларсена, генетическая дис
плазия скелета, то есть кости где 
угодно и когда угодно могут раз
виваться как угодно неправильно. 
Вылечить синдром Ларсена нель
зя. Можно только по мере роста 
чинить кости там, где они лома
ются или деформируются. Сразу 
после рождения Веронике чини
ли в течение полугода вывихнутые 
коленные и тазобедренные суста
вы. Потом оперировали порок сер
дца. Сейчас надо чинить опасно 
искривленный позвоночник, иначе 
он раздавит своим искривлением 
все жизненно важные органы у Ве
роники внутри.

В норе хорошо. То есть и вне норы 
тоже неплохо. Никто не обижает Веро-
нику. Люди ласковы с ней. Даже незна-
комые зовут ее «доча», «дочка», «дочень-
ка». Потому что она маленькая. В четы-
ре года выглядит годика на полтора. И 
то ли у людей инстинкт такой — испы-
тывать родительские чувства, если ре-
бенок крохотный. То ли у них в Сиби-
ри так принято — «доча».

Но в норе все же лучше.
Вне норы Вероника носит тяжелые 

ортопедические ботинки. После опе-
раций на суставах, после спиц в ко-
ленках и полугода в гипсе у Верони-
ки все равно одна нога деформирован-
ная, а другая короткая. Без ортопеди-
ческой обуви нельзя. Но весят ортопе-
дические ботинки чуть ли не десятую 
часть всего Вероникиного веса. А пе-
ред входом в нору ортопедические бо-
тинки снимают.

И Вероника, конечно, умеет ходить. 
Но из-за ортопедических ботинок, не-
правильного положения ног и искрив-
ленного позвоночника, с которым 
трудно держать равновесие, устает за 
несколько шагов. А в норе можно пере-
мещаться на четвереньках.

Еще в норе не надо смущаться. Ве-
роника не боится людей, но смущает-
ся, что все они такие большие, даже 
сверстники в детском саду. В норе же — 
это хорошо, что ты маленькая, удобно.

Нора — это элемент детской пло-
щадки в торговом комплексе. Петля-
ющая такая труба, внутри которой то 
карабкаешься вверх, то скатываешься 
вниз с горки, то падаешь в сухой бас-
сейн, наполненный пластмассовыми 
шариками. Не бойтесь, Вероника не по-
вредит позвоночник, падая в бассейн с 

пластмассовыми шариками. Она всег-
да в корсете. Корсет довольно прочный.

До торгового центра нужно идти до-
вольно далеко. Вероника бы не дошла 
самостоятельно. Мама или папа берет 
ее на руки и несет. Мимо детской пло-
щадки во дворе, по улице, где гуляют 
дети Вероникиного возраста. Верони-
ка, возможно, хотела бы познакомить-
ся и поиграть с ними, но сверстники 
больше Вероники примерно в два ра-
за, а дети Вероникиного размера игра-
ют с погремушками. В норе лучше. В но-
ре Вероника чувствует себя ловкой и за-
щищенной, как маленький зверек.

Когда папе или маме совсем надое-
дает стоять у входа в нору и ждать, пока 
Вероника всласть там наживется, они 
идут в парк.

В парке тоже гуляют дети, но я же 
говорил: они для Вероники слишком 
большие. Они, может быть, даже и не хо-
тят причинить Веронике никакого зла, 
но просто не замечают ее, как Нильс в 
сказке про диких гусей не замечал гно-
ма. Дети вообще редко замечают ма-
леньких. Только старшие братья Веро-
ники приучились замечать ее, но отно-
сятся к ней слишком бережно, именно 
как к гному. С ними трудно играть, ими 
можно только командовать. Вероника 
командует, но это быстро надоедает.

А в парке — нет. Дети не замечают 
ее. Вероника ходит в парк не ради де-
тей, а ради других существ, которые 
больше соответствуют ей по размеру. 
Ради птиц, ради белок. Вероника садит-
ся на корточки, протягивает руку, на ру-

ке — орех, белка подходит и берет его. 
На корточках сидя Вероника совсем уж 
похожа на гнома, особенно если надеть 
островерхую шапку.

Представьте себе, вот вы идете по 
парку, а там крохотная девочка прине-
сла белке орех. И девочка, если честно, 
не очень-то больше белки, особенно 
если смотреть со стороны белки. Но у 
этой девочки внутри — страшная сила.

Сколиоз, искривление позвоноч-
ника, — это страшная сила. Корсет не 
может удержать его. Каждый день по-
немногу, по миллиметру, позвоночник 
гнется все больше и заворачивается во-
круг своей оси. Примерно с той же на-
стойчивостью, с которой трава прора-
стает сквозь асфальт вот тут на аллей-
ке, где белка сидит и грызет орех, толь-
ко что полученный от крохотной девоч-
ки. И однажды эта страшная сила разда-
вит девочку — сердце, печень, легкие, 
почки. Если, конечно, не сделать опера-
цию. Вставить в спину металлическую 
конструкцию и несколько раз сменить 
ее, потому что Вероника будет расти.

Мама пока ничего не говорила Веро-
нике про операцию. Мама окликает ее:

— Доча, вставай, пойдем.
Валерий Панюшкин,  
Томская область

Доча
Веронику Рябцеву спасет операция на позвоночнике

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

6 марта в ”Ъ“, на сай
те rusfond.ru и в эфи
ре ГТРК «Поморье» 
мы рассказали исто
рию двухлетнего Ар
тема Жосана («Боль
шой сын маленькой 
мамы», Виктор Кос
тюковский). У маль
чика родовая травма 

плечевого сплетения, частичный паралич пра
вой руки. Артему требуется серия сложных опе
раций. Провести их готовы ярославские хирур
ги. Рады сообщить: вся необходимая сумма для 
оплаты хирургического лечения (590 тыс. руб.) 
собрана. В апреле Артема ждут в Ярославле. 
Наталья, мама Артема, благодарит всех за по
мощь. Примите и нашу признательность, доро
гие друзья!

Всего с 6 марта 172 070 телезрителей «Первого ка-
нала» и ГТРК «Поморье», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ и 

50 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 24 детям на 18 124 644 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Артема Жосана  
ждут в Ярославле
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ВКЛЮЧИ МОЗГ
Наш специальный корреспондент 
АРТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ продол
жает говорить с людьми младше 
45 лет, то есть такого возраста, кото
рый позволяет стать донорами кост
ного мозга. Знают ли они о донор
ском регистре? Готовы ли сами стать 
донорами? Сегодня на эти вопро
сы отвечает актриса, координатор 
спецпроектов благотворительного 
фонда «Доктор Клоун» ЯНА СЕКСТЕ.

• Яна Сексте родилась в Риге. В 2002 го-
ду окончила Школу-студию МХАТ (курс 
О. Табакова и М. Лобанова). В 2002–2005 
годах работала в Рижском русском те-
атре им. Михаила Чехова. В 2005 го-
ду принята в труппу Московского теа-
тра-студии под руководством О. Таба-
кова. Занята в ряде спектаклей в МХТ 
им. А. П. Чехова. Лауреат премии «Три-
умф» (2006). Снималась в фильмах «Не-
бесные жены луговых мари», «Небесный 
суд», «Жить», «Оттепель» и др.

— Как больничная клоунада появи-
лась в вашей жизни?
— Мы с актером Максимом Матвеевым 
были волонтерами в одном благотвори-
тельном фонде. Однажды в час ночи по-
звонила координатор волонтеров и рас-
сказала, что есть девочка c трахеостомой 

(отверстие в дыхательном горле, куда 
помещается специальная трубка.— Ру-
сфонд), что она не может говорить, у нее 
из-за этого жесточайшая депрессия. Она 
лежит, отвернувшись к стене, круглы-
ми сутками. Никто не знает, что с ней 
делать. И что мы должны приехать в ко-
стюмах клоунов и попытаться ее разве-
селить. Я начала объяснять, что мы этим 
никогда не занимались, но координа-
тор сказала: «Значит, завтра в полперво-
го в НИИ имени Бурденко». И повесила 
трубку. Помню, утром ехали, я думала: 
«Господи, что за бред». А через несколько 
часов я уже понимала, насколько эффек-
тивно работает больничная клоунада.
— Девочку удалось развеселить?
— Да, она уже через полчаса ходила с на-
ми за руку и созывала детей из других 
палат. Бывает, ты только пришел, а де-
ти видят тебя через стеклянную дверь и 
рвутся с радостными воплями. А быва-
ет так, что ребенок просто посмотрит в 
твою сторону только во время четверто-
го или пятого визита.
— Вы часто работаете с тяжелоболь-
ными детьми. Как клоуну не выго-
реть эмоционально?
— Существует такая теория: больнич-
ного клоуна, в отличие от тех же волон-
теров, защищает костюм. Это не чело-
век, это его роль. Там, с детьми, нахо-
жусь не я, актриса Яна, а доктор Янка, 

мой образ. Потом смываем грим, пере-
одеваемся, спокойно идем домой.
— И что, работает эта теория?
— Никогда не работает! У каждого клоу-
на есть «свой» ребенок. И если история 
этого ребенка заканчивается трагиче-
ски, не все могут с этим справиться. Ког-
да у меня это произошло, больничный 
психолог посоветовал не появляться в 
больнице в течение полугода. Сказал: 
ты можешь доказать, что ты сильная, но 
мой опыт говорит о том, что ты придешь 
еще два-три раза — и уйдешь уже навсег-
да. И я взяла паузу.
— Вы слышали про Национальный 
регистр доноров костного мозга, ко-
торый мы создаем вместе с НИИ им. 
Р. М. Горбачевой?
— Да, конечно. Помню, я была удивлена, 
когда узнала, что в России нет такого ре-
гистра, что доноров ищут только за рубе-
жом. И обрадовалась, когда узнала, что 
он создается.
— Вы не задумывались о том, чтобы 
стать таким донором?
— Я хотела им стать. Но выяснилось, 
что по медицинским показаниям не мо-
гу быть донором ни крови, ни костного 
мозга. Но я всех призываю сдать кровь 
на типирование.

весь сюжет 
rusfond.ru/mozg

Рот до ушей
Клоунский костюм и врачебный халат
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Почта за неделю 06.03.15—12.03.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 33
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 9

Сколиоз, искривление позвоноч
ника,— это страшная сила. И од
нажды эта страшная сила разда
вит Веронику — сердце, печень, 
легкие, почки. Если, конечно, 
не сделать операцию

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Е Р О Н И К И  Р Я Б Ц Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 9 5  7 0 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО 
«Клиника НИИТО» Михаил Михайлов-
ский (Новосибирск): «Сколиоз у Вероники 
проявился в год и два месяца и прогрессирует 
с большой скоростью. Девочка испытывает 
постоянные боли, плохо растет, не может 
подолгу сидеть и ходить. Ждать в данной 
ситуации нельзя, это будет только усугублять 
положение, годам к пятнадцати заболевание 
станет неизлечимым. Необходимо долгое 
многоэтапное оперативное лечение с помощью 
инструментария VEPTR. Раздвижная металло-
конструкция позволит не только распрямить 
позвоночник девочки, но и будет поддерживать 
его в приемлемом положении вплоть до окон-
чания формирования скелета в подростковом 
возрасте. Лечение трудное, но это единствен-
ное, что может помочь Веронике».

Клиника выставила счет на 1 770 700 руб. 
Банк «Международный финансовый клуб» 
перечислит 500 тыс. руб. Компания «Ингосстрах» 
внесет 500 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Томск» 
соберут 75 тыс. руб. Таким образом, не хватает 
695 700 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Веронику Рябцеву, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Русфонд или на банковский счет мамы 
Вероники — Ольги Викторовны Рябцевой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа  (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18991,11 (+267,59)
РТС 859,26 (+11,28)
FTSE 100 6761,07 (+39,56)

DAX 30 11799,39 (–6,6)
DJIA* 17829,84 (+194,45)
NASDAQ Composite* 4880,66 (+30,71)

*На 20:26    По данным агентства Reuters.
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● 57,28тыс. пунктов ● 17,830

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.03.15
Австралийский доллар 46,6706
Английский фунт 91,3234
Белорусский рубль** 40,0391
Датская крона* 86,8196

Доллар США 60,9595
Евро 64,6232
Индийская рупия*** 97,4183
Казахский тенге*** 32,8889

Канадский доллар 47,9920
Китайский юань* 97,3405
Норвежская крона* 75,1557
СДР 83,8303

Сингапурский доллар 44,1288
Новая турецкая лира 23,5592
Украинская гривна* 27,7089
Шведская крона* 71,4405

Швейцарский франк 60,7590
Японская иена*** 50,3215
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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не принимает на веру старший 
корреспондент отдела финансов

Ксения 
Дементьева

Ассоциация региональных банков 
России («Россия») разослала бан-
кам письмо, в котором попроси-
ла сформировать позицию относи-
тельно создания православной фи-
нансовой системы (ПФС). Как сле-
дует из письма (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“), на оценку этого новшества 

банкам дано несколько дней, отве-
ты необходимо представить 17 мар-
та. Столь короткий срок объясним 
тем, что запрос ассоциация сдела-
ла по просьбе Минфина, к которо-
му, по информации 

”
Ъ“, в свою оче-

редь, обратился Совет федерации, 
получивший письмо рабочей груп-
пы по созданию ПФС с приглашени-
ем к участию в формировании усло-
вий для ее создания.

О начале работы над созданием 
ПФС впервые 22 декабря прошлого 
года объявил председатель отдела 
Московского патриархата по взаимо-
отношениям церкви и общества про-
тоиерей Всеволод Чаплин. При этом, 
как следует из информации на сайте 
рабочей группы по созданию ПФС, 
разработка основ этой системы ве-
дется на протяжении 20 лет. Впро-
чем, на уровень Совета федерации 
и Минфина эта идея вышла только 
сейчас, совпав с активным обсужде-
нием возможности создания в стра-
не условий для развития исламско-
го банкинга. Основной принцип 
ПФС — долевое финансирование без 
использования ссудных процентов 
под конкретные проекты, не проти-
воречащие христианским принци-
пам. По сути, сама идея очень похо-
жа на исламский банкинг, но в пра-
вославном переложении.

Как следует из информации 
на сайте рабочей группы по созда-
нию ПФС, «система, основанная 
и действующая вразрез с христи-
анскими запретами на занятие ро-
стовщичеством, демонстрирует се-
годня разрушительные, губитель-
ные тенденции». Поучаствовать в со-
здании проекта ПФС, то есть факти-
чески стать инвесторами, предлага-
ется в первую очередь «православ-
ным предпринимателям, владею-
щим холдингами, осуществляющим 
крупные проекты». Пока мне уда-
лось найти лишь одного такого по-
тенциального инвестора — владель-
ца агрохолдинга «Русское молоко» 
Василия Бойко-Великого. «На самом 
деле неверующих предпринимате-
лей не бывает, просто все в разной 
степени готовы афишировать это, 
так что, думаю, перспективы у ПФС 
очень большие»,— уверен господин 
Бойко-Великий.

Российские банкиры, которым 
предстоит в ближайшие дни сформи-
ровать позицию относительно созда-
ния ПФС, на условиях анонимности 
заявляют, что не верят в ее эффектив-
ность. «В отличие от исламского бан-
кинга, который опирается на средст-
ва инвесторов из нефтяных стран, го-
товых вложить их в российские про-
екты, ПФС предполагает изыскание 
средств внутри страны, что сейчас 
сделать особенно сложно»,— гово-
рит один из моих собеседников. «Со-
здавать альтернативу уже существу-
ющей банковской системе бессмы-
сленно»,— указывает другой. Впро-
чем, по мнению вице-президента ас-
социации «Россия» Алины Ветровой, 
любые креативные идеи имеют пра-
во на существование, если они рабо-
тают в равной конкурентной среде.

вчера

АЛЬФА-БАНК

подал пять заявлений в Арби-
тражный суд Ханты-Мансий-
ского АО о вступлении в дело 
о банкротстве авиакомпании 
«ЮТэйр» на общую сумму бо-
лее $22 млн. Банк требует ввес-
ти в отношении перевозчика проце-
дуру наблюдения и включить требо-
вания банка в третью очередь рее-
стра требований кредиторов на об-
щую сумму $34,7 млн. В «ЮТэйр», 
впрочем, уверяют, что переговоры 
с кредиторами «вышли на заверша-
ющую стадию». Первый замести-
тель губернатора Ханты-Мансий-
ского АО Александр Ким также со-
общил, что, по его данным, «ЮТэйр» 
договорилась о реструктуризации 
задолженности с основными бан-
ками. Но банки это не подтвердили. 
Отсутствие договоренностей с кре-
диторами препятствует и предо-
ставлению госгарантий по креди-
там «ЮТэйр» на сумму до 38,4   млрд 
руб. Долг перевозчика с учетом 
 лизинговых платежей составляет 
почти 170   млрд руб. ТАСС

БАНК «ГЛОБЭКС» 

подал иск к Trellas Enterprises 
Limited (холдинговая компания 
для ГК «Связной», Связного-бан-
ка и онлайн-ритейлера Enter), сле-
дует из картотеки арбитражных дел. 
В банке суть претензий не проком-
ментировали. «Глобэкс»  является 
кредитором Svyaznoy N.V. («доч-
ка» Trellas). По словам двух источ-
ников, близких к «Связному», в де-
кабре прошлого года банк потре-
бовал досрочного погашения дол-
га, сумма которого с учетом про-
центов €55 млн. Как раз в то же вре-
мя Solvers Олега Малиса выкупи-
ла у ОНЭКСИМа права требования 
на кредит Trellas, залогом по кото-
рому был контрольный пакет компа-
нии. В феврале Верховный суд Кип-
ра отклонил апелляцию основате-
ля «Связного» Максима  Ноготкова 
на решение суда о взыскании 51% 
Trellas, и акции перешли к Solvers. 
Вчера господин Малис заявил, что 
намерен «договариваться с бан-
ком». По кредиту «Глобэкса» было 
заложено 10% Svyaznoy N.V. Ранее 
15% Svyaznoy N.V. перешли к другому 
кредитору компании — НПФ «Бла-
госостояние».  Анна  Балашова, 
Владислав Новый

НОВАТЭК

выплатит акционерам по ито-
гам 2014 года дивиденды 
в размере 5,2 руб. на акцию. 
С учетом промежуточных дивиден-
дов за первое полугодие (5,1 руб. 
на акцию) общие дивиденды ком-
пании за прошлый год могут выра-
сти на 30,5%, до 10,3 руб. на бумагу. 
Общее собрание акционеров ком-
пании запланировано на 24 апре-
ля. В начале марта глава НОВАТЭ-
Ка Леонид Михельсон говорил, что 
компания не собирается учиты-
вать в расчете дивидендов бумаж-
ные убытки из-за девальвации ру-
бля. Чистая прибыль НОВАТЭКа 
по МСФО за 2014 год упала на 55%, 
до 35,2   млрд руб., но без учета пе-
реоценки валютных курсов она вы-
росла на 36%. Юрий Барсуков

«ИРКУТСКЭНЕРГО»

не сочли виновным в сниже-
нии уровня Байкала. Прокура-
тура не нашла нарушений в дей-
ствиях компании по увеличению 
сбросов воды накануне падения 
уровня озера, сообщил западно-
байкальский межрайонный проку-
рор Алексей Калинин. По его сло-
вам, сбросы были в среднем вы-
ше среднегодовых значений на 20–
25%, но «Иркутскэнерго» руковод-
ствовалось предписанием меж-
ведомственной рабочей группы 
по регулированию уровня Байкала. 
Проверку компании начали по заяв-
лению сенатора из Бурятии, посчи-
тавшего, что маловодье на Байка-
ле связано с работой ГЭС на Анга-
ре. Снижение уровня воды в Байка-
ле началось осенью 2014 года, оно 
вызвано в том числе недостаточ-
ным количеством осадков. ТАСС

правила  
игры

Идея создания право-
славной финансовой 
системы вышла на 
уровень Совета фе-
дерации и Минфина

Набсовет Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитова-
нию (АИЖК) утвердил перечень 
критериев по покупке банка, 
на базе которого планируется 
в дальнейшем развивать ипо-
течное кредитование. По разме-
ру капитала этим критериям со-
ответствует более ста игроков, 
однако по совокупности всех 
остальных критериев — едини-
цы. Впрочем, не исключено, что 
неформальный выбор практи-
чески сделан. По данным 

”
Ъ“, од-

ним из основных объектов на 
поглощение агентством может 
стать Инвестторгбанк.

Как стало известно 
”
Ъ“, в среду со-

стоялся набсовет АИЖК, на котором 
были утверждены критерии отбо-
ра банка для покупки. На базе него 
планируется создать единый инсти-
тут развития жилищного строитель-
ства и ипотеки, концепция которого 
обсуждалась в конце декабря на со-
вещании у первого вице-премьера 
Игоря Шувалова (см. 

”
Ъ“ от 22 дека-

бря). «Мы проинформировали наб-
совет о перечне критериев для отбо-
ра банка для покупки,— подтвердил 
вчера 

”
Ъ“ глава АИЖК Александр Се-

меняка.— Когда мы закончим все 
корпоративные процедуры, офици-
ально оповестим рынок об этом. У 
нас есть видение типа банка, кото-
рый мы считаем оптимальным для 
покупки, и мы предложили доволь-
но широкий перечень критериев, 
благодаря чему довольно большое 
число банков сможет поучаствовать 
в отборе. А сколько собственников 
захотят продать свои банки, сейчас 
прогнозировать сложно». В секрета-
риате Игоря Шувалова вчера не ста-
ли комментировать эту тему. Пред-
полагается, что одним из приоритет-
ных направлений деятельности бан-
ка АИЖК в этом году должно стать 
субсидирование процентных ставок 
по ипотеке (как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

на эту программу государство выде-
ляет 20 млрд руб.). Дочерний банк ну-
жен АИЖК и для того, чтобы привле-
кать финансирование в ЦБ.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с кри-

териями отбора банка. Среди обяза-
тельных требований — размер капи-
тала по «Базелю-3» от 2,5 млрд руб. до 
10 млрд руб., совокупный портфель 
розничных залоговых кредитов не 
менее 30%, а корпоративных — не 
более 30% от кредитного портфеля. 
Также банк должен осуществлять де-
ятельность не менее трех лет, участ-
вовать в системе страхования вкла-
дов, иметь отчетность по МСФО за по-
следние три года, подтвержденную 
аудитором из «большой четверки», 
и относиться как минимум ко вто-
рой квалификационной группе бан-
ков по экономическому положению 
по методике ЦБ. Также АИЖК гото-
во рассматривать только банки, чьи 

владельцы являются резидентами 
РФ и готовы продать все 100% банка.

Напомним, что идея покупки бан-
ка для АИЖК изначально не находи-
ла единодушной поддержки в прави-
тельстве и ЦБ. Дискуссии возникли и 
на этапе утверждения критериев, рас-
сказывают источники 

”
Ъ“. Впрочем, в 

итоге они были утверждены. Один из 
членов набсовета АИЖК, Владимир Гу-
саков, так охарактеризовал ситуацию: 
«Критерии весьма наукообразные, мы 
с ними ознакомились, им соответству-
ет несколько десятков банков».

Впрочем, составить точный пере-
чень банков — потенциальных объ-
ектов приобретения на основании 
озвученных критериев не представ-
ляется возможным. Формально по 
размеру капитала от 2,5 млрд руб. до 
10 млрд руб. на российском рынке 
около 100 банков, оценить соответст-
вие банков требованиям по структуре 

портфеля сложно, а по соответствию 
минимум второй группе по экономи-
ческому положению по классифика-
ции ЦБ — невозможно (эта информа-
ция непубличная). Однако уже сейчас 
понятно, что в реальности претен-
дентов будет немного. «Самым серь-
езным критерием является наличие 
отчетности по МСФО, заверенной ау-
диторами 

”
большой четверки“, за три 

года,— указывает замдиректора 
”
Ин-

терфакс-ЦЭА“ Алексей Буздалин.— 
Среди банков такого уровня (на 1 ян-
варя это банки с 70-го места по разме-
ру капитала до 180-го) таких банков 
буквально единицы».

Впрочем, эксперты не исключа-
ют, что, хотя формальный выбор бан-
ка для покупки еще только предстоит 
сделать, у АИЖК уже могут быть впол-
не реальные потенциальные претен-
денты. «Не исключено, что это Инве-
стторгбанк, у которого сейчас непро-
стая ситуация в контексте кредитова-
ния СУ-155 на средства АИЖК (поряд-
ка 1,6 млрд руб.),— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ходом обсужде-

ния.— Впрямую имена не называют-
ся, однако контекст ситуации указы-
вает на это». Напомним, что 3 марта 
СУ-155 допустил дефолт по облигаци-
ям, а Росбанк как один из ключевых 
кредиторов компании подал иск о ее 
банкротстве (см. 

”
Ъ“ от 4 марта). Таким 

образом, вероятность погашения кре-
дита под вопросом, и в конечном сче-
те этот кредит АИЖК банку придется 
возвращать из своих средств. Всего, 
по информации 

”
Ъ“, на данный мо-

мент АИЖК разместило в Инвесттор-
гбанке порядка 4 млрд руб.

В такой ситуации, учитывая, что 
речь о немалой сумме, не исключе-
но, что стороны могут быть заинте-
ресованы в урегулировании вопро-
са с возвратом средств посредством 
потенциальной сделки, указывают 
источники 

”
Ъ“.
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Коллегия Евразийской экономической ко-
миссии (ЕЭК) утвердила концепцию общего 
рынка электроэнергии Евразийского эко-
номического союза. Но полноценному за-
пуску единого рынка может помешать Бе-
лоруссия: там настаивают на том, чтобы 
сначала был введен единый рынок газа, 
 вызывающий наиболее острые вопросы. 
Если Минску удастся добиться своего, ввод 
единого энергорынка ЕАЭС может сместить-
ся на неопределенный срок: газовый рынок 
должен начать работу лишь в 2025 году.

Коллегия ЕЭК 10 марта одобрила концепцию 
формирования общего электроэнергетическо-
го рынка ЕАЭС, теперь документ до 1 июля пред-
ставят в Высший евразийский экономический 
совет. Программу формирования рынка плани-
руется утвердить до 1 июля 2016 года, а запустят 

его до 1 июля 2019 года. Но, несмотря на одобре-
ние, белорусское Минэнерго высказало «особое 
мнение»: Минск соглашается на полномасштаб-
ную работу единого энергорынка на конкурент-
ных началах только после создания общего рын-
ка газа (до этого работать на рынке смогут только 
энергокомпании, уполномоченные государства-
ми—членами ЕАЭС). Но общий рынок газа дол-
жен быть запущен последним — после 2025 го-
да (по договору о ЕАЭС, концепцию рынка газа 
и программу его формирования должны утвер-
дить до 2016 и 2018 года соответственно). Как по-
ясняют источники “Ъ“ на рынке, пока даже не на-
чалось формирование концепции.

Белоруссия не первый раз увязывает различ-
ные договоренности в рамках ЕАЭС с поставками 
газа. Так, во время переговоров о создании сою-
за, страна активно настаивала на том, чтобы сво-

бодные поставки энергоресурсов были запуще-
ны уже в ближайшее время. В частности, Минск 
хотел бы закупать газ в Казахстане. Москва и Аста-
на подходят к созданию единого газового рын-
ка более осторожно: для интеграции необходи-
мо, чтобы внутренние цены на газ в государст-
вах сблизились. Другой проблемой является экс-
порт: если доступ к газотранспортным системам 
стран-членов станет равным, то Казахстан теоре-
тически сможет самостоятельно экспортировать 
свой газ через Россию (сейчас его закупает «Газ-
пром»). Но тогда возникнет вопрос унификации 
экспортных пошлин и распределения платежей 
между Россией и Казахстаном (подобная пробле-
ма по нефтепродуктам уже возникала между Мо-
сквой и Минском). 
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Минску газ важнее электричества
Белоруссия может задержать старт единого энергорынка ЕАЭС

Как стало известно 
”
Ъ“, предло-

жение главы Росалкогольрегу-
лирования (РАР) Игоря Чуяна 
снизить ставку акциза на пи-
во крепостью до 4,5°, на которое 
приходится примерно четверть 
всех продаж в России, не нашло 
поддержки в Минфине. Потери 
бюджета от такого шага будет не-
чем компенсировать при сниже-
нии объемов производства пива, 
считает министерство.

РАР направлял в Минфин предло-
жение выделить в отдельный вид по-
дакцизных товаров пиво крепостью 
от 0,5° до 4,5° и снизить на этот вид 
ставку акциза. Это следует из письма, 
отправленного 27 февраля заместите-
лем министра финансов Сергеем Ша-
таловым руководителю РАР Игорю 
Чуяну (копия письма имеется у 

”
Ъ“). В 

начале декабря господин Чуян выска-
зывал идею снизить на 25% акциз на 
пиво крепостью до 4,5°, то есть с ны-
нешних 18 руб. за литр до 13,5 руб. На 
пиво большей крепостью предпола-
галось оставить ставку неизменной. 
Из письма господина Шаталова сле-

дует, что свое предложение глава РАР 
обусловил «необходимостью поддер-
жки производителей пива в связи со 
снижением объемов производства».

В Минфине, в свою очередь, в сни-
жении объемов производства пива 
видят причину того, что снижение 
ставки акциза приведет к потерям до-
ходов бюджета субъектов РФ, источ-
ник компенсации которых не опре-
делен. «Учитывая изложенное, ука-
занное предложение не поддержива-
ется»,— резюмирует Сергей Шаталов. 
В письме он также высказал необхо-
димость исключить предложение РАР 
о снижении ставки на пиво из плана 
мероприятий («дорожной карты») по 
стабилизации ситуации и развитию 
конкуренции на алкогольном рынке.

Пресс-служба Минфина отказа-
лась от комментариев. В РАР получе-
ние письма из Минфина подтверди-
ли, но комментировать его не стали. 
Пресс-секретарь вице-премьера Алек-
сандра Хлопонина (курирует алко-
гольную отрасль) Наталья Платонова 
сказала, что его позиция будет сфор-
мирована после того, как предложе-

ние РАР будет проработано всеми за-
интересованными ведомствами.

• Доля пива, крепость которого ме-
нее 4,5°, по оценкам самих пивоваров, 
составляет около 25%. По данным Рос-
стата, в 2014 году выпуск пива в Рос-
сии сократился на 8,6%, до 816 млн 
дал. Крупнейшие пивоваренные ком-
пании при этом отчитались о сниже-
нии отгрузок на российском рынке за 
тот же период: у Carlsberg они упали 
на 14%, у Heineken — примерно на 10%.
«Мнение Минфина, естественно, 

принципиально важно по этому во-
просу, так как он определяет в значи-
тельной степени налоговую полити-
ку,— говорит директор по связям с го-
сорганами компании Efes Вадим Бо-
цан-Харченко.— Вместе с тем мы рас-
считываем, что дискуссия по данной 
теме будет продолжаться и Минфин, 
возможно, в каких-то других вариа-
циях сможет найти способ ослабить 
акцизную нагрузку на отрасль». Не те-
ряет надежды на то, что позиция Мин-
фина не закроет обсуждение иници-
ативы РАР, и вице-президент по кор-
поративным вопросам «Балтика» 

(входит в датский концерн Carlsberg) 
Алексей Кедрин: «Мы видим, что нам 
предстоят дополнительные затраты, 
которые приведут к росту конечной 
стоимости пива, и в этой связи счи-
таем, что в какой-то степени уравно-
весить их могло бы снижение ставки 
хотя бы на часть нашей продукции». 
Примерами затрат он назвал подо-
рожавшую из-за девальвации рубля 
алюминиевую тару, рост транспорт-
ных тарифов и возможный запрет на 
использование ПЭТ-тары (законопро-
ект о запрете оборота пива в пласти-
ковой емкости более 0,5 л уже про-
шел первое чтение в Госдуме). «Пере-
оборудование только одной линии, 
выпускающей пиво в ПЭТ, потребует 
затрат в размере 10 млн руб.»,— отме-
чает господин Кедрин. 

Один из чиновников правительст-
ва между тем в разговоре с 

”
Ъ“ выра-

зил сомнение, что предложение РАР 
будет принято: «В нынешней эконо-
мической ситуации, когда каждая ко-
пейка на счету, подобные инициати-
вы непроходные».

Олег Трутнев

Пивоварам не дали расслабиться
Минфин не поддержал идею снизить акциз на легкое пиво
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Агентство по ипотечному банкованию
АИЖК утвердило критерии покупки новой «дочки»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В период высокой волатильно-
сти банки предпочитали разме-
щать валютные средства в Наци-
ональном клиринговом центре 
(НКЦ, входит в группу Москов-
ской биржи). Заработать на та-
ком размещении они не могли, 
зато благодаря статусу НКЦ 
уменьшали резервы и снижа-
ли давление на капитал.

Московская биржа — один из нем-
ногих участников финансового 
рынка, кто смог заработать на кри-
зисе в прошлом году. Операцион-
ные доходы группы Московской 
биржи (ее главными участниками 
кроме собственно торговой площад-
ки являются Национальный кли-
ринговый центр и Национальный 
расчетный депозитарий) выросли 
по сравнению с 2013 годом на 23,5%, 
до 30,4 млрд руб., свидетельствуют 
опубликованные вчера данные от-
четности по МСФО.

Около половины доходов прихо-
дится на процентные и прочие фи-
нансовые доходы. Большую их часть 
составляют доходы от инвестирова-
ния временно свободных денежных 
средств, то есть гарантийного обеспе-
чения по сделкам, которые участни-
ки торгов размещают в НКЦ. Объем 
последних за год вырос в четыре ра-
за, до 1,16 трлн руб. «Основной рост 
остатков денежных средств и эквива-
лентов связан с ростом остатков кли-
ентских средств участников на ва-
лютном рынке»,— признает финан-
совый директор Московской биржи 
Евгений Фетисов. Дело в том, что в пе-
риод кризиса банки стали использо-
вать НКЦ, строго говоря, не по назна-
чению: вне зависимости от объема 
фактически совершаемых сделок 
участники торгов начали активно 
размещать в нем валюту. «При разме-
щении средств в НКЦ, являющемся 
квалифицированным центральным 
контрагентом, требования регулято-
ра к банкам по резервированию су-
щественно ниже»,— поясняет госпо-
дин Фетисов. «Коэффициент риска, 
если хранить средства на счетах в ЦБ 
или в НКЦ, равен 0%, в любом другом 

банке — 20%. Так что банки, стремясь 
снизить давление на капитал, актив-
но несли средства в НКЦ»,— уточняет 
аналитик UBS Михаил Шлемов. Для 
банков возможность уменьшить дав-
ление на капитал была важнее про-
центного дохода, который был бы 
минимальным: средства в НКЦ они 
размещали под 0%, размещение ва-
люты в банках уровня JP Morgan дало 
бы им 0,2–0,3% годовых, указывают 
эксперты.

В конце года банки активно нара-
щивали именно валютную ликвид-
ность, и по итогам года 81% объема 
остатков счетов на бирже был номи-
нирован в валюте. В частности, из-за 
того, что валютные средства НКЦ раз-
мещал под низкие проценты, на бир-
же не произошло роста процентного 
дохода, пропорционального росту 
объема средств. Процентный доход 
вырос всего на 21,5%. «Относительно 
невысокий доход от инвестирования 

остатков связан с консервативной 
инвестиционной политикой НКЦ. 
Большая часть валютных средств раз-
мещена на корреспондентских сче-
тах в высоконадежных международ-
ных банках, ставки по депозитам ко-
торых близки к нулю»,— отмечает го-
сподин Фетисов. Опрошенные экс-
перты считают полученную прибыль 
адекватной. 

Московская биржа, получившая 
благодаря нестабильности на валют-
ном рынке источник роста процент-
ного дохода, может легко его поте-
рять. «Предположительно, при стаби-
лизации валютной ситуации банки 
отзовут из НКЦ большую часть этих 
средств»,— считает аналитик RMG 
Артем Кислюк. Впрочем, продолжает 
он, в этом случае может ожить фондо-
вый рынок и биржа компенсирует 
снижение процентных доходов ро-
стом комиссионных. По итогам года 
их доли в совокупном доходе состав-
ляют 51% и 49% соответственно.

«С учетом повышенной волатиль-
ности и роста ставок высокая доля 
процентного дохода выглядит нор-
мальной»,— рассуждает господин 
Шлемов. Эксперты уверены, что про-
центный доход Московской биржи 
будет постепенно уменьшаться, а 
структура денежных средств и экви-
валентов изменится в пользу рубле-
вых активов. Впрочем, до этого еще 
далеко, а пока биржа предпочитает 
из полученной за прошлый год при-
были докапитализировать НКЦ до 
51 млрд руб., чтобы иметь возмож-
ность пропорционально увеличить 
его активы, абсорбируя еще больший 
объем банковской ликвидности.

Любовь Царева

Биржевой  
валютный центр
Группа Московской биржи заработала  
на хранении долларов

контекст  

БанКи

ЦБ корректирует  
правила капитализации

Проект изменений в методику расчета капитала 
по «Базелю-3» опубликован на сайте ЦБ. Со-

гласно нему, выпуск привилегированных акций 
должен содержать условие, позволяющее кон-
вертировать их в обыкновенные при снижении 
норматива достаточности базового капитала 
ниже 2% в течение шести дней за месяц или 
при санации банка. Конвертация происходит 
на объем, позволяющий восстановить значе-
ние норматива не ниже 2%, а в случае санации 
— не ниже требований по инструкции №139-И. 
ЦБ также разрешает включать в добавочный 
капитал банка бессрочные субординирован-
ные займы, а также кредиты, привлеченные 
до 1 апреля 2015 года, на срок не менее чем 
50 лет от нерезидентов, у которых есть единст-
венное бессрочное обязательство по субор-

дам. Кредиторами также могут выступать рези-
денты, если они предоставляют средства на 
срок не менее чем 50 лет по закону о поддер-
жке финсистемы РФ, и банк может их пролон-
гировать без согласования с ними. При этом 
банк имеет права отказаться от уплаты процен-
тов по займам, если норматив достаточности 
базового капитала опускался ниже 5,5% в тече-
ние шести дней за месяц или банк попал под 
санацию. В этих случаях обязательства банка 
прекращаются, а долг конвертируется в акции 
в объеме, который требуется для восстановле-
ния норматива достаточности базового капита-
ла. Право потребовать конвертации, согласно 
проекту указания, появляется у ЦБ. Reuters

цитата

Мы ожидаем, что с восстанов
лением экономического роста  
станет вновь увеличиваться  
доля комиссионного дохода
— Александр Афанасьев, 
председатель правления  
Московской биржи,  
март 2013 года

Только вышедший на рынок 
«Сбербанк факторинг» планиру-
ет уже в следующем году нара-
стить портфель до уровня от-
дельных игроков из текущей 
 лидирующей пятерки. А в четы-
рехлетней перспективе — один 
предоставлять факторингового 
финансирования больше, чем 
сейчас это в совокупности дела-
ют компании топ-5. Сделать это 
можно только при непосредст-
венной серьезной поддержке го-
ловного Сбербанка, но взрыв-
ной рост в кризис чреват увели-
чением рисков.

Данные по прогнозным показате-
лям объема бизнеса компании «Сбер-
банк факторинг» размещены в кон-
курсной документации по выбору ор-
ганизации для поставки, внедрения 
и обслуживания системы автомати-
зации факторинговых операций на 
портале госзакупок. Согласно им, 
уже по итогам 2015 года «Сбербанк 
факторинг», начавший действовать 
несколько месяцев назад, планирует 
нарастить объем факторингового 
портфеля до 7,5 млрд руб. В 2016 го-
ду портфель компании, согласно до-
кументации, должен увеличиться 
уже до 30 млрд руб., в 2017-м — до 
91,5  млрд руб., в 2018-м — до 240 млрд 
руб. Последняя цифра недалека от об-
щего объема рынка факторинговых 
услуг в России на текущий момент. 
По итогам 2014 года совокупный объ-
ем факторингового портфеля рос-
сийских компаний по оценкам Ас-
социации факторинговых компа-
ний (АФК) составил 309 млрд руб. Из 
них 210,6 млрд руб. приходится на 
компании топ-5 — «ВТБ факторинг» 
(объем портфеля по итогам 2014 года 
— 88,1 млрд руб.), Промсвязьбанк 
(56,6 млрд руб.), Альфа-банк (25,5 млрд 
руб.), «Газпромбанк-факторинг» 
(20,7 млрд руб.), банк «Петроком-
мерц» (19,7 млрд руб.).

Амбициозность опубликованных 
планов признают даже в самом «Сбер-
банк факторинге». Как пояснили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе компании, в настоящее 
время стратегия развития компании 
до 2018 года еще не утверждена. «Дан-
ные, указанные в конкурсной доку-
ментации, относятся к техническому 
заданию и не могут быть расценены 
как данные стратегии развития ком-
пании. Это некие ориентиры, кото-
рые даны участникам конкурса для 

понимания объема обрабатываемой 
информации в системе автоматиза-
ции, являющейся предметом закуп-
ки»,— уточнили там. В итоговом вари-
анте стратегии целевые показатели 
могут быть скорректированы в мень-
шую сторону, в целом сопоставимую с 
портфелями лидеров рынка, сооб-
щил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуа-

цией. «В настоящее время 
”
Сбербанк 

Факторинг“ реализует сделки с круп-
ными компаниями, однако говорить 
о массовых продажах преждевремен-
но. В планах компании на 2015 год — 
предложить клиентам в сегменте 
среднего, крупного, а также малого 
бизнеса спектр факторинговых услуг 
на всей территории РФ»,  пояснили 

”
Ъ“ в компании. 

• Факторинг — это оперативное 
краткосрочное финансирование 
 компаний под уступку их дебитор
ской задолженности (будущих плате
жей третьей стороны за поставку 
товара). Решение о развитии факто
рингового бизнеса в группе Сбербанка 
было принято правлением банка 
в августе прошлого года. Предпола
галось, что массовая продажа фак
торинговых продуктов клиентам 
группы начнется в 2015 году  
(см. 

”
Ъ“ от 3 декабря 2014 года).

По мнению участников рынка, в 
кризис достичь названных показате-
лей факторингового бизнеса Сбер-
банку будет непросто. Реализация 
планов будет зависеть от выбранной 
стратегии. По мнению собеседника 

”
Ъ“ в крупном банке, «в отличие от 

большинства компаний Сбербанк 
обладает обширным запасом ликвид-
ности и доступом к более дешевому 
фондированию. Соответственно, он 
сможет предложить рынку более низ-
кие ставки и таким образом привлечь 
большое количество клиентов»,— 
уточняет он. По словам исполнитель-
ного директора АФК Дмитрия Шев-
ченко, «если будет указание перево-
дить оборотное банковское кредито-

вание в Сбербанке на факторинг, то 
компании удастся достичь самых ам-
бициозных показателей в достаточно 
быстрые сроки». Но если она будет 
развиваться самостоятельно, без под-
держки головного Сбербанка, то в 
условиях замедления роста рынка 
факторинга (в 2014 году темпы по 
сравнению с 2013 годом упали втрое) 
достичь указанных параметров ком-
пании будет тяжело, отмечает госпо-
дин Шевченко. Альфа-банк вышел на 
рынок факторинга в середине кри-
зисного 2008 года, и достичь объема 
портфеля в 7,5 млрд руб. ему удалось 
только к 2010 году.

Взрывной рост в текущей эконо-
мической ситуации может привести 
в будущем к росту просроченной за-

долженности, предупреждают участ-
ники рынка. «Сбербанк будет вынуж-
ден строить свой факторинговый биз-
нес в весьма неблагоприятной среде. 
При факторинге, в отличие от креди-
та, вы выдаете финансирование од-
ной компании, а получаете от другой: 
классические инструменты кредит-
ного анализа не подходят для оценки 
факторинговых сделок, а западный 
опыт не всегда применим в силу рос-
сийской специфики»,— отмечает ген-
директор компании «ВТБ факторинг» 
Антон Мусатов. По его мнению, ма-
кроэкономическая нестабильность, 
безусловно, наложит свой отпечаток 
на рисковую составляющую факто-
рингового бизнеса.

Впрочем, сам рынок, считает го-
сподин Мусатов, от появления силь-
ного игрока только выиграет, полу-
чив новый источник развития и ро-
ста, например, за счет привлечения в 
индустрию новых клиентов, в том чи-
сле из госсектора. А учитывая адми-
нистративный ресурс Сбербанка, его 
активизация может послужить серь-
езным драйвером гармонизации за-
конодательства в области госфакто-
ринга, надеются участники рынка.

Валерия Францева

С места в факторинг
Сбербанк огласил планы по покорению нового для себя рынка

Предправления Инвестторгбанка 
Виталий Глевич, один из совладель-
цев банка, на вопрос 

”
Ъ“ о том, есть 

ли интерес поучаствовать в конкурсе 
по продаже банка АИЖК, сообщил: 
«Я не могу отвечать за всех собствен-
ников банка, однако очевидно, что в 
текущей ситуации стать опорным 
банком для государственной струк-
туры очень неплохо». В АИЖК вер-
сию с Инвестторгбанком комменти-
ровать не стали.

У банка могут быть причины для 
того, чтобы искать себе новых собст-

венников. «У него слабая капитализа-
ция,— отмечает аналитик рейтинго-
вого агентства S&P Анастасия Турдые-
ва.— И даже с учетом запланирован-
ной на этот год докапитализации на 
2,5 млрд руб. запаса капитала, по на-
шему мнению, недостаточно для аб-
сорбирования всех возможных убыт-
ков». Достаточность капитала банка 
на 1 февраля составляла 10,43% при 
минимальных 10%. Общий объем — 
16 млрд руб. Это выше критерия 
АИЖК, но данный показатель может 
существенно измениться в зависимо-
сти от степени жесткости оценки ри-
сков и динамики их роста, указыва-

ют эксперты. Ликвидность у банка за-
метно выше нормы, но, по данным 

”
Ъ“, это было достигнуто за счет регу-

лятивных послаблений ЦБ, которые 
прекращают действие 1 июля. «По-
нятно, что это всего лишь один из ва-
риантов, но весьма немаловероят-
ный, учитывая возможность собст-
венникам в кризис красиво выйти из 
бизнеса, а АИЖК помимо урегулиро-
вания вопроса со своим кредитом — 
получить банк с близкими ипотечны-
ми технологиями и филиальной се-
тью»,— рассуждает аналитик «Экс-
перт РА» Станислав Волков.

Юлия Локшина

агентство  
по ипотечному банкованию

Резкое замедление банковского 
кредитования на фоне сначала 
ужесточения регулирования, 
а потом и экономического кри-
зиса, вопреки высказанным 
 банкирами опасениям, не при-
вело к перетоку клиентов бан-
ков в конкурирующие с ними 
микрофинансовые организации 
(МФО). Темпы роста микрофи-
нансирования граждан даже 
 замедлились. Банковские отказ-
ники оказались не готовы к пе-
реходу на кредитование в МФО 
ни по ценам, ни по срокам полу-
чения такого финансирования.

О том, что рынок МФО в 2014 году 
замедлил темпы роста по сравнению 
с 2013 годом, свидетельствуют дан-
ные опроса крупнейших МФО рей-
тинговым агентством «Эксперт РА» 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“). Согласно 

исследованию, совокупный пор-
тфель займов, предоставленных 
МФО, за 2014 год вырос всего на 28%, 
до 50 млрд руб., против роста в 40% в 
2013 году. МФО, как и банки, столкну-
лись со сложностями в фондирова-
нии операций и ухудшением качест-
ва активов и, как следствие, снизили 
объемы выдач, отмечается в обзоре. 
Наиболее сильно сократилось фи-
нансирование МФО малого бизнеса 
(сокращение выдач в процентах у 

крупнейших игроков характеризует-
ся двузначными цифрами). Выдачу 
потребительских займов МФО уреза-
ли не так сильно. Сокращение у круп-
нейших компаний на этом рынке 
(«Домашние деньги» и «Мигкредит») 
во втором полугодии 2014 года по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2013 года составило 2% и на 16% 
соответственно.

Причины сокращения новых вы-
дач в конце прошлого года — в умень-
шении спроса со стороны самих заем-
щиков и снижении риск-аппетита со 
стороны кредиторов, признают ми-
крофинансисты. В «Домашних день-
гах» отмечают, что на фоне инфляции 
и отсутствия роста доходов населения 
урезали средний чек в среднем на 
10%, а также уменьшили рекламную 
активность. В «Мигкредите» для эко-
номии и развития дистанционных 
каналов продаж активно сокращали 
свою сеть небольших офисов (на 30%), 
что также привело к уменьшению вы-
дач. Там также указывают, что заем-
щики предпочитали в условиях вола-
тильности вовсе не влезать в новые 
долги, а те, у кого есть собственные 
сбережения, пользовались ими.

В такой ситуации МФО рассчиты-
вали на рост спроса со стороны бан-
ковских заемщиков, которые пере-
стали удовлетворять новым, более 

жестким критериям рисков банков. 
Опасались усиления конкуренции со 
стороны МФО в этих условиях и сами 
банкиры. Однако, как показали ре-
зультаты анкетирования, эти расчет и 
опасения не оправдались. В «Домаш-
них деньгах» притока клиентов из 
банков не увидели вообще. «Этого не 
происходит по двум причинам,— по-
ясняет главный исполнительный ди-
ректор 

”
Домашних денег“ Андрей 

Бахвалов.— Во-первых, если в банке 
они рассчитывали на кредит в 70–
80 тыс. руб., то у нас могут получить 
максимум 30 тыс. руб.». Отпугивает 
банковских отказников и ставка, 
предлагаемая МФО,— на уровне 200% 
годовых вместо 40–60% годовых в 
банках, добавляет он. В «Мигкредите» 
все еще рассчитывают на этот сег-
мент заемщиков и планируют вво-
дить новые продукты, приближен-
ные по условиям к банковским. В та-
ких условиях рассчитывать на ощути-
мый рост рынка МФО в будущем не 
приходится: клиентов из банков нет 
и пока не предвидится, а новых заем-
щиков собственной целевой аудито-
рии МФО в ухудшающихся экономи-
ческих условиях и растущей конку-
ренции становится все меньше, за-
ключает гендиректор МФО «Быстро-
деньги» Юрий Провкин.

Ольга Шестопал

Заемщики отвернулись от МФО
За займами они не спешат даже в отсутствие кредитов

с7

240 миллиардов рублей  
рассчитывает получить в свой факторин
говый портфель специализированная  
«дочка» Сбербанка в 2018 году

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К о н т е К с т Ч т о  е щ е  в ы р о с л о  у  Б и р ж и

Чистая прибыль Московской биржи выросла на 38,1% по сравнению с 2013 годом, 
до 15,99 млрд руб. Рентабельность бизнеса биржи по EBITDA выросла в 2014 году 
с 66,6% до 71,1%, на 4,5 процентного пункта. Рост комиссионных доходов составил 
21,8%. По рынку акций этот показатель в 2014 году вырос на 25,8% против снижения 
в 2013м на 23%. На валютном рынке рост объема торгов на фоне волатильности 
рубля (с 156 трлн руб. в 2013 году до 228 трлн руб. в 2014м, то есть на 46%) привел 
к увеличению комиссионных доходов биржи от валютного рынка на 41,3%, в то вре
мя как в 2013 году рост был всего на уровне 20%.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Структуры, подконтрольные 
Олегу Дерипаске, начали выяс
нять отношения в суде: Крас
ноярский алюминиевый завод 
«Русала» подал иск к Краснояр
ской ГЭС «Евросибэнерго». За
вод требует возместить 3,6 млрд 
руб. ущерба от прекращения по
ставок электроэнергии по дву
стороннему договору. До суда 
ситуацию довел миноритар
ный акционер «Русала» — Sual 
Виктора Вексельберга, которо
му удалось провести решение 
о подаче иска через совет дирек
торов компании. По договорам 
с ГЭС энергия обходилась заво
дам «Русала» значительно де
шевле, но после резкого роста 
энергоцен в Сибири «Евроси
бэнерго» становится все выгод
нее про давать энергию на опто
вом рынке.

11 марта ОАО «Русал Краснояр-
ский алюминиевый завод» (КрАЗ, 
входит в «Русал», 48,13% акций ко-
торого принадлежит En+ Олега Де-
рипаски) подало в арбитражный 
суд Красноярского края иск про-
тив ПАО «Красноярская ГЭС» (88,9% 
у входящего в En+ «Евросибэнер-
го»), сообщил вчера «Русал». Соглас-
но сообщению, с октября 2014 года 
ГЭС не выполняет полностью обя-
зательства по поставке КрАЗу элек-
троэнергии и мощности по двусто-
роннему договору, подписанному в 
2009 году на срок до 2020 года. С се-
редины сентября ГЭС снизила по-
ставки до 35–37% от необходимого 
уровня, а с октября прекратила их. 
КрАЗ требует возмещения убытков 
в 3,64 млрд руб. и принуждения ГЭС 
к исполнению обязательств. Завод 
подал и ходатайство об обеспечи-
тельных мерах, но их характер не 
разъясняется.

Как объясняла «Интерфаксу» 
финдиректор «Русала» Алексан-
дра Бурико, ГЭС в октябре уведо-
мила компанию, что будет постав-
лять энергию другому покупате-
лю, и «Русал» стал закупать для КрА-
За энергию на оптовом рынке. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в «Евросибэнерго», 

«по совокупности экономических 
и технических причин с сентября у 
ГЭС отсутствовали условия для по-
ставки энергии на КрАЗ, ситуацию 
усугубило маловодье в Сибири».

Источник, близкий к совету ди-
ректоров «Русала», пояснил 

”
Ъ“, что 

компания и «Евросибэнерго» вели 
переговоры о скидке к рыночной це-
не на энергию для КрАЗа и почти до-
говорились к моменту подачи иска. 
«Но на недавнем заседании совета 
директоров 

”
Русала“ представите-

ли Sual (структура Виктора Вексель-
берга, владеет 15,8% акций компа-
нии, но не участвует в энергоакти-
вах En+.— 

”
Ъ“) вынесли на рассмо-

трение вопрос о подаче иска против 
ГЭС»,— говорит он. Представители 
En+, говорит собеседник 

”
Ъ“, в голо-

совании не участвовали, поскольку 
это сделка с заинтересованностью, 
многие члены совета директоров 
воздержались. Было принято реше-
ние о подаче иска, говорит он, под-
черкивая, что это «лишает 

”
Русал“ 

возможной скидки». В «Русале» 
”
Ъ“ 

сообщили, что выполняют решение 
совета директоров, в «Евросибэнер-
го» уверены «в безупречности своей 
юридической позиции». В Sual ситу-
ацию не комментируют.

Согласно отчету «Русала», доля 
электроэнергии в себестоимости 
алюминия в четвертом квартале 
2014 года составляла 27%. Цены сво-
бодных договоров на электроэнер-

гию между «Русалом» и сибирски-
ми ГЭС зависят от котировок алю-
миния на Лондонской бирже, но в 
целом ниже рыночных. При еди-
ном собственнике центр прибыли 
может находиться либо в алюмини-
евой, либо в энергетической отра-
сли, но в случае его смещения в сто-
рону «Евросибэнерго» «Русал» и его 
акционеры теряют доходы.

При этом на энергорынке Сиби-
ри цены за последний год замет-

но выросли: из-за низкой водно-
сти рек вместо ГЭС задействуют-
ся более дорогие ТЭС, и сейчас ин-
декс равновесных цен в Сибири на 
8% выше, чем в середине сентября. 
Александра Бурико в феврале гово-
рила, что в 2015 году энерготарифы 
в Сибири могут вырасти на 15–20%. 
По оценке НП «Совет рынка», сред-
няя цена электроэнергии на оп-
товом рынке в Сибири по итогам 
года должна возрасти на 11%. Це-
ны на алюминий, наоборот, пада-
ют: 1 октября в Лондоне цена бы-
ла $1929 за тонну, но после роста 
до $2100 за тонну в четвертом квар-
тале ко вчерашнему дню она упала 
до $1753, говорит Олег Петропав-
ловский из БКС.

Наталья Скорлыгина

Компании Олега Дерипаски  
судятся сами с собой
«Русал» и «Евросибэнерго» делят доходы от энергорынка Минэнерго, энергетикам и по

требителям так и не удалось до
говориться о реформе оплаты 
мощностей на энергорынке. 
Большинство генерирующих 
компаний настаивает на замо
розке результатов прошлогодне
го отбора мощности с «разумной 
индексацией», но потребите
ли требуют понижения тари
фа. Участники рынка согласны 
лишь в том, что вводы новых 
станций на стагнирующем энер
горынке нужно откладывать 
без штрафов.

Вчера производители и потреби-
тели электроэнергии обсуждали в 
Минэнерго при участии министра 
Александра Новака и его профиль-
ного заместителя Вячеслава Крав-
ченко изменения правил конкурент-
ного отбора мощности (КОМ) на 2016 
год. Но, как рассказали “Ъ“ источни-
ки, близкие к участникам заседа-
ния, договориться о приемлемом 
для всех варианте изменений не 
удалось. Было решено проанализи-
ровать несколько вариантов — кон-
цепцию КОМ Минэнерго, предложе-
ния генкомпаний и отказ от измене-
ний текущей модели рынка. В Минэ-
нерго подтвердили, что на совеща-
нии окончательных решений не бы-
ло принято, а три концепции нахо-
дятся в стадии обсуждения.

Избыток предложения мощности 
на КОМ на этот год в 15,4 ГВт и отсут-
ствие роста спроса подстегнули ра-
боту над пересмотром правил. Как 
сообщал “Ъ“ 26 февраля, Минэнерго 
предлагало отменить «потолок цен», 
действующий на части территории 
страны, а ценовые заявки компаний 
сопоставлять сразу по всей ценовой 
зоне энергорынка (их две — Европа 
с Уралом и Сибирь), снижая итого-
вую цену на 15%. Чтобы из-за избыт-
ка предложения цена не упала слиш-
ком низко, мог быть введен ее мини-
мум. Но эта модель категорически 
не устраивала ни потребителей, ни 

большинство генераторов. По мне-
нию потребителей, идеи Минэнер-
го не решают основную проблему — 
рост платежей за мощность до 20% в 
год при стагнации спроса.

На вчерашнем совещании ген-
компании предложили заморо-
зить результаты прошлого КОМ и 
выбранный состав оборудования 
«с разумной индексацией» цены с 
учетом ввода новых станций и вы-

ведения из эксплуатации старых 
мощностей, рассказал “Ъ“ директор 
НП 

”
Совет производителей энер-

гии“ Игорь Миронов. Из произво-
дителей эту идею не поддерживает 
«Фортум»: компания высказала мне-
ние, что «заморозка» не решает про-
блему отбора неэффективной гене-
рации и усиливает регулирование 
рынка в перспективе, рассказал 
один из источников “Ъ“.

НП «Сообщество потребителей 
энергии» предложило оплачивать 
уже отобранные на этот год мощно-
сти с пониженным коэффициентом 
— например, 0,5 или 0,7, рассказал 
“Ъ“ глава набсовета НП Александр 
Старченко. «Косметические меры 
или предложение сохранить теку-
щие условия оплаты мощности — 

это бюрократическое бессилие, по-
ощряющее неэффективность в энер-
гетике, что неприемлемо в совре-
менных экономических услови-
ях»,— считает он. В то же время ге-
нераторы настаивали на индекса-
ции цены мощности по инфляции, 
а НП «Совет рынка» — на индекса-
ции на 20%. По словам источников 
“Ъ“, замминистра Вячеслав Кравчен-
ко выдвинул альтернативный вари-
ант — вообще не менять правила 
КОМ: если это приведет к снижению 
цены, то будет хорошим стимулом 
для вывода неэффективной генера-
ции (это подтвердили в Минэнер-
го). По информации “Ъ“, замминис-
тра отметил, что любые изменения 
надо принимать сейчас, поскольку 
менять механизм отбора в 2016 году 
в преддверии президентских выбо-
ров уже не получится.

«Индексация текущих результа-
тов — безрисковый вариант для ге-
нераторов с учетом высокой инфля-
ции,— говорит Наталья Порохова из 
ЦЭП Газпромбанка.— Из-за деваль-
вации более слабая позиция у потре-
бителей, поскольку крупнейшие из 
них — металлурги — получают вы-
сокую экспортную выручку. Скорее 
всего, правительство выберет ком-
промисс между механизмом, пред-
ложенным Минэнерго, и пожелани-
ями генераторов».

Единственный вопрос, в котором 
достигнуто согласие,— это отсрочка 
проектов новых мощностей, вводи-
мых в рамках обязательных инвес-
тпрограмм, в том числе ГЭС и АЭС, 
без выплаты штрафов, рассказали 
“Ъ“ источники. «Мы считаем разум-
ной и правильной идею отказа от 
штрафов и о возможной отсрочке от-
дельных проектов из-за изменения 
экономической ситуации, роста за-
трат на реализацию проектов»,— за-
явили в Сибирской генерирующей 
компании (уже завершила обяза-
тельные стройки).

Анастасия Фомичева

Отбор зашел в тупик
Энергорынок не достиг согласия по цене мощности

ЦИТАТА

Это такая иллюзия: мы выбираем 
более дешевую мощность, 
 которая на самом деле не нужна,  
а потом добираем в вынужден-
ном режиме всю оставшуюся 
мощность
— Денис Федоров,
гендиректор «Газпром Энергохолдинга», 
о проблемах рынка мощности, 4 марта

К О Н Т Е К С Т
« Р У С А Л »  П О Б О Р Е Т С Я  
З А  У К Р А И Н С К И Й  К О М Б И Н А Т

Верховный суд Украины 11 марта подтвердил законность требований Генпро-
куратуры страны о возврате государству 68,01% акций Запорожского алюмини-
евого комбината (ЗАлК), которые принадлежали «Русалу». Фонд госимущества 
Украины в феврале 2001 года продал структурам СУАЛа Виктора Вексельберга 
контрольный пакет ЗАлКа за 380 млн гривен на условиях того, что покупатели 
погасят долги комбината перед Государственным экспортно-импортным банком 
Украины по кредитному соглашению на сумму более $75 млн. Но, как утверждает 
Генпрокуратура Украины, структуры СУАЛа (в 2007 году стал частью объединен-
ного «Русала») «избегали выполнения обязательств». В «Русале» вчера заявили, 
что компания «является добросовестным покупателем и будет обжаловать ре-
шение Верховного суда в международных судах». С 2011 года на ЗАлКе прекра-
щен выпуск алюминия, а с 2014 года — и производство алюминиевой катанки. 
«Интерфакс»

Источники “Ъ“ на рынке отмеча-
ют, что, если Белоруссия сохранит 
позицию по принципам единого 
рынка газа, то он может быть вовсе 
не создан. В «Газпроме» и ЕЭК ситуа-
цию не комментируют.

Сам единый рынок электроэнер-
гии, одобренный коллегией ЕЭК, ма-
ло отличается от схемы, представлен-
ной госорганам России, Белоруссии и 
Казахстана в июле прошлого года (см. 
“Ъ“ от 11 июля 2014 года). Основными 
изменениями стал отказ от создания 
наднационального системного адми-
нистратора, против чего выступала 
Россия, но сохранена возможность по-
явления общего коммерческого опе-
ратора — расчетной клиринговой 
структуры, организующей межгосу-
дарственные торги вне прямых дого-

воров. При этом в документе вообще 
отсутствует понятие рынка мощно-
сти — одного из ключевых элементов 
российского энергорынка, созданно-
го в прошлом десятилетии при ре-
форме РАО «ЕЭС России». Как отмеча-
ет источник “Ъ“ на рынке, концепция 
общего энергорынка предусматрива-
ет активизацию межгосударственной 
торговли электроэнергией, но прио-
ритет остается за обеспечением вну-
тренних нужд стран. Рыночные ме-
ханизмы и нормативная регламен-
тация должны постепенно гармони-
зоваться (ориентиром будут служить 
Россия и Казахстан).

Александр Григорьев из Инсти-
тута проблем естественных монопо-
лий отмечает, что основные обязы-
вающие документы, вытекающие 
из концепции,— программа общего 
рынка и международный договор, 

и именно с ними будут связаны ос-
новные сложности согласования по-
зиций стран. Рынок газа, с которым 
Минск увязывает введение общего 
энергорынка,— это следующий про-
блемный момент, говорит эксперт, 
добавляя, что сложностями грозят и 
внутренние нерешенные проблемы 
РФ, например, отсутствие оконча-
тельного решения по рынку тепла. 
Белоруссия пытается добиться фик-
сации долгосрочных цен на газ, но 
вряд ли заинтересована в отказе от 
создания юридически единого евра-
зийского энергорынка, считает Вла-
димир Скляр из «Ренессанс Капита-
ла». Но эксперты не готовы предпо-
ложить, чем грозит позиция Белорус-
сии запуску общего энергорынка.

Ольга Мордюшенко,  
Анастасия Фомичева,  
Юрий Барсуков

Минску газ важнее электричества

«Роснефть» добивается все 
 новых льгот. Компания не
довольна текущим порядком 
предоставления банковских 
гарантий для экспорта нефте
продуктов и предлагает вовсе 
отказаться от них для крупных 
налогоплательщиков. Другие 
нефтяники и даже Минфин го
товы поддержать эту инициа
тиву. В результате экспортеры 
могут сэкономить сотни милли
онов рублей на возросших пла
тежах банкам за гарантии.

«Роснефть» обратилась в прави-
тельство с предложением ввести 
послабления для крупных экспор-
теров, сообщил вчера «Интерфакс». 
Она предлагает избавить компании, 
поставляющие нефтепродукты за 
рубеж, от необходимости предостав-
ления банковских гарантий, кото-
рые подтверждают освобождение от 
уплаты акцизов при экспорте. Льго-
ту должны получить те, кто в тече-
ние трех лет уплачивает налоги на 
сумму не менее 10 млрд руб. Также 
«Роснефть» хочет освободить от бан-
ковских гарантий компании, работа-
ющие по давальческой схеме.

Как поясняет нефтекомпания, в 
текущих экономических условиях 
российские банки «существенно со-
кратили лимиты по документарным 

операциям и значительно повыси-
ли вознаграждения за банковские 
гарантии». «Из-за этого экспортеры 
вынуждены увеличивать затраты на 
получение банковских гарантий, ко-
торые предоставляются в ФТС»,— до-
бавляют в «Роснефти». Источник 

”
Ъ“, 

близкий к компании, отмечает, что 
гарантию приходится оформлять 
под 10% годовых и «в текущей ситу-
ации это действительно много, ком-
пания же не использует эти деньги». 
В прошлом году «Роснефть» экспор-
тировала нефтепродуктов на 1,5 тр-
лн руб. Стоимость поставок топли-
ва на внутренний рынок состави-
ла 882 млрд руб., на них компания 
уплатила 139 млрд руб. акцизов. Та-
ким образом, общая сумма возмеща-
емых акцизов составила несколько 
сот миллиардов рублей, общие тра-
ты на гарантии в компании не рас-
крывают. По данным источников 

”
Ъ“, крупным нефтекомпаниям га-

рантии обходятся в 150–500 млн руб. 
в год каждой.

Также «Роснефть» жалуется на то, 
что в условиях действующих санк-
ций «экспортеры столкнулись с про-
блемой неплатежей». «На самом деле 
клиенты поставки оплачивают, но 
есть проблемы с банками, которые 
задерживают предоставление доку-
ментов»,— уточняет один из источ-

ников 
”
Ъ“. Поэтому компания хочет 

сократить документооборот: исклю-
чить из перечня платежки и выпи-
ски из банков, подтверждающие 
фактическое поступление выручки 
от продажи.

Предложения «Роснефти» направ-
лены на рассмотрение в Минфин и 
Минэкономики. В Минфине 

”
Ъ“ за-

явили, что «в целом поддерживают» 
предложения «Роснефти». Источник 

”
Ъ“ в «Газпром нефти» также сказал, 

что компания «считает меру правиль-
ной». В ЛУКОЙЛе и «Башнефти» от 
комментариев отказались. Все игро-
ки уже столкнулись с поэтапным ро-
стом ставки на банковские гарантии, 
сейчас она находится в диапазоне 
6–10% годовых, причем многие бан-
ки хотят получить деньги сразу, гово-
рит гендиректор «Кастомс Рус» Анд-
рей Кириенков. По его мнению, от-
мена банковской гарантии для круп-
ных экспортеров, причем не только 
нефтяников,— правильная мера, она 
экономит время и средства. При этом 
за деятельностью нефтекомпаний 
следит и Минэнерго, и ФТС, и другие 
органы власти, добавляет эксперт, и 
понятно, что никаких проблем с фи-
нансовой устойчивостью нет и биз-
нес завтра не закроется.

Кирилл Мельников,  
Юрий Барсуков

«Роснефть» отказывается от гарантий
Компания хочет послаблений для экспорта

 27 процентов составляла  
доля расходов на электроэнергию  
в себестоимости алюминия «Русала»  
в конце 2014 года
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ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Polymetal ищет 
свободное золото
Polymetal договаривается с зо
лотодобытчиками России и Ка
захстана о поставках руды на 
свою Варваринскую фабрику, 
чтобы «разбавить» ее бедное 
 сырье.  Такая практика активно 
применяется в Китае, но вско
ре проблема может потребовать 
более радикального технологи
ческого решения: богатых руд 
в мире становится все меньше.

АО «Варваринское», структура 
Polymetal, начало переговоры с по-
тенциальными поставщиками зо-
лотосодержащего сырья из России 
и Южного Казахстана для своей фа-
брики на Варваринском месторо-
ждении на северо-западе Казахстана, 
сообщил вчера «Интерфакс-Казах-
стан». В «Варваринском» агентству 
сказали, что у многих «есть разведан-
ные проекты для добычи сырья, но 

строить фабрики в нынешних эко-
номических условиях и привлекать 
дополнительные инвестиции им тя-
жело». Там полагают, что схема поста-
вок сырья на фабрику «наиболее ре-
алистична и привлекательна для не-
больших предприятий». С кем ведут-
ся переговоры, не раскрывается, пе-
реработка стороннего сырья начнет-
ся не раньше второго квартала.

В Polymetal 
”
Ъ“ пояснили, что воз-

можности «Варваринского» позволя-
ют «сделать из предприятия полно-
ценный перерабатывающий хаб по 
аналогии с дальневосточными акти-
вами компании». Каждый из дальне-
восточных хабов перерабатывает сы-
рьевые потоки с нескольких место-
рождений Polymetal в регионе, а фа-
брика «Варваринского» пока работает 
только с рудой одноименного место-
рождения (запасы — 1,9 млн унций в 
золотом эквиваленте), в котором со-
держание полезного компонента в 
руде ниже, чем в среднем по компа-

нии. Поэтому она заинтересована в 
том, чтобы «разбавить» руду Варва-
ринского сырьем с более высоким 
содержанием. Мощности переработ-
ки Варваринской фабрики — 4,2 млн 
тонн руды в год. Polymetal с 2018 го-
да должна начать добычу на новом 
активе в Казахстане, месторождении 
Бакырчик с запасами 6,7 млн унций 
золота, но там упорные руды, для ко-
торых нужны крупная флотационная 
фабрика либо автоклав.

Глава Союза золотопромышлен-
ников России Сергей Кашуба отме-
чает, что Polymetal единственный 
в России «последовательно реали-
зует концепцию хабов», хотя в Ки-
тае, например, это уже «общая пра-
ктика». Но, добавил он, месторожде-
ний с высоким содержанием драг-
металлов остается все меньше, поэ-
тому скоро золотодобытчикам при-
дется «серьезно задуматься о новых 
технологиях».

Анатолий Джумайло
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деловые новости

Один из крупнейших россий-
ских игроков коммерческих 
грузовых автоперевозок «Дело-
вые линии» провел первую 
M&A-сделку с того момента, как 
ее совладельцем стал бывший 
президент A1 Михаил Хабаров. 
«Деловые линии» приобрели у 
компании «Автотрейдинг» 120 
тягачей Mercedes-Benz с полу-
прицепами, которые, по оценке 
участников рынка, могли обой-
тись ей в 0,6–1 млрд руб.

«Деловые линии» купили 120 гру-
зовиков Mercedes-Benz Actros 1844LS 
и 120 полуприцепов Schmitz, сооб-
щили в компании. «Техника была 
получена в рамках договора переу-
ступки третьей стороной прав и обя-
занностей по исполнению лизинго-
вого соглашения с ООО 

”
Мерседес-

Бенц Файненшл Сервисес Рус“»,— 
говорится в сообщении компании. 
Представитель Daimler Елена Кащее-
ва подтвердила эту информацию. 
«Для 

”
Деловых линий“ это хорошая 

сделка, потому что они улучшили ка-
чество своего автопарка. Раньше они 
покупали у нас машины другого 
класса»,— добавила она. Стоимость 
автомобилей, а также продавца сто-
роны не раскрывают.

• «Деловые линии» созданы в 2001 
году. В группе компаний работают 
свыше 16 тыс. человек, автопарк 
транспортных средств различной 
тоннажности составляет около 
5 тыс. единиц.
Это первая сделка «Деловых ли-

ний» с момента прихода в компанию 

бывшего президента инвестицион-
ного подразделения «Альфа-групп» 
A1 Михаила Хабарова, ставшего сов-
ладельцем и председателем совета 
директоров перевозчика (см. 

”
Ъ“ от 

26 февраля). Хотим создать логисти-
ческого лидера России, уже в бли-
жайшее время не исключены сделки 
по приобретению российских игро-
ков рынка логистики, рассказывал 
тогда господин Хабаров. Купив грузо-
вики «Автотрейдинга», «Деловые ли-
нии» увеличили собственный авто-
парк примерно на 2%. «У предыдуще-
го владельца возникли проблемы, и 
автотранспорт был изъят в пользу 

”
Мерседес-Бенц Файненшл Сервисес 

Рус“»,— пояснил источник, близкий 
к автопроизводителю. По его словам, 
передача парка происходила в треть-
ем квартале прошлого года и в нача-
ле текущего года. Менеджер другой 
компании-перевозчика говорит, что 
«Деловые линии» приобрели автомо-
били, которые ранее принадлежали 
транспортной компании «Автотрей-
динг». Вчера в «Автотрейдинге» не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

По оценке игрока рынка сборных 
грузов ПЭК (ранее — Первая экспе-
диционная компания), стоимость 
приобретенных «Деловыми линия-
ми» автомобилей и прицепов может 
составлять примерно 3,5 млн и 
1,3 млн руб. соответственно. Таким 
образом, сумма всей покупки — 
576 млн руб. Источник, знакомый с 
деталями сделки, утверждает, что це-
на «ближе к 1 млрд руб.».

 Владислав Новый

«Деловые линии» 
разогнались
Компания приобрела грузовики 
«Автотрейдинга»

Сбербанк объявил о покупке 
контроля в разработчике мо-
бильной платежной системы 
и программы лояльности 
Platius, а также в платформе 
 интернет-рекламы Segmento, 
которая использует технологии 
искусственного интеллекта. 
Проект таргетированной рекла-
мы развивает и американский 
ритейлер Walmart, где раньше 
работал первый зампред прав-
ления Сбербанка Лев Хасис. 

Сбербанк стал владельцем 
контрольных пакетов в двух IT-стар-
тапах. Это компания Platius, разра-
батывающая систему мобильных 
платежей и лояльности, и платфор-
ма Segmento, использующей техно-
логии искусственного интеллекта 
и Big Data для таргетирования ин-
тернет-рекламы, рассказали вчера 
первый зампред правления Сбер-
банка Лев Хасис и сооснователи 
компаний. Сумму инвестиций и 
финпоказатели компаний они не 
раскрыли.

Platius позволяет посетителям 
ресторанов и магазинов самостоя-
тельно расплачиваться с помощью 
мобильного приложения и привя-
занной банковской карты. За ми-
нувший год компания в два раза 
увеличила клиентскую базу, до 
2,2 млн пользователей. Среди сов-
ладельцев Platius — основатель 
ABBYY Давид Ян и фонд «Лидер Ин-
новации». По мнению источника 

”
Ъ“ на рынке платежных сервисов, 

стоимость Platius до $10 млн, с та-
кой оценкой согласен и собеседник 

”
Ъ“ в венчурном фонде. Инвести-

ции Platius направит на развитие и 
продвижение продукта. Уже ведут-
ся работы по интеграции Platius с 
рядом программных продуктов — в 

том числе с R-Keeper. По словам ген-
директора сети кофеен «Кофе Хауз» 
Владислава Дудакова, в 2014 году 
компания использовала Platius во 
всех 180 кофейнях: «За неполный 
год это обеспечило почти 100 тыс. 
дополнительных визитов лояль-
ных клиентов, средний чек кото-
рых на 44,3% выше остальных». К 
2018 году компания планирует под-
ключить к своей системе более 
24 тыс. касс в различных предприя-
тиях сферы услуг и розничной тор-
говли и увеличить базу пользовате-
лей до 14,5 млн человек. «К 2019 го-
ду в России количество пользовате-
лей мобильных платежей превы-
сит 40 млн человек. Мы ставим цель 
предоставить сервис Platius как ми-

нимум для половины этих лю-
дей»,— говорит господин Хасис. 
Функционал Platius уступает конку-
рирующим продуктам (Settle или 
OpenTable), у которых есть полное 
меню в приложении и для оплаты 
не нужно вводить код с чека, счита-
ет инвестдиректор фонда «Лайф.

Среда» Игорь Песин. По его словам, 
Сбербанк обеспечит проекту до-
ступ к «огромной сети» предприя-
тий в индустрии гостеприимства. 
По оценкам фонда «Лайф.Среда», в 
2014 году в России объем трансак-
ций с помощью сервисов мобиль-
ных платежей составил $73 млн. 

В свою очередь Segmento помо-
гает строить рекламные кампании 
на основе анализа поведения поль-
зователя в сети. Количество профи-
лей в базе сервиса превышает 
250 млн, платформа охватывает 98% 
пользователей рунета и позволяет 
найти нужного из них более чем на 
1 млн площадок, включая соцсер-
висы, мобильные устройства и ви-
деоконтент. По оценкам IAB Russia, 

сектор RTB (аукционов рекламы в 
реальном времени), в котором ра-
ботает Segmento, вырос по итогам 
2014 года до 3,8 млрд руб., составив 
около 20% рынка медийной рекла-
мы. Менеджер компании на рынке 
интернет-рекламы оценивает Seg-
mento в сумму до $1 млн.

Партнерство Сбербанка и Seg-
mento напоминает аналогичные 
партнерства американских ритей-
леров Tesco и Walmart. Ритейле-
рам, как и банкам, важно таргети-
рованное продвижение услуг, отме-
чают в «Яндексе». Примечательно, 
что о сделке объявил именно Лев 
Хасис, ранее работавший старшим 
вице-президентом Walmart, напо-
минает собеседник 

”
Ъ“ в крупной 

интернет-компании. В случае с 
Segmento добавленная стоимость 
для Сбербанка в том, что с ее помо-
щью он сможет нацеливать рекла-
му на качественных лояльных за-
емщиков, полагает управляющий 
партнер Gagarin Capital Николай 
Давыдов: «У Сбербанка огромная ау-
дитория, половина транcакций в 
стране проходит через них — колос-
сальные объемы информации, ко-
торую нужно обрабатывать, с этим 
может помочь Segmento». Инфор-
мация, которую собирает Segmento 
о действиях пользователей, может 
быть полезна, например, для ско-
ринга, согласен сооснователь Роке-
тбанка Виктор Лысенко.

Роман Рожков

Сбербанк учел опыт Walmart
Банк найдет заемщиков с помощью искусственного интеллекта

Основатели радиостанций 
«Джаз» и «Классик» Арнольд 
и Елена Уваровы вложат €5 млн 
в социальную сеть для мобиль-
ных устройств BlaBla, ориен-
тированную на зарубежные 
рынки. Одной из ключевых ее 
функций должна стать система 
денежных переводов в виде по-
жертвований между пользова-
телями. Владельцы планируют 
зарабатывать на комиссии с пе-
реводов и рекламе.

Социальная сеть BlaBla для мо-
бильных устройств будет запущена 
на 11 языках, включая английский, 
немецкий, португальский, русский, 
японский и корейский, рассказали 

”
Ъ“ Арнольд и Елена Уваровы. Ее 

пользователи, в частности, смогут 
переводить друг другу денежные 
пожертвования. Комиссия от этих 
переводов и станет одним из источ-
ников дохода сети, говорит Арнольд 
Уваров. Предполагается, что таким 
образом пользователи смогут под-
держивать творчество друг друга, 
включая, например, фотографии 

или видеоролики, которые также 
можно будет размещать и на внеш-
них сайтах. Сейчас создатели BlaBla 
изучают возможности партнерства с 
платежными системами. Кроме де-
нежных переводов BlaBla планиру-
ет зарабатывать и на рекламе.

Основатели BlaBla планируют 
инвестировать в нее €5 млн в тече-
ние полутора лет. Через один-три 
месяца после запуска число пользо-
вателей сети достигнет 1 млн, рас-
считывает Арнольд Уваров. Этого бу-
дет достаточно, чтобы выйти на без-
убыточность и запустить внутри се-
ти новые проекты, включая службы 
знакомств и онлайн-магазин для 
продажи собственных товаров 
пользователей. Сейчас тестируются 
мобильные приложения BlaBla, на 
май намечен запуск английской 
версии в США и Великобритании, 
затем будут запущены испанская и 
немецкая версии. Запуск BlaBla в 
России пока под вопросом. «В сентя-
бре мы поймем влияние и примене-
ние российского закона о персо-
нальных данных и будем решать, 

выгодно ли запускать проект в Рос-
сии, открывать тут представительст-
во и размещать серверы»,— говорит 
господин Уваров.

Арнольд Уваров занимается меди-
абизнесом с 1990-х годов. В его хол-
динг Arnold Prize Group в разное вре-
мя входили радиостанции «Джаз» и 
«Классик», «Наше время на милицей-
ской волне», телеканал Style TV, из-
дательский дом Arnold Magazines 
(выпускал журналы «Она/She», XXL, 
Apriori и др.), а также агентство на-
ружной рекламы АPR City. Послед-
нее в 2001 году купила News Corp Ру-
перта Мёрдока, создав на его базе 
крупнейшего оператора наружной 
рекламы в России. Семья Уваровых 
постепенно избавлялась от всех ме-
диаактивов. Последней сделкой ста-
ла продажа Еленой Уваровой радио-
станций «Джаз» и «Классик» в июне 
2014 года. Радио «Джаз» приобрел 
«Мультимедиа Холдинг» Виталия 
Богданова, а «Классик» досталась 
АНО «Вера, надежда, любовь», кото-
рая запустила на этой частоте право-
славное радио «Вера».

Невозможно удовлетворить ауди-
торию всего мира одним Facebook, 
за рубежом много интересных ниш, 
рассуждает управляющий директор 
Prostor Capital Алексей Соловьев. 
«BlaBla запускается на рынках, кото-
рые позволят быстро проверить все 
идеи, заложенные в механику этой 
социальной сети,— через два-три 
месяца создатели будут понимать, 
работают их идеи или нет. В испано-
язычных и азиатских странах ауди-
тория большая и восприимчивая к 
новым приложениям, там будет лег-
ко набрать трафик. Российская ауди-
тория более консервативна»,— за-
ключает он.

«К сожалению, в современном 
мире donations  (пожертвова-
ния.— 

”
Ъ“) не работают так, как хо-

телось бы. Чтобы проверить гипоте-
зу, достаточно запуститься на не-
большом англоязычном рынке типа 
Сингапура, и за полгода все станет 
ясно»,— пессимистичен управляю-
щий партнер Russian Ventures Евге-
ний Гордеев.

Анна Афанасьева

BlaBla вместо «Джаза» и «Классик»
Арнольд и Елена Уваровы инвестируют в социальную сеть

Запрет поставок одного из 
крупнейших импортеров со-
ли — украинской «Артемсоли» 
— позволил российским произ-
водителям за месяц удвоить 
собственное производство 
и увеличить долю рынка с 41% 
до 65%. Впрочем, чтобы достичь 
утвержденного правительст-
вом показателя продовольст-
венной безопасности, им нуж-
но занять еще 20% рынка.

В феврале отечественные произ-
водители увеличили отгрузки пи-
щевой соли на 108,3% по сравнению 
с февралем 2014 года. Такие данные 
приводит ассоциация производите-
лей и поставщиков продовольствия 
«Руспродсоюз», куда входят круп-
нейшие российские соляные пред-
приятия «Руссоль» и «Тыретский со-
лерудник». Причиной столь сущест-
венного роста стал уход одного из 
крупнейших импортеров: в конце 
января Роспотребнадзор приоста-
новил поставки в Россию украин-
ской «Артемсоли», объяснив реше-
ние «выявленным несоответстви-
ем… требованиям, предъявляемым 
к содержанию примесей, йода и ор-
ганолептическим показателям». В 
первом полугодии 2014 года «Артем-
соль» занимала около 24% россий-
ского рынка пищевой соли. 

О готовности заместить выпадаю-
щие объемы импорта сразу же заяви-

ли отечественные предприятия. Вче-
ра в пресс-службе «Руссоли» 

”
Ъ“ под-

твердили, что компания уже нара-
стила и перераспределила свои по-
ставки в те регионы, где раньше при-
сутствовала «Артемсоль». В феврале 
2015 года «Руссоль» увеличила свои 
отгрузки на 111,2% (по сравнению с 
февралем 2014 года), до 50,2 тыс. 
тонн, свидетельствуют расчеты «Ру-
спродсоюза». Рекордный рост зафик-
сирован на Баскунчакском месторо-
ждении (принадлежит «Руссоли», Ас-
траханская область), где объем про-
изводства вырос с 2,9 тыс. тонн в фев-
рале 2014 года до 13,7 тыс. тонн в фев-
рале 2015 года (на 376%). Второй по 

величине российский игрок «Тырет-
ский солерудник» нарастил отгрузки 
на 93,9%, до 11,3 тыс. тонн, в феврале 
этого года, сообщили в ассоциации. 

Импортеры также наращивали 
свои отгрузки. Поставки из Белорус-
сии в феврале выросли на 28,5%, до 
26,5 тыс. тонн, а из Казахстана — на 
221,1%, до 6,9 тыс. тонн. Однако уве-
личить свое присутствие на россий-
ском рынке смог лишь Казахстан — в 
феврале он занял 7% (год назад этот 
показатель составлял 3%). Белоруссия 
сократила свою долю с 29% до 28%.

В целом импорт в феврале сокра-
тился на 20,3%, при этом общие про-
дажи соли выросли на 32,9%, до 
95,5 тыс. тонн. Российские произво-
дители в феврале заняли 65% рын-
ка, хотя год назад этот показатель 
составлял лишь 41%. Между тем, со-
гласно доктрине продовольствен-
ной безопасности, утвержденной 
президентом в 2010 году, доля отече-
ственной соли должна составлять 
не менее 85%.

Увеличение отечественного про-
изводства повлекло рост присутст-
вия российской пищевой соли в 
рознице на 50%, говорит директор 
по развитию «Руспродсоюза» Дмит-
рий Востриков. «Подобная тенден-
ция сохранится, но окончательный 
переход займет около трех месяцев, 
так как на складах российских ди-
стрибуторов и розничных сетей 

еще находятся остатки импортной 
соли»,— отмечает он. Директор по 
связям с госорганами ритейлера 
«О’кей» Кирилл Масленцин расска-
зал, что артемовская соль, присутст-
вовавшая на полках, полностью вы-
ведена из ассортимента. «Мы заме-
нили ее российской, производства 

”
Тыретского солерудника“»,— пояс-

нил господин Масленцин. Ранее эта 
соль была представлена только в ма-
газинах сети на Урале и в Сибири, 
добавил он. Представитель Metro 
Cash & Carry Оксана Токарева сооб-
щила 

”
Ъ“, что сеть заменила продук-

цию «Артемсоли» на соль «Руссоли». 
Как видно из данных Росстата, не-
смотря на происходящий передел 
рынка и высокую продовольствен-
ную инфляцию (в январе—феврале 
продукты подорожали на 10%), це-
ны на соль практически не измени-
лась: стоимость 1 кг поваренной со-
ли в рознице с начала года выросла 
лишь на 2,65%, до 11,98 руб.

Хотя Роспотребнадзор говорил 
лишь о временной приостановке по-
ставок «Артемсоли», возвращение 
этой продукции пока остается под 
вопросом. Вчера в ведомстве 

”
Ъ“ зая-

вили, что украинские официальные 
госорганы не вели переговоров о 
возврате на российский рынок укра-
инской соли. В «Артемсоли» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Анастасия Дуленкова

Россия засыпала украинскую соль
Отечественные предприятия  
заместили поставки соседней страны

«Что еще делать, когда на рынке 
уничтожена конкуренция, реклама 
стала платой за лояльность, киоско-
вые сети разоряются, арендная пла-
та растет, а лояльные СМИ поддер-
живаются дотациями государст-
ва»,— поясняет он.

• По словам Дмитрия Муратова,
основные источники доходов «Новой 
газеты» — продажа физических 
 копий издания и реклама на сайте. 
По данным Kartoteka.ru, выручка 
АНО «Редакционноиздательский 
дом 

”
Новая газета“» в 2013 году 

 составила 123,9 млн руб., чистый 
убыток — 11,4 млн руб. Тираж 
 одного номера «Новой газеты» 
 составляет 227 тыс. экземпляров.
«Новая газета» является одним из 

старейших и наиболее популярных 
оппозиционных СМИ в России. «Это 
самая нужная газета, в которой работа-
ет множество профессионалов, авто-
ров уникальных расследований, кото-
рые много лет, преодолевая все, оста-
ются честными»,— говорит основа-
тельница телеканала REN TV и журна-
ла The New Times Ирена Лесневская. 
По словам пресс-секретаря издания 
Надежды Прусенковой, ежегодные ис-
следования TNS Gallup показывали, 
что за последние десять лет аудитория 
издания сильно поменялась: «Если 
раньше костяк нашей аудитории был 
45+, то сейчас — это люди 30–50 лет, 
активный средний класс. После про-
тестов 2011–2012 года у нас появилась 
молодежь, чего раньше не было». Пос-
тоянно растет, по ее словам, и аудито-
рия сайта издания: «Она значительно 
моложе и пересекается с аудиторией 
печатной версии лишь на 30%».

Газета нередко сталкивается со 
вниманием властей. Так, в ноябре 
2014 года Роскомнадзор вынес ей пре-
дупреждение, усмотрев «признаки 
экстремизма, включая возбуждение 
розни», «пропаганду исключительно-
сти» и «заведомо ложное обвинение» 
в одном из текстов Юлии Латыниной. 
А в феврале пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков в ин-

тервью CNN говорил, что «Новая газе-
та» «иногда делает невообразимые пу-
бликации», на которые «нет причин 
реагировать». Речь шла о публикации 
планов по разделу Украины, якобы 
подготовленных еще во время прези-
дентства Виктора Януковича. Нако-
нец, уже на этой неделе господин Пе-
сков назвал абсурдными часть сведе-
ний «Новой», связанных с организа-
цией убийства Бориса Немцова.

По оценке Ассоциации коммуни-
кационных агентств России, в прош-
лом году объем рекламы в газетах со-
кратился на 7%, до 8,1 млрд руб. В кри-
зис у издателей также растут затраты 
на полиграфию, бумагу и распростра-
нение. Сэкономить на печатной вер-
сии в последнее время решают мно-
гие издания. Так, в конце прошлого 
года стало известно, что холдинг 
Rambler & Co отказался от печатных 
версий «Афиши-Еды», «Афиши-Ми-
ра», а также приобретенного у ИД 
«Коммерсантъ» журнала «Секрет фир-
мы». Многие журналы и газеты в свя-
зи с кризисом и падением рекламно-
го рынка сокращают тиражи и пере-
сматривают сроки выхода изданий. 
Журнал «Сноб» в 2015 году начал вы-
ходить шесть раз в год вместо 12, а 
«Русский репортер» перешел с четы-
рех на один выпуск в месяц, вдвое, до 
пяти в год, сократил количество но-
меров журнал «Интервью».

«С переходом газеты в интернет 
расходы станут меньше, но пробле-
ма полностью не решится, посколь-
ку доходность онлайн-версии ни-
же»,— считает главный редактор 
«Аргументов и фактов» Николай 
Зятьков. По его мнению, «Новой газе-
те» сложнее, так как «наслаивается 
политическая ситуация». Сейчас оп-
позиционные издания не востребо-
ваны, добавляет господин Зятьков, 
их тиражи не растут так, как этого 
ожидали, общество консолидирует-
ся вокруг власти, поэтому вряд ли 
«Новой» удастся значительно нара-
стить аудиторию.

Елизавета Макарова,  
Павел Белавин,  
Илья Барабанов

«Новой газете»  
тираж не по силам

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  Г А З Е Т Ы  У Х О Д Я Т  В  О Н Л А Й Н

С 2007 года основанная в 1645 году ежене-
дельная шведская газета Post-och In-
rikes Tidningar выходит лишь в интернете.

В октябре 2008 года общенациональная 
американская ежедневная газета The 
Christian Science Monitor, основанная 
в 1908 году, объявила об отказе от печатной 
версии.

В октябре 2011 года от бумажной версии 
отказалась выходившая с 1944 года ежед-
невная французская газета France 

Soir, принадлежащая Александру Пугачеву. 
Это не спасло издание от банкротства.

25 сентября 2013 года ежедневная 
британская Lloyd’s List, освещавшая но-
вости судоходства с 1734 года, объявила, что 
с 20 декабря оставит лишь цифровой формат.

В феврале 2015 года редакция ежед-
невной The New York Times объявила, 
что сосредоточится на онлайн-материалах, 
а печатная версия будет приложением к ин-
тернет-изданию.

с1

73 миллиона долларов
составил в 2014 году в России объем 
 транзакций с помощью сервисов мобильных 
платежей (оценка «Лайф.Среды») 
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Притцкеровская премия впервые присуждена посмертно — 
ее лауреатом назван немецкий архитектор Фрай Отто.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

На Новой сцене Большого теа 
тра состоялась мировая премье-
ра двухактного драматическо- 
го балета «Гамлет», поставлен-
ного на музыку Шостаковича  
международной командой ав-
торов. Рассказывает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Англичане Деклан Доннеллан 
(режиссер), Ник Ормерод (сцено-
граф) и молдаванин Раду Поклита-
ру (хореограф) уже ставили Шекс-
пира в Большом: в 2003 году они по-
казали современную версию «Ро-
мео и Джульетты», не похожую на 
традиционный балет. Спектакль, 
исполненный риска и драйва, был 
принят критикой и молодой публи-
кой, но долго в репертуаре не про-
держался: наследники Прокофье-
ва сочли, что с музыкой композито-
ра обошлись некорректно, и спек-
такль запретили. Память об этой 
успешной работе надолго пережи-
ла саму постановку, заставив худру-
ка балета Большого Сергея Фили-
на вновь обратиться к творческому 
триумвирату — на сей раз с предло-
жением поставить «Гамлета».

По признанию хореографа По-
клитару, по собственной воле по-
становщики эту пьесу не выбрали 
бы — слишком интеллектуальна. 
Тем не менее заказ они приняли и 
целых три с половиной года сообща 
подыскивали музыку (в итоге вы-
брали 5-ю и 15-ю симфонии Шоста-
ковича), разрабатывали концепцию 
и писали либретто, доминантой ко-
торого стала тема утраты (близких 
людей, своего места в жизни, самой 
жизни) — как самая «эмоциональ-
ная» из всех возможных.

Отказав в интеллектуальных спо-
собностях балету как жанру, соавто-
ры столь же скептически оценили 
интеллектуальный уровень балет-
ной публики. «Гамлета» нам расска-
зывают, как мыльный сериал. Вот 
день рождения малолетнего прин-
ца (Гамлету, Лаэрту и Офелии лет по 
десять): любящие родители, почти-
тельные придворные, Йорик в ви-
де клоуна с зонтиком. Вот малолет-
них героев подменяют взрослые, и 
деятельный дядя, всучив Гамлету че-
модан, выпихивает его за границу. 
Вот старого короля, распростертого 
на кровати-каталке, свора медиков 
залечивает до смерти, а горюющую 
у тела Гертруду лицемерно утешает 
Клавдий. Вот вернувшийся Гамлет 
попадает на свадьбу дяди и матери; 
вот призрак отца в больничной пи-
жаме, материализовавшись из дым-
ной квадратной дыры в заднике, 
показывает сыну правду об убийст-
ве: в той же клубящейся белым ды-
мом потусторонней дыре разыгры-

вается пантомима — Клавдий нали-
вает яд в ухо спящему королю. И та-
ким вот образом — серией панто-
мимных эпизодов с минимальным 
вкраплением пластических отсту-
плений — трио авторов добирается 
до конца пьесы.

Выглядит это не просто наивно 
— удручающе старомодно: персо-
нажи спектакля, одетые как в 1950-
е годы, по существу, ничем не отли-
чаются от обряженных по-средне-
вековому актеров архаичного не-
мого фильма, который Гамлет де-
монстрирует королю в качестве 
«мышеловки». Грандиозная музы-
ка Шостаковича (под руководством 
маэстро Дронова оркестр Большо-
го звучит с трагической мощью) са-
мым жестоким образом разоблача-
ет убожество режиссерского реше-
ния и особенно хореографии. За 12 
лет, прошедших с «Ромео и Джульет-
ты», хореограф Поклитару нарабо-
тал небогатый набор штампов, по-
зволяющий ему процветать в каче-
стве руководителя камерного «Ки-
ев модерн-балета», но явно недоста-
точный для постановки в Большом. 
«Гамлет» просто кишит авторскими 
клише и откровенными заимство-
ваниями. В который раз руки влю-
бленного очерчивают силуэт лю-
бимой (выражение нежности), ба-
лерину раскручивают за ногу-за ру-
ку, как в фигурном катании (демон-
страция отчаяния), рука героя из-
вивается «рыбкой» (намек на неу-
веренность) — список можно про-
должить. И снова кордебалет таска-
ет персонажей на руках, как в «сце-
не у балкона» 12-летней давности, и 
опять Гамлет баюкает на руках при-
зрак отца, как в поклитаровской 
«Палате №6» доктор Рагин качал в 
объятиях своего несчастного па-
циента. Свои вымученные комби-
нации иссякший хореограф рачи-
тельно использует дважды: во вто-
ром акте они проходят по разряду 
«воспоминаний».

Похоже, Раду Поклитару сам чув-
ствует, что переборщил со штампа-
ми: во всяком случае, в сцене сумас-
шествия Офелии, скопированной с 
«Жизели» (разве что шпага замене-
на пистолетом), он вроде бы наме-
кает на некую постмодернистскую 
игру. Однако правила ее непонятны 
ни зрителям, ни актерам, выклады-
вающимся в этом спектакле с само-
отдачей, достойной лучшего приме-
нения и вызывающей искреннее со-
чувствие. Умный, тонкий, интелли-
гентный Денис Савин (Гамлет) вы-
жимает максимум смысла из гало-
па актерских мизансцен, из скуко-
живающихся в воздухе разножек 
своих обрывистых монологов, из 

пластически скудных объяснений 
с Офелией (Анастасия Сташкевич), 
из встреч с покойным Йориком, 
пророчески пронзающим его зон-
тиком в спину,— точно так нанесет 
смертельную рану Гамлету вояка Ла-
эрт. В этой роли творческие возмож-
ности и темперамент Игоря Цвир-
ко буквально скованы постоянной 
муштрой: под предводительством 
Лаэрта прекрасный мужской корде-
балет Большого беспрестанно игра-
ет в «солдатики», маршируя строем 
вдоль и поперек рампы.

Этот — военный — мотив балет-
ного «Гамлета», тщательно маскиру-
емый семейной мелодрамой с кри-
минальной начинкой, предстанет 
во всей наглядности в финальной 
сцене, когда все «покойники» под-
нимутся с пола и уйдут в клубящие-
ся белым дымом ворота на заднике, 
а сцену заполнят «войска Фортинб-
раса» — десантники в камуфляже и 
беретах, с автоматами наперевес.

Так зрителю дают понять, что на 
самом деле этот спектакль о гибели 
одряхлевшей империи, тщетно ум-
ножающей зло в попытках сохра-
нить свой фасад. Военная доктри-
на Клавдия, весь первый акт песту-
ющего щеголеватых гвардейцев, 
а во втором бросающего их в ре-
шающее закулисное сражение од-
новременно с организацией убий-
ства своего чувствительного пле-
мянника, оборачивается крахом. 
Сценография это подтверждает со 
всей очевидностью: исполинская 
гравюра с изображением интерь-
ера имперского дворца, которой 
Ник Ормерод покрыл всю сцену, 
под финал окажется разорванной 
в клочья. Политическую подопле-
ку своего спектакля соавторы пре-
поднесли с опасливостью нашко-
дивших мальчишек, а зря: в стране, 
где в разгар брежневской цензуры 
Театр на Таганке играл своего от-
важного «Гамлета», такая трактовка 
встретила бы большее понимание, 
чем байки про клоуна Йорика и его 
одинокого затравленного подопеч-
ного. Правда, для того, чтобы сде-
лать настоящий политический ба-
лет, игрушечных солдатиков и «де-
сантников» мало. Надо обладать ду-
ховной силой и мощным талантом 
Любимова, Боровского и Высоцко-
го. А вот с этим у международного 
трио большие проблемы.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Солдатики духа
«Гамлет» в Большом театре

На экраны вышел многострадаль-
ный фильм Валерии Гай Германи-
ки «Да и да». Сюрреалистическо- 
му сну человека, задремавшего 
в одну эпоху, а пробудившегося 
совсем в другую, уподобил бы  
его АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Картина прочитывается как ма-
нифест «новой искренности»: пер-
вое слово в этом сочетании не менее 
важно, чем второе. Просто искрен-
ность — почувствуйте разницу — 
предполагала импровизированную 
историю любви в современных ин-
терьерах, с модными молодыми ли-
цами, снятую подвижной камерой 
и озвученную актуальным саунд-
треком. Все это есть в фильме Герма-
ники: и болезненная влюбленность 
училки (ее тянет к тому, что непра-
вильно) в проклятого поэта (он — ху-
дожник, но это неважно), и харизма-
тичный дуэт Александра Горчилина 
и Агнии Кузнецовой, и песни «Пик-
ника» и Вадима Самойлова. Но это 
не главное. Главное — как бы это на-
звать, для простоты воспользуемся 
термином «трансгрессия», что озна-
чает выход за пределы.

«Да и да» — не просто фильм о 
любви, а экстатическая поэма: ее 
реальность располагается по ту 
сторону добра и зла, в зоне, где не 
действуют законы притяжения и 
сохранения энергии. Училка Са-
ша не вынимает изо рта сигарету, 
так что их, выкуренных, количест-
во переходит в иное качество: это 
уже не злостное курение, а высший 
принцип и идефикс. Именно из-
за того, что брат запрещает ей ды-
мить в квартире, где лежит боль-
ной отец, девушка покидает жили-
ще, бросает работу с кучей непро-
веренных школьных тетрадок — и 
сразу оказывается в другой, запре-
дельной реальности. Гидом по раз-
верзшимся кругам ада (который ме-
стами смахивает на рай) становит-
ся юный художник, выловленный 
девушкой в сети, по прозвищу Ан-
тонин, уже наполовину развален-
ный нещадным употреблением 
водки. Взобравшись по пожарной 
лестнице, Саша попадает на богем-
ную вечеринку, где между болтов-
ней о современном искусстве до-
вольно омерзительные персонажи 
пьют, блюют и совокупляются: если 
это и реализм, то с префиксом «ги-
пер». Сам Антонин с почти уже отва-
лившимися почками опохмеляется 
собственной мочой, артистично на-
полняя ею стакан. Саша, страдая и 
закаляясь в этом пекле, окончатель-
но порывает с обывательским укла-
дом и открывает в себе талант ху-

дожницы. Мир покрывается крас-
ными пятнами от светофильтров. 
По экрану проносятся анимацион-
ные волки. В общем, в картине Гай 
Германики есть на что посмотреть и 
было что послушать, пока цензоры 
не вырезали из нее драгоценную 
матерную лексику.

Фильм был готов еще в поза-
прошлом году и, попади он сразу на 
фестивали и в прокат, имел бы все 
шансы ходить в топах российской 
«новой волны», которая тогда еще не 
совсем захлебнулась. Еще памятен 
был первый успех Гай Германики — 
драма подросткового девичьего про-
теста с исчерпывающим его смысл 
великолепным названием «Все ум-
рут, а я останусь». Вот это была старая 
добрая искренность юных существ, 
совершенно уверенных, что жизнь 
только началась с их появлением 
на свет и что отныне они будут уста-
навливать в этом мире правила иг-
ры. Правила оказались уже установ-
лены, с ними Германике пришлось 
считаться, работая на сериалах, но 
она сумела трансформировать этот 
жанр в России, что под силу лишь 
редким талантам. Возвращение на 
территорию кино требовало како-
го-то важного шага: им и стала «но-
вая искренность» — искренность, 
доведенная до барочного маньериз-
ма, до волшебной сказки (Саша — 
спящая красавица, пробуждающая-
ся от поцелуя принца). Неоязычни-
ки французы прошли этот этап еще 
четверть века назад: помните «37,2 с 
утра» Жан-Жака Бенекса и «Любов-
ников с Нового моста» Леоса Карак-

са, разговоры про «новых диких», 
про «новое барокко»? Для Европы та-
кой фильм, как «Да и да», выглядит 
архаичным, потому он и не попал на 
западные фестивали, для нас же это 
могло стать отправной точкой увле-
кательного и перспективного мар-
шрута. Но не сложилось.

Только через год с лишним кар-
тина Германики получила площад-
ку для мировой премьеры — в кон-
курсе Московского фестиваля. Мож-
но сказать, вскочили в последний 
вагон: это был первый и последний 
публичный показ в оригинальной 
авторской версии. Дальше началась 
занявшая еще чуть ли не год борь-
ба с глупейшим антиматерным за-
коном, но выиграть ее не помогли 
ни «Серебряный Георгий» за режис-
суру, присужденный Гай Германи-
ке, ни авторитет и влияние Федора 
Бондарчука, одного из главных про-
дюсеров «Да и да». Результат борьбы 
оказался однозначен: «Нет и нет». За 
два года фактического лежания на 
полке психологическая и культур-
ная ситуация произвела умопомра-
чительный кульбит — и фильм ока-
зался в совершенно другом, по су-
ти враждебном контексте. Любой 
авангардистский эксперимент вы-
зывает священный гнев «скреподер-
жателей», появился целый реестр 
табуированных тем — да то же куре-
ние хотя бы, не говоря о более серь-
езных. Сегодня, когда должна вый-
ти эта статья, я намерен посмотреть 
«Да и да» в обычном кинотеатре в 
стерилизованной версии — и зара-
нее готовлюсь к весьма специфиче-
скому удовольствию. То, что собира-
ются предъявить мне и другим зри-
телям,— это трансгрессия наоборот. 
Возвращение запредельного состоя-
ния в регламентированную норму. 
Переход качества в количество.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нет и нет
«Да и да» Валерии Гай Германики

Пока Гамлет (Денис Савин, 
слева) печалится над его чере-
пом, покойный Йорик (Денис 
Медведев) светло вспоминает 
благословенное прошлое 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/ 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Болезненная влюбленность 
училки в проклятого поэта  
протекает в ситуации  
трансгрессии наоборот 
ФОТО KINOPOISK.RU

 
ОПЕРА

Режиссера «Тангейзера»  
пригласили в ГАБТ
Режиссер Тимофей Кулябин, поставивший в Новоси-
бирском театре оперы и балета оперу Рихарда Вагне-
ра «Тангейзер», приглашен в Большой театр. Как сооб-
щает агентство «Интерфакс» со ссылкой на источник 
в ГАБТе, его гендиректор Владимир Урин уже догово-
рился с господином Кулябиным о постановке в следу-
ющем сезоне. Детали сотрудничества не разглашаются. 
Эту информацию подтвердила и отметила пресс-секре-
тарь ГАБТа Катерина Новикова. Подробности она поо-
бещала сообщить в мае, когда театр будет делиться с 
публикой планами на следующий сезон. Имя Тимофея 
Кулябина стало известно даже далеким от театраль-
ных дел россиянам, когда в Новосибирске против не-
го возбудили административное дело по ч. 2 ст. 5.26 Ко-
АП РФ («Умышленное публичное осквернение религи-
озной или богослужебной литературы, предметов ре-
лигиозного почитания, знаков или эмблем мировоз-
зренческой символики и атрибутики либо их порча 
или уничтожение»). Версия «Тангейзера» предполага-
ла перенос действия в наши дни. По заявлению митро-
полита Новосибирского и Бердского Тихона, усмотрев-
шего в постановке, в частности, использование не по 

назначению церковной символики, была проведена 
проверка. Обвинения в адрес постановщика вызвали 
волну протестующих комментариев и писем в его за-
щиту, которые написали ведущие деятели сценическо-
го искусства страны. 10 марта мировой суд Централь-
ного района Новосибирска оправдал режиссера Тимо-
фея Кулябина и директора театра Бориса Мездрича.  
Рита Русакова

ЖИВОПИСЬ

Спорного Ван Гога покажут на ярмарке 
в Нидерландах
Картина Винсента Ван Гога 1888 года «Мельница Аль-
фонса Доде» будет выставлена сегодня на ярмарке 
искусств TEFAF в Маастрихте. Впервые за сто лет произ-
ведение голландского художника будет выставлено для 
свободного доступа публики. Картина создана по моти-
вам сборника рассказов французского писателя «Пись-
ма с моей мельницы». Приблизительная стоимость 
«Мельницы Альфонса Доде» — $10 млн. До сих пор кар-
тину не показывали из-за сомнений в ее авторстве. Но 
недавняя экспертиза доказала, что ее действительно 
написал Ван Гог. Художник использовал бумагу, графит, 
тростниковое перо и чернила, а позже картина была по-
крыта акварелью, сообщает The Guardian. Рита Русакова
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Сегодня на чемпионате мира  
в Контиолахти состоится  
женская эстафетная гонка

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Биатлон

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

ПСЖ прошел в историю
В матче с «Челси» парижане доказали право принадлежать к европейской футбольной элите

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Зенит» разыграл лишнего
В первом матче он уверенно победил «Торино»

Ответный лондонский матч 1/8 
финала Лиги чемпионов между 
«Челси» и ПСЖ превратился в на-
стоящую драму, которую свои-
ми неоднозначными решениями 
срежиссировал главный арбитр 
встречи Бьорн Кёйперс. Несмо-
тря на раннее удаление своего 
лидера Златана Ибрахимовича 
и назначенный в дополнительное 
время пенальти в ворота Сальва-
торе Сиригу, ПСЖ выжил, добив-
шись устраивающей его ничьей — 
2:2 — благодаря голам Давида 
Луиза и Тиагу Силвы.

После этого «слегка сумасшедше-
го» матча, как охарактеризовал его 
Лоран Блан, главный тренер ПСЖ 
сказал очень правильные слова. 
Он отметил, что рассматривает эту 
встречу как точку отсчета в новей-
шей истории клуба. Действительно, 
именно в среду, 11 марта, парижский 
клуб пережил второе рождение.

Великим клубом нельзя стать, 
просто скупив классных или даже 
великих игроков. Это подтвержда-
ет пример «Манчестер Сити», кото-
рый, несмотря на туго набитый зве-
здами состав, все равно чувствует 
себя в Лиге чемпионов провинци-
алом, попавшим на светский раут в 
первую очередь благодаря деньгам, 
а не богатой родословной. И поэто-
му, когда манчестерцы сталкивают-
ся со старой европейской аристо-
кратией, вроде «Барселоны», они 
пасуют еще до стартового свистка. 
Нынешний ПСЖ тоже из нувори-
шей, тоже благоденствует на день-
ги арабских шейхов, но теперь у не-
го есть то, что отличает его от «Си-
ти» и что нельзя купить,— эта лон-
донская победа (именно победа, хо-
тя по факту случилась ничья). И не-
дооценить ее невозможно.

Еще одну важную фразу сказал 
Эдинсон Кавани: «По сравнению с 
прошлым сезоном мы старались иг-
рать в футбол». Год назад в четверть-
финале Лиги чемпионов парижане 
приехали на Stamford Bridge, ощу-
щая себя хозяевами положения. 
Они имели запас в два мяча после 
победы в первом матче (3:1) — пре-
имущество, которое такая команда, 
как ПСЖ, была обязана удержать. 
Однако вместо того чтобы грамотно 
выстроить игру на контратаках, па-

рижане пугливо вжались в штраф-
ную и на последних минутах пропу-
стили роковой гол, выкинувший их 
из турнира. Год спустя ПСЖ и «Чел-
си» словно поменялись ролями.

Игра ПСЖ на Stamford Bridge — 
это лучшее проявление выдержки, 
тактической выучки и воли. Лю-
бой команде трудно перестраивать-

ся, когда из игры вырывают ее луч-
шего игрока, на котором завязано 
большинство комбинаций. Так бы-
ло в прошлом розыгрыше Лиги чем-
пионов, когда Златан Ибрахимович 
не сыграл в Лондоне из-за травмы. 
Сейчас же ПСЖ пережил еще боль-
ший шок. Главный арбитр Бьорн 
Кёйперс на исходе первого полу-
часа матча удалил великолепного 
шведского форварда за столкнове-
ние с Оскаром, которое вообще едва 
ли тянуло на желтую карточку: оба 
летели в подкат в борьбе за мяч, бра-
зилец успел первым, а Ибрахимо-
вич даже согнул ноги, чтобы смяг-
чить неизбежный стык.

Однако под яростным давлением 
девятерых игроков «Челси», слетев-
шихся со всего поля к картинно кор-
чившемуся от боли Оскару, Кёйперс 
тут же показал шведу прямую крас-
ную карточку. После матча как всег-
да невозмутимый Ибрахимович от-
метил, что самое жалкое зрелище 
в том эпизоде представляли собой 
истерившие, «как дети», футболисты 
«Челси». К чести Жозе Моуринью, на 
послематчевой пресс-конференции 

он признал, что наказание Ибрахи-
мовичу следует отменить — с тем 
чтобы он сыграл в четвертьфинале. 

Бесценной эту победу ПСЖ дела-
ет именно удаление Ибрахимовича 
и последующая реакция на нее па-
рижан. Лоран Блан признался, что 
был удивлен тому спокойствию и 
той молчаливой решительности, ко-
торая царила в раздевалке ПСЖ. Ни-
кто не думал, что их судьба предре-
шена, никто не собирался выходить 
на поле во втором тайме, чтобы стать 
жертвой. Лоран Блан потом даже по-
дивился статистическим выклад-
кам: играя более 90 минут в мень-
шинстве (учитывая дополнительное 
время), ПСЖ не уступил «Челси» во 
владении мячом и даже превзошел 
лондонцев по количеству передач и 
угловых. Форвард «Манчестер Юнай-
тед» Уэйн Руни назвал игру парижан 
в меньшинстве образцовой.

Объясняя причины поражения 
«Челси», Жозе Моуринью сразу от-
мел вариант с физической готовно-
стью команды. Все дело в психоло-
гии, убеждал португалец: оставшись 
в меньшинстве, ПСЖ было нечего 
терять. Но в такой ситуации очень 
легко захлебнуться бьющими че-
рез край эмоциями и как результат 
потерять концентрацию. Парижане 
же проявили удивительную выдер-
жку и хладнокровие, казалось бы, 
просто несовместимые с таким зве-
нящим матчем: в меньшинстве они 
замечательно прессинговали в сере-
дине поля и дорожили мячом — так, 
что даже вратарь Сальваторе Сири-
гу старался не выбивать его далеко, 
а пасовал ближнему. Парижане вы-
ходили из обороны через мелкий и 
средний пас — удивительное зрели-
ще, особенно на фоне начинавших 
паниковать защитников «Челси».

ПСЖ, не дрогнувший ни когда 
Тим Кейхилл в концовке основно-
го времени забил мяч в ворота па-
рижан, ни когда в добавленное Эден 
Азар реализовал пенальти, назна-
ченный за игру рукой Тьягу Силвы, 
был в высшей степени достоин этой 
ничьей. «Мы сделали что-то потряса-
ющее, но при этом пока ничего не 
добились»,— верно подметил Лоран 
Блан. Амбиции ПСЖ теперь прости-
раются гораздо дальше.

Петр Кузнецов

«Зенит» сделал очень 
большой шаг к тому, что-
бы оказаться в четверть-
финале Лиги Европы. Вче-
ра, играя в большинстве 
большую часть первого — 
домашнего — матча 1/8 
финала турнира против 
итальянского «Торино», 
он уверенно реализовал 
численное и игровое пре-
имущество, победив 2:0.

«Зениту» в 1/8 финала до-
сталась не самая рейтинго-
вая среди добравшихся до 
этой стадии команд, но ко-
манда, безусловно, непри-
ятная. Неприятная тем, что 
слишком хорошо знает себе 
цену — в том смысле, что не 
пытается примерить на се-
бя фаворитские одежки, за-
то готова без устали трудить-
ся, встречать соперников в 
центре поля, стараться пере-
крыть все свободные участ-
ки. И не чурается вещей, ко-
торые некоторые «большие» 
клубы сочли бы крайне неэ-
стетичными.

Ну, вот, например, в од-
ном из эпизодов в начале 
матча Марко Бенасси, видя, 
как Халк у бровки на зени-
товской половине разгоняет 
перспективную атаку, плю-
нул на приличия и, не мас-
кируясь, схватил бразильца 
за футболку, завалив его на 
газон. Выбора у судьи Ману-
эла Соузы не оставалось: за 
такое положено предупре-
ждение. И оно вскоре вышло 
«Торино» боком. Более того, 
вполне возможно, преврати-
лось для него в приговор.

У итальянской коман-
ды дела долго шли отлично. 
Она гнула свою линию, и эта 
линия выглядела ничуть не 
менее крепкой, нежели та, 
которую гнул «Зенит». Тот 
испытывал естественное 
желание поскорее забить 
— и постоянно утыкался в 
грамотно расставленные ту-
ринские капканы. Не выхо-

дило прорваться мимо них 
ни индивидуально, на тех-
нике, ни за счет паса. Кап-
каны клацали железными 
зубьями и хватали зенитов-
цев за пятки. 

И тут на половине «Тори-
но» возникла очередная за-
варушка, и Бенасси, упав, 
вдруг вместо того, чтобы от 
греха подальше убрать ноги, 
рубанул ими, как косой, воз-
вышавшегося над ним Аксе-
ля Витселя. И опять к Соузе 

не могло быть никаких пре-
тензий. Фол тянул на желтую 
карточку — он ее и вынул из 
кармана. Карточка была вто-
рой, а следовательно, тут же 
поменяла цвет на красный. 

А в меньшинстве с плот-
ностью — базой, фундамен-
том футбола в исполнении 
«Торино» — у зенитовских 
противников стало гораздо 
хуже. В отличие от выстояв-
шего против «Челси» ПСЖ 
(см. материал на этой страни-
це), компенсировать нехват-
ку людей им было нечем. 
Продержались после удале-
ния Бенасси гости лишь не-
сколько минут. Игорь Смоль-
ников пальнул низом из угла 
штрафной. Голкипер Даниэ-
ле Паделли в прыжке выта-

щил мяч, но отбил его в рай-
он одиннадцатиметровой от-
метки. А Витсель, продемон-
стрировав чутье, заранее 
рванул как раз к той точке, 
куда пошел отскок.

Второй тайм «Зенит» от-
крыл энергичным почти что 
штурмом, и он принес успех. 
Паделли проявил себя мо-
лодцом, отбив сложный удар 
от Халка, но вскоре не устоял 
перед зенитовской волной. 
Та была чересчур уж мощ-
ной. На этот раз петербур-
жцы просочились в штраф-
ную с помощью безупреч-
ной «стеночки» в исполне-
нии Халка и Данни. Бразиль-
ский форвард пробил в стой-
ку, однако отскок снова ока-
зался счастливым для «Зени-

та». Доменико Кришито рас-
стреливал пустой угол.

«Зенит» в концовке вы-
нудил своих болельщиков 
немножко понервничать, 
проворонив пару острых 
выпадов «Торино», но все 
обошлось. Петербуржцы вы-
играли с таким счетом, кото-
рый можно называть абсо-
лютно комфортным.

Вчера поздно ночью по 
московскому времени свой 
первый матч 1/8 финала Ли-
ги Европы провел и другой 
его российский участник. 
Московское «Динамо» на вы-
езде встречалось еще c од-
ним итальянским клубом — 
«Наполи», который котиру-
ется гораздо выше «Торино».

Алексей Доспехов

1/8 финала 
Ответные матчи
«Бавария» (Германия)—«Шахтер» (Украина) 7:0

Мюллер, 4 (пен.), 51; Боатенг, 34; Рибери, 49; Бад-
штубер, 63; Левандовский, 75; Гётце, 87. Удаление: 
Кучер («Шахтер»), 3. Первый матч 0:0. 

«Челси» (Англия)—ПСЖ (Франция) 2:2

Кейхилл, 81; Азар, 96 (пен.) — Давид Луиз, 86; Тиагу 
Силва, 114. Удаление: Ибрахимович (ПСЖ), 31. 
Первый матч 1:1.

«Бавария» и «ПСЖ» вышли в 1/4 финала.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
1/2 финала Западной конференции
Первые матчи. ЦСКА—«Йокерит» 3:2. СКА—
«Динамо» (М) 3:2 (овертайм).
Вторые матчи серий до четырех побед пройдут се-
годня на площадках команд, указанных первыми.

Регулярный чемпионат НХЛ

«Торонто»—«Буффало» 4:3 (буллиты). «Вашингтон»—
«Нью-Йорк Рейнджерс» 1:3 (Овечкин, 1+0; Куз-
нецов (оба — «Вашингтон»), 0+1). «Калгари»—
«Анахайм» 6:3. 

Волейбол
Мужчины. Лига чемпионов
1/4 финала. Ответные матчи. «Халкбанк» 
(Турция)—«Зенит» (Россия) 3:2; первый матч 0:3. 
«Жешув» (Польша)—«Локомотив» (Россия) 2:3; пер-
вый матч 3:1. «Скра» (Польша)—«Перуджа» (Ита-
лия) 3:1; 3:2.
«Финал четырех» Лиги чемпионов пройдет в Бер-
лине 28–29 марта. В 1/2 финала встречаются: 
«Зенит»—«Берлин» (Германия), «Жешув»—«Скра».

Баскетбол
Кубок Европы
1/8 финала. Ответные матчи
УНИКС (Россия)—«Канту» (Италия) 75:72; первый 
матч 70:64. «Химки» (Россия)—«Зенит» (Россия) 
89:70; 86:84. «Турув» (Польша)—«Пари-Леваллуа» 
(Франция) 78:87; 71:74. «Каршияка» (Турция)—
«Летовус Ритас» (Литва) 97:81; 81:81. «Виртус» 
(Италия)—«Банвит» (Турция) 66:56; 55:71. «Гран-
Канария» (Испания)—«Цедевита» (Хорватия) 75:72; 
84:76. «Бавария» (Германия)—«Валенсия» (Испа-
ния) 60:94; 58:80. 
В 1/4 финала встречаются: УНИКС—«Локомотив-
Кубань», «Валенсия»—«Химки», «Гран-Канария»—
«Каршияка», «Пари-Леваллуа»—«Банвит». Первые 
матчи пройдут 17–18 марта на площадках команд, 
указанных первыми, ответные — 24–25 марта.

Теннис
Турнир WTA  
в Индиан-Уэллсе (США).  
Призовой фонд — $5,2 млн
Первый круг. Катержина Синякова (Чехия)—Ев-
гения Родина (Россия) 6:3, 6:3. Елена Веснина 
(Россия)—Катерина Козлова (Украина) 6:3, 6:3. Да-
рья Гаврилова (Россия)—Сильвия Солер-Эспи-
носа (Испания) 6:3, 6:4. Сачия Викери (США)— Ал-
ла Кудрявцева (Россия) 7:6 (8:6), 7:6 (8:6). Анас-
тасия Павлюченкова (Россия)—Юханна Ларссон 
(Швеция) 6:4, 6:3.

Футбол
Рейтинг  
национальных сборных FIFA
1 (1). Германия — 1770 очков. 2 (2). Аргентина — 
1577. 3 (3). Колумбия — 1499. 4 (4). Бельгия — 1471. 
5 (5). Нидерланды — 1415. 6 (6) Бразилия — 1438. 7 
(7). Португалия — 1191. 8 (8). Франция — 1180. 9 (9). 
Уругвай — 1164. 10 (12). Италия — 1146. 11 (10). Ис-
пания — 1130. 12 (11). Швейцария — 1126. 13 (13). 
Коста-Рика — 1074. 14 (16). Румыния — 1081. 15 
(14). Чили — 1057. 16 (17). Чехия — 1045. 17 (15). 
Англия — 1031. 18 (18). Алжир — 986. 19 (19). Хор-
ватия — 963. 20 (20). Кот-д’Ивуар — 944… 33 (33). 
Россия — 788.
В скобках — позиция команды в предыдущем рей-
тинге (от 12 февраля). Следующий рейтинг будет 
опубликован 9 апреля.

Биатлон
Чемпионат мира в Контиолахти 
(Финляндия)
Мужчины. Индивидуальная гонка. 20 км. 
1. Мартен Фуркад (Франция) — 47.29,4 (1 штраф-
ная минута). 2. Эмиль Хегле Свеннсен (Норвегия) — 
отставание 20,9 (0). 3. Ондржей Моравец (Чехия) — 
40,5 (1)… 9. Алексей Волков — 1.42,9 (0)… 16. 
Антон Шипулин — 2.07,1 (2)… 31. Евгений Гара-
ничев — 4.10,8 (4)… 50. Тимофей Лапшин (все — 
Россия) — 5.53,1 (4).

АВТОСПОРТ

Даниил Квят 
претендует на тройку
В Мельбурне стартует  
чемпионат мира «Формулы-1»

В этот уикенд в Мельбурне, 
где пройдет Гран-при Австралии, 
стартует очередной чемпионат 
мира «Формулы-1», на котором 
российский гонщик впервые пре-
тендует на высокое место. Речь 
о Данииле Квяте, который в этом 
году будет гоняться за команду 
Red Bull, чьи машины позволяют 
рассчитывать на частые попада-
ния на подиум. Ну а что касается 
будущего чемпиона, то им, по об-
щему мнению, должен снова 
стать Льюис Хэмилтон.

Чемпионат мира еще не начался, 
а имя его победителя, кажется, уже 
знают все. Понятно, что нужно со-
блюсти некоторые формальности, 
например, все-таки провести пред-
усмотренные календарем двадцать 
гонок, но, похоже, в «Формуле-1», как 
и год назад, будет доминировать ли-
дер Mercedes Льюис Хэмилтон. Ну а 
если с британцем вдруг что-то слу-
чится, всегда есть почти такой же бы-
стрый Нико Росберг.

Генеральный промоутер «Фор-
мулы-1» Берни Экклстоун на прось-
бу дать прогноз на сезон прямо за-
явил, что поставил бы все деньги 
именно на Mercedes. Свою пози-
цию господин Экклстоун обосно-
вал тем, что силовая установка, ис-
пользуемая немецкой командой, 
год назад оказавшейся лучше всех 
готовой к возвращению турбомо-
торов (хотя правильнее было бы 
считать нынешние машины «Фор-
мулы-1» своего рода гибридами), 
не только не стала хуже, а, напро-
тив, претерпела ряд усовершенст-
вований. «Я бы вообще запретил 
Mercedes совершенствовать двига-
тель по ходу сезона,— заявил Бер-
ни Экклстоун.— Может, тогда у дру-
гих команд был бы шанс дотянуть-
ся до лидера. Хотя я совсем в этом 
не уверен». Добавим, что с мнением 
Берни Экклстоуна согласны и бук-
мекеры. Так, William Hill принима-
ет ставки на то, что Хэмилтон в тре-
тий раз станет чемпионом мира, с 
коэффициентом 1,57. Следом идет 
Росберг — 3,75. А затем с колоссаль-
ным отставанием — 17,0 — четы-
рехкратный чемпион мира Себас-
тьян Феттель, который в этом сезо-
не будет выступать за Ferrari.

В столь скромной оценке шан-
сов Феттеля нет ничего удивитель-
ного. Да, команда, по словам немца, 
отлично поработала в межсезонье и 
добилась ощутимого прогресса. Но 
это не более чем дежурные фразы. 
По факту же Ferrari к старту чемпи-
оната готова не так, как хотелось бы 
поклонникам «Скудерии». Главная 
проблема — мотор. Он настолько не-
надежен, что в Мельбурне Ferrari бу-
дет использовать прошлогоднюю 
версию двигателя. А вот когда Ferrari 
сумеет довести моторы до приемле-
мых показателей — вопрос.

Впрочем, проблемы Ferrari про-
сто ничто по сравнению с трудно-
стями McLaren. Британская коман-
да решила отказаться от двигателей 
Mercedes и перейти на продукцию 
Honda, что превратилось в катастро-
фу. В ходе тестов машины McLaren 
ломались так часто, что команде не 
удалось выполнить и половины от 

намеченной программы испыта-
ний. Вот и приходится гоночному 
директору McLaren Эрику Буйе ис-
кать позитив там, где его нет. Напри-
мер, он высказал удовлетворение 
тем, что удалось выявить и частично 
устранить множество проблем. Оста-
ется только догадываться, сколько 
еще болячек вылезет у новой маши-
ны и как McLaren будет с ними справ-
ляться. Тут стоит вспомнить и стран-
ную аварию, в которую попал Фер-
нандо Алонсо на тестах в Барселоне 
(испанец сильно ударился головой и 
в Мельбурне гоняться не будет). Вер-
сия команды о том, что машину про-
сто сдуло с трассы порывом ветра, у 
экспертного сообщества понимания 
не находит. Есть подозрение, что ава-
рия была вызвана техническими не-
поладками, что опять же свидетель-
ствует о глубине проблем команды.

Что касается внимания россий-
ской публики, то оно, конечно, будет 
приковано к Даниилу Квяту. В прош-
лом сезоне он дебютировал в «Фор-
муле-1» и, выступая за Toro Rosso, 
произвел очень хорошее впечатле-
ние на руководство команды Red 
Bull, поэтому именно на него было 
решено сделать ставку после того, 
как «конюшню» покинул Феттель. Та-
ким образом, российский автоспорт 
впервые получил в «Формуле-1» со-
четание «гонщик—машина», позво-
ляющее рассчитывать на попадание 
на подиум.

Как у Квята сложится в действи-
тельности, сказать непросто. Ему 
придется конкурировать с более 
опытным партнером по команде Дэ-
ниелом Риккардо. Туда же, на под-
иум, будет рваться и Валттери Боттас, 
Williams которого, опять же благода-
ря мотору Mercedes, по ходу пред-
сезонки был действительно быстр. 
Есть и Ferrari, которая и в плохом со-
стоянии едет куда лучше большинст-
ва. И, скажем, легендарный Ники Ла-
уда полагает, что Квяту с теми же Бот-
тасом и Риккардо бороться на рав-
ных не удастся. Однако, как заметил 
сам Квят, реагировать на то, что го-
ворят вокруг, он не намерен, потому 
как делу это не помогает. «Я рассчи-
тываю только на себя и просто наме-
рен делать то, что могу и умею,— за-
явил россиянин.— Посмотрим, что 
получится».

В любом случае в прошлом сезо-
не Даниил Квят доказал, что быстро 
ехать он умеет. Другое дело, что Toro 
Rosso не та машина, на которой мож-
но биться с лидерами. Red Bull — дру-
гое дело. Да, в команде трезво оцени-
вают свои возможности. Так, Квят го-
ворит, что хорошо бы остаться там 
же, где и в прошлом году, то есть сра-
зу за Mercedes. И шансы на это есть. 
Не в последнюю очередь по той при-
чине, что анонсированный отход от 
дел шеф-дизайнера Red Bull Эдриа-
на Ньюи, машины работы которого 
десять раз выигрывали чемпионаты 
мира, так и не случился. «Планирова-
лось, что Ньюи будет меньше участ-
вовать в делах команды, но, насколь-
ко я вижу, этого не случилось»,— за-
метил Дэниел Риккардо. Что ж, и для 
австралийца, и для россиянина это 
хорошие новости.

Александр Петров

За шесть минут до конца до-
полнительного времени капи-
тан ПСЖ Тиагу Силва (на пе-
реднем плане) забил второй 
мяч своей команды в воро-
та «Челси» и вывел парижан 
в 1/4 финала   ФОТО REUTERS

Футболисты «Зенита» 
(справа — Халк) 
создали огромный 
запас прочности 
перед ответным 
матчем с «Торино»   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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